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Prologo 

En los archivos de mi padre, desaparecido en 1986, quedo un 
conjunto de documentos relacionados con los sucesos en torno a la 
muerte de Tmjillo, asi como los testimonios, de primera mano, de 
algunos de los protagonistas de esos hechos. 

La circunstancia de que mi padre fuera por una parte, amigo 
personal de Bosch y Miolan, entonces en el exilio, como tambien 
del presidente Balaguer y al mismo tiempo de Ramfis Tmjiilo, lo 
coloco en una situacion privilegiada asi como delicada que origino 
su participacidn en muchas de aqueiias jornadas de conversaao- 
nes posteriom al 30 de mayo. Asi, mi padre, cuya pasion era la de 
escribir la historia, se vio envuelto en aquellos acontecimientos, en 
el centro mismo en que se producian. Por eso, este nuevo libro es 
diferente. 

Vivi de cerca esos episodios, primero en Santo Domingo y 
luego en Madrid. He decidido ahora aceptar la invitacion de Ber- 
nardo Vega para publicar estos papeles cuyo rescate del olvido 
fue posible por la relacion -tan criticada en su momenb de Ram- 
fis Tnijiilo con mi padre, en la seguridad de que, como escribiera 
este, "no se hard uso politico, sino estrictamente el historico que 
lo inspira". 

He puesto en las manos de Bernardo Vega la totalidad de los 
documentos relacionados con el tema, despues de darles una mi- 
nima congruente secuencia cronologica. E1 editor, ademas de apop 
tar documentos de sus propios archivos, ha llevado a cabo la labor 



de ordenar estos papeles para su publicacion logrando una lectura 
fluida y amena. 

Por ello, quiero expresar mi reconocimiento mas sincero a la 
obra de Bernardo Vega y mi mayor gratitud. Su interes por estos 
papeles de mi padre ha hecho posible que su obfa continue. 



Introduccion 

Por decreto del 6 de noviembre de 1965 el infatigable y bien 
conocido historiador Emilio Rodn'guez Demorizi (1904-1986) fue 
nombrado por el gobierno provisLona1 de Hector Garda Godoy 
como embajador dominicano en Madrid. Presento credenciales a 
Francisco Franco el 6 de diciembre. 

Alli desde hacia tiempo residia Rafael L. V"') Trujillo 
Martinez, el hijo mayor de Rafael Leonidas Tmjillo Molina. En la 
decada de los aAos cincuenta el historiador habia sido embajador 
en Nicaragua desde donde se quejo del trato poco amable que ha- 
bia recibido el presidente Anastasio Somoza durante su visita a 
Ciudad Trujiiio. Eso provoc6 no solo su cancelacion como embaja- 
dor sino que a su retorno no pudo seguir siendo catedratico en la 
universidad. Bajo esas cirrunstancias Ramfis le ofreci6 ser pfe-  
sor de historia en la Academia Militar y alli surgio una amistad 
entre ambos. Al desaparecer el dictador el 30 de mayo de 1961 Ro- 
dn'guez Demorizi ayudo a Ramfis T r q o  a ponerse en contacto 
con el principal partido politico en el exilio, el PRD, buscando asi 
encauzar una transicion politica. En una entrevista que concedio 
en 1982 el propio Juan Bosch declaro que la Wca persona que sa- 
bia en 1938 que al irse del pais se exilaria lo era su amigo intimo 
Emuio Rodriguez Demorizi. El historiador, a quien Balaguer nom- 
br6 Secretario de Educacion poco despues de la desapanci6n de 
Tmjillo, recibio en el aeropuerto a Angel Mioliin, Nicok Silfa y 
Ramon Castillo, lideres del PRD, cuando estos llegaron al pais el 5 



de julio de 1%1. Tambibn viajo a Miami el 22 de septiembre para 
entrevistar a Juan Bosch y a Angel Miolhn y acelerar el retorno del 
primero al pais. Luego a su regreso a Santo Domingo siguio ha- 
blando por telefono internacional con Bosch hasta su retorno al 
pais el 20 de octubre. Igualmente sirvi6 de intermediario entre Ba- 
laguer y Ramfis. Ademas ayudo a que este ultimo sacara de la car- 
cel a algunos de los familiares de los heroes del 30 de mayo. Angel 
Miolan recuerda que don Emilio "dio a los tres del PRD toda la 
informaci6n que necesitaban pues era un grupo practicamente de 
extranjeros pues tenian 25 anos fuera del pais". Agrega que Ramfis 
le dijo a Rodriguez Demorizi que queria entrevistarse con los tres 
lideres del PRD y el historiador organizo la reunion, estando pre- 
sente en la misma aunque a una discreta distancia. 

Previamente, en 1943, Rodriguez Demorizi se habia entrevis- 
tado en La Habana con Miolan, quien le escribio poco despues, y 
a1 dia siguiente con Juan Bosch y de este ultimo recibio una pro- 
puesta que llev6 a Tnijillo sobre un plan para democratizar el 
pais. Tambien recibio una propuesta de historiadores comunis- 
tas cubanos que paso a Trujillo, que hub$se implicado un pacto 
politico. a 

Pero la larga amistad entre el entonces presidente Joaquin Ba- 
laguer y Rodriguez Demorizi se quebro en& junio )t noviembre 
de 1961 ya que, como intermediario entre Balaguer y Ramfis, el 
historiador pronto se dio cuenta del doble juego de Balaguer con 
la incipiente oposici6n. Tan pronto ceso el gobierno de Balaguer, 
Rodriguez Demorizi dejo de ser funcionario. El historiador luego 
apoyo el bando constitucionalista en la guerra de abril de 1965 y 
tambien participo en las negociaciones para crear un gobierno pro- 
visional. Precisamente el presidente provisional Hector Garcia 
Godoy le ofrecio un cargo en e1 gobierno, pero Rodriguez Demori- 
zi le informo que pretendia cumplir con un objetivo anorado du- 
rante anos: investigar en los archivos historicos espanoles. La res- 
puesta del presidente fue ofrecerle la embajada en Madrid para 
facifitar esas labores. 
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Por todo eso a fines de noviembre de 1965, mes en que Rodri- 
guez Demorizi llego a Madrid, Ramfis Tmjiilo le escribio a Bala- 
guer, quien habia regresado a Canto Domingo desde su exilio cinco 
meses antes, diciendole: "es lamentable que se encuentren usted y 
Emilio distanciados, y peor, el que sea, segun sus propias palabras, 
por intrigas de mutuos amigos. Espero que vuestras relaciones 
vuelvan a normalizarse.. . A Emilio no he tenido el placer de salu- 
darlo, N se si lo vere, pero aunque estan distanciados ustedes, y al 
estar las elecciones del pais muy proximas, si vuestro partido sa- 
liera triunfante, me permito sugerirle no seguir la practica de cam- 
bios continuos de embajadores, lo cual hace deslucir al pais de una 
manera  vergonzosa^'. Cuatro dias despues Ramfis le escribia a Ro- 
driguez Demorizi: "me entero por diferentes personas que has te- 
nido la gentileza de preguntar por mi. Me alegro sobremanera de 
que te encuentres ocupando esta posicion, en la que tanto puedes 
hacer por el pais. El motivo de la presente es invitarte a cenar a 
casa con mi esposa y conmigo, a tu mejor conveniencia". 

Desde ese momento entre el nuevo embajador y Ramfis se es- 
tablecio una continua c<ynunicacion, personal y por corresponden- 
cia. El historiador guardo todo ese material, que incluye tarjetas 
personales de Ramfis con comentarios, notas tomadas por el histo- 
riador sobre cosas que le contaba el hijo del dictador, recortes de 
periodicos y revistas, pero, sobre todo, Ramfis le obsequio fotoco- 
pias de correspondencias de su propio archivo. Ese intercambio 
continuo por lo menos hasta junio de 1967 y luego se mantuvo 
cuando Rodriguez Demorizi regreso a Santo Domingo. Ramfis 
muri6 en 1969. 

Rodriguez Demorizi a su vez murio en 1986 sin publicar nin- 
gun material de sus archivos sobre sus contactos con Ramns en 
Espana. En el 2004 su hija Clara, quien previamente los habia orga- 
nizado, entreg6 esos archivos a Bernardo Vega. Despueg de eva- 
luarlos, llegamos a la condusi6n de que alli habfa material para 
por lo menos tres voli'rmenes. El que hoy esta en manos del lector 
trata sobre eventos que tuvieron lugar en 1%1, aunque algunos 



documentos tratan sobre asuntos anteriores a ese ano. Parte de la 
correspondencia es posterior a esa fecha, pero trata cobre sucesos 
de ese aiio, especialmente sobre la muerte de Tmjilio y sobre las 
negociaciones de Ramfis con los norteamericanos entre junio y 
noviembre de 1961. 

Rodriguez Demorizi tambien incluy6 en el expediente de sus 
contactos con Ramfis en Madrid material que habia obtenido en 
Santo Domingo, de otras fuentes, sobre hechos que tuvieron lugar 
con rrlaci6n al complot y la muerte de Trujillo y, respetando ese cri- 
terio, optamos por ~ u c i r l o  junto con los documentos que lue- 
go consigui6 en Madrid. Esos documentos aparecen en la SecQ6n 
'Za muerte de Trujulo se* sus autom". En la seccion final, "Fuente 
de los documentos", se espeafica cuales obtuvo Rodn'guez Demori- 
zi de Ramfis Tmjillo, cuaies logro en Santo Domingo de otras fuen- 
tes y cuales ha incorporado el editor de este libro. Varios de los do- 
cumentos, sobre todo cartas, hacen referencia a declaraciones que 
aparecjmn en la prensa dominicana, como el caso de las muy im- 
portantes y primeras declaraciones de Antonio Imbert Barrera de 
1964 sobre el 30 de mayo, por lo que tambien optamos por reprodu- 
cirlas, a pesar de no ser parte de los archivos del extinto historiador 
dominicano. Al encontrarse en los archivos de Rodriguez Demorizi 
las declaraciones hasta hoy ineditas de los heroes del 30 de mayo 
dadas el 18 de noviemb~ de 1 %1, dia de su asesinato, considera- 
mos util compararlas con las aportadas por ellos mismos bajo tortu- 
ra en los primeros dias de junio de ese ano, las cuaies tampoco han 
sido hechas publicas y que tenemos en nuestms archivos. 

El rico materiai de esta coleccion requiere explicaciones y es 
por eso que a muchos de los documentos aqui reproducidos he- 
mos incorporado ya sean notas introductorias o comentarios al pie, 
o analisis posteriores, siguiendo, por cierto, una metodologia que 
utilizo el propio Rodriguez Dernorizi en sus numerosas publica- 
ciones. Tambien hemos comparado algunas declaraciones sobre 
temas especificos con las dadas en otras fechas y lugares sobre el 
mismo asunto. 



Esta es una publicaci6n conjunta de la Fundacion Rodrfguez 
Demorizi, creada por el historiador antes de su muerte, y de la 
Fundaci6n Cultural Dominicana. 

Agradecemos profundamente a Clara Rodriguez Demorizi por 
la c o n f i i  depositada en nosotros al entregarnos ese rico mate- 
rial, cuyos originales han sido devueltos a ella. Con don Emilio, a 
pesar de la diferencia de edad, nos lig6 una profunda amistad y es 
para nosotros un gran honor poder editar y publicar esta parte tan 
importante de su archivo. En 1986, dos meses despues de su muer- 
te, publicamos un libro de historia que dedicamos a su memoria y 
cuyo primer ejemplar entregamos en acto publico a su hija Clara. 
Nunca nos imaginamos que veinte anos despues esa hija nos soli- 
citaria que editara este libro. La obra de don Emilio continua, a 
pesar de su desaparici6n fisica. 

Bernardo Vega. 
Santo Domingo, D. N. 
Junio del 2006. 
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Una demasiado breve 
mision diplomatica 

CINCUENTA Y TRES DIAS 
A menos de dos meses de haber llegado a Madrid Rodriguez 

Demorizi enfrento problemas insuperables. El 29 de enero el can- 
ciller dominicano anuncio en la prensa que el gobierno habia pedi- 
do a Rodriguez Demorizi que viajase al pais. La razon tras la medi- 
da fue publicada al dia siguiente: los dos sobrevivientes del 30 de 
mayo, Luis Amiama Tio y Antonio Imbert Barrera declararon que 
Rodriguez Demorizi habia instruido al consul dominicano en Ma- 
drid, Santiago Peiaez, para que consiguiese pasaportes para Virgi- 
lio Garua TNjiUo y Pedro Trujiilo Moiina. Los sobrevivientes ha- 
bian logrado, en una reuni6n el 25 de enero, la promesa del presi- 
dente Hector Garaa Godoy de cancelarlo como embajador. Les ha- 
bian acompanado las viudas de Juan Tomas Diaz y Antonio de la 
Maza. Amiama Ti6 declaro, ademas, que una amiga de Pedro Tm- 
jiilo habia llamado a Rodriguez Demorizi desde un telefono del 
consulado para pedirle que activase la entrega de su pasaporte y 
que Rodriguez Demorizi le habia dicho que "era el de siempre". 
Tambien agregaban que sabian que Ramfis Trujillo pensaba viajar 
a Londres y para eso necesitaba un pasaporte. Resultaba ser que 
Garcia TmjiUo era hijo de Marina TrupuO y de Jd Gada, quien 
estaba casado con Maria Carlota Kushner, prima hermana de la es- 
posa de Rodriguez Dernorizi, por lo que el historiador se sentia 
motivado a ayudarle. Tambien existia el problema de que los peque- 
iios hijos de Ramfh con Lita Muan caredan de pasaportes y Ramfis, 



segun Clara Rodriguez Demorizi, se los habia solicitado al recien 
llegado embajador. 

Desde Madrid Rodriguez Demorizi reacciono declarando a la 
prensa que habia ido a Espana "para trabajar para mi pais y no 
para hacerme eco de intrigas politicas". La reaccion de Garcia Go- 
doy ante esa deciaracion fue que queria que la misma le f u e  con- 
firmada. Ademas habia pedido al consul en Madrid que viajase a 
Santo Domingo para d e  con el, Amiama e Imbert. 

El 27 de enem Ramfis le habia mandado el siguiente texto esaito 
a mano en una tarjeta personal: "Mi querido amigo: acaba de llegar el 
rumor hasta mi de que han pretendido trasladarte y que tu no has 
aceptado. Sabes que en mi tienes a un amigo con quien puedes contar 
en lo que sea. Te abraza, Ramfis". En efecto, segfui su hija Clara, le 
ohpcieron ser embajador en Caracas, pero el historiador insistio en 
quedarse en Madrid para hacer sus investigaciones historicas. 

El 30 de enero los cables internacionales informaban que Ro- 
driguez Demorizi habia sido destituido como embajador "por man- 
tener relaciones con personeros de Tmjiiio". El dia siguiente el histo- 
riador se decpidi6 del canciller espanol y entreg6 la embajada al 
ministro consejem, el tambien historiador J. Marino Inchaustegui. 
Apenas habia durado 53 dias como embajador. El canciller domini- 
cano Carlos Federico Perez declaro que el gobierno habia decidido 
cancelarlo "despues de una investigacion de varias semanas donde 
se habian ponderado ecuanimemente todos los factores". 

Dos dias despues de conocida la destituci6n del embajador, en 
otra tarjeta Ramfis le escribia: "jCuenta conmigo! S lo bueno que 
es tener un amigo en los momentos de 'mal tiempo' y por eso quie- 
ro serlo de aquellos que se encuentran en esos momentos. Bien 
sabemos que no hay mal que dure cien anos". 

Una tercera tarjeta personal de Ramfis, sin fecha, dirigida a don 
Emilio, dice: "Querido amigo: que nuestro amigo Marino1 

Inchbuskgui. Don Marino eshivo casado en primeras nupcias con Silverla Rodri- 
guez Gskllanos, una hermana de la esposa de Rodrlgua Demorizi. 
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fue quien denuncio mi inexistente viaje a Inglaterra? Un abrazo, 
Ramfis". Realmente se trataba de un viaje de un hijo de Ramfis 
para estudiar en ese pafs. 

Pero Rodriguez Demorizi decidio no regresar, declarando a la 
p n s a  que estaba en tratamiento pre operatorio para una inter- 
venci6n oftalmologica. Descart6 los rumoree de que habia estado 
en contacto con familiares del dictador (a pesar de que sabemos 
que se habia reunido con Ramfis 'Rujilio) y afirm6 que habia expli- 
cado por escrito a Garcia Godoy la situacion Sostuvo que "la or- 
den para que regrese es obra de mis enemigos poiiucos". 

Un dia despuks el historiador declaro a la prensa que habia 
concedido pasaportes a la familia TnijiIlo porque, en su opinion, 
"$ste es un derecho que esta debidamente consagrado en la Cons- 
titucion de todos los paises democraticosf', agregando que "re- 
sulta un acto antidemocratico e inhumano, de descredito para el 
pais en que se produce, que mujeres, ancianos y ninos sean rele- 
gados a la humillante condicion de apatridas solo por la circuns- 
tancia de su apellido"? Explico que habia sido liarnado dos veces 
por el gobierno, pero "me abstuve de regresar porque, segifn le 
exprese en carta al presidente, no podia cometer la indignidad de 
doblegarme ante una intriga". Habia enviado'a la Cancilleria to- 
dos los datos respecto a los documentos que pensaba facilitar a 
los miembros de la familia y la Cancilleria no habia objetado. "En 
caso de esa naturaleza no actuaba por gratitud, sino por princi- 
pio", declaro. 

Por el texto de una carta de Ramfis a don Marino Inchaustegui, 
encargado de negocios, esaita dos dias despues de este ser nom- 
brado en esa posicion, sabemos que el 15 de enero Ramfis habia 
escrito al embajador Rodriguez Demorizi solicithdole un pasa- 
porte corriente a cambio de entmgar su pasapo- 

180gch. siendo presidente, envi6 pasaporte diplomatico a Balaguer entonces en el 
edio en Nueva York, bajo d argumento de que todo dominicano tenia derecho a regem 
a su pais. 



le habia sido otorgado por la embajada dominicana en Paris a fina- 
les de 1962. En esa carta indica que en Paris se le habii ofrecido el 
pasaporte corriente "el cual no acepth por el poder que ostentaban 
en aquel entonces personas enemigas personales mias"! Pero Ram- 
fis agregaba "con asombro noto que las mismas personas que son 
mis enemigos aun ejercen cierto poder pttblico sobre el gobierno o 
sobre funcionarios de categoria, en la Republica Dominicana. En 
vista de esta situacion chocante y desconocida para mi, al necesitar 
un pasaporte corriente, encarezcale considerar inexistente la soli- 
citud formulada. Es mi deseo excelentisirno senor que vuestra ex- 
celencia por las mismas razones no corra la misma suerte que el 
excelentisimo Sr. Embajador, don Emilio Rodriguez Demorizi. Aten- 
tamente, Rafael L. Tmjillo hijo". 

El texto anterior nos permite concluir que al recibir Rodriguez 
Demorizi la solicitud de su amigo y al necesariamente tener que 
pasarla a la seccion consular de la embajada, alguien informo a 
Santo Domingo sobre lo que estaba ocuniendo y eso provoco la 
reunion de Amiama e Imbert con Garcia Godoy. 

El historiador se quedo viviendo en Espaiia por lo menos hasta 
julio de 1967 como lo evidencian sus m~ltiples intercambios de 
correspondencia con Ramfis Trujillo. Segun su hija, desde el prin- 
cipio sus contactos con Ramfis fueron publicos, pues se reunian 
principaimente en restaurantes. Cuando regreso al pais siguio re- 
cibiendo correspondencia de Ramfis hasta el ano 1969, aiio en que 
mun6 el hijo del dictador. Cuando Balaguer gano las elecciones en 
junio de 1% no le hizo caso a las recomendaciones de Ramfis Tru- 
juio y a quien nombro como embajador en Madrid fue al Dr. Porfi- 
rio Dominici, un antiguo enamorado de Maria Martinez de Tniji- 
110, quien desde 1930 vivia fuera de la Repriblica Dominicana y 
habii hecho fortuna. 

Cesar A. Saibnt, el taquigrafo de Ramfis ("El Caribe", julio 29,1%7), ronfirma lo 
an-. El embajador Manuel Pastoriza le o)reci6 un paliaporte ordinario, pero Ramns 
le dijo que no lo necesitaba. Ymjaba con una carta del gobierno frances ron la cual con- 
~ I a s v i s a s .  
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OPINIONES DE LUIS AMIAMA, RAMFIS TRUJILLO Y TEMISTOCLES 
MESSINA SOBRE EL PAPEL DE EMILIO RODRIGUEZ DEMORIZI 
EN LA LIBERACI~N DE VARIAS PERSONAS APRESADAS 
CON MOTNO DE LA MUERTE DE TRUJILLO 

Al preguntarsele sobre las declaraciones de Amiama.e Irnbert 
a la prensa, Rodriguez Demom a su vez hizo la siguiente declara- 
ci6n: l a  diferencia de actitudes lo dice todo: para el primero 
(qmiama Ti&) obtuve de Ramfis Tmjiilo la libertad de su madre, 
esposa, hijas y hermanas; y para el segundo (Imbert) la de su seno- 
ra madre, esposa y hermana. S i  embargo, hoy los rumores de un 
supuesto contado mio con Ramfis 'Rujillo producen en ellos la re- 
accion mas opuesta". Finalmente declaro que permaneceria en 
Madrid "consagrado a la publicacion de varios libros, pero regre- 
saria a mi pais si la causa constitucionalista me necesita". 

Dos dias despues aparecia en la prensa dominicana una decla- 
racion de Luis Amiama '11o donde manifestaba que la destitucion 
del historiador era "una sancion ejemplarizadora ... Las declara- 
ciones del ex embajador Rodriguez Demorizi me han llenado de 
alborozo porque ellas significan un cambio sustancial en la menta- 
lidad y en la conducta de un personaje que nunca supe se desvi- 
viera tanto por los ancianos y los ninos en la epoca del trujillato, en 
la que tanta influencia el tuvo. Acerca del gran favor que el funcio- 
nario cancelado dice habernos hecho a mi companero Antonio Im- 
bert y a mi, de gestionarnos la libertad de nuestras madres, espo- 
sas, hijos, etc., no se necesita ser historiador para conocer que en 
esa importante gestion participaron mas de un personaje de nues- 
tra politica nacional, pero no todos actuaron con la misma finali- 
dad. De los que inteNinieron, nosotros estamos segums de la bue- 
na intencion del caballero Lic. Temistocles Messina y sabemos que 
dio sus pasos por simpatia a nuestra causa. En cuanto al Lic. Ro- 
driguez Demorizi, con su conducta en Espafta ha confirmado lo 
que todo el mundo sabia; que sus gestiones no fueron realizadas 
por razones humanitarias ni por simpatia a nuestra causa, sino con 
el pmposito de que disminuyera la antipatia que tenia de parte del 



pueblo dominicano el regimen de su pupilo de San Isidro, que tan- 
tos esfuerzos el hizo porque se mantuviera. Por razones de forma- 
cion ideologica y de humanidad, jamas seria yo capaz de pedir 
que no se le dieran pasaportes a ninos ni ancianos. A eso s61o se 
atreven elementos que lo aprendieron de algun tiranico jefe o que 
por razones de herencia pudieran considerar como buena una prac- 
tica tan inhumana. Las razones de la separaci6n dd Lic. Rodriguez 
Demorizi de su cargo son otras. La sancion no se le ha aplicado por 
el ingenuo motivo de que 61 pudiera reguhkar mediante la expe- 
dicion de un pasaporte la situaci6n de un inocente nino o de un 
anciano merecedor por sus anos de consideracion y proteccion. Al 
Lic. Rodriguez Demorizi se le ha cancelado, como una sancion ejem- 
plarizadora, por la actitud casi de solidaridad, que sin respeto por 
los miles de agraviados por la tirania tmjillista, ha tenido desde su 
llegada a Madrid con los principales miembros de esa familia de- 
testable y funesta". 

Amiama Ti6 estaba pues enterado de que Rodriguez Demorizi 
se habia munido con Fhmfis Tmflo. 

Fernando ("Maruilo") Amiama Ti6, hermano de Luis Amiama, 
habia sido apresado poco despues del 30 de mayo. Posteriormente 
una comisi6n de la OBA lo entrevisto en la chrcel. Segun Manuel 
~%kme'"M Caceres Troncoso, en esa ocasion Maruiio Amiama le 
expres6 a la OnAque de los miembros del gobierno del momento la 
Mca persona en que confiaba era en el Lic. Temfctocles Messina, 
entonces funcionario de la Cancilierfa. Rodriguez Demorizi y 
Messina se entrevistaron con Ramfis Tmjilio y lograron que tanto 
Marullo Amiama como varios otros fueran sacados de la carcel. 

En los archivos de Rodriguez Demorizi hay una fotografia don- 
de aparecen M a d o  Amiama junto con dos parientes de Antonio 
de la Maza, dos parientes de Amado Garcia Guerrero, un hijo de 
Antonio ImbertI un pariente y tres empleados de Juan Tomas Diaz, 
asi como un pariente de Luis Manuel (Tunti) Caceres Michel. To- 
dos al momento de ser liberados. Lleva la siguiente inscripcion: 
"al Lic. Emilio Rodriguez Demorizi, en recuerdo de los esfuerzos 
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que usted hizo en colaboracion con don Temistocles Messina para 
que nosotros pudi6ramos alcanzar la libertad. Invariablemente, Fer- 
nando Amiarna Ti6,18 de mayo de 1962"; 

Rodriguez Demorizi habia quedado distanciado polfticarnen- 
te de los civicos y de los sobrevivientes del 30 de mayo desde su 
partiupacibn en el gobierno de Balaguer a partir de junio de 1961, 
por haber ayudado a traer al PRD a mediados de ese ano y por su 
posterior apoyo a los constitucionalistas durante la guerra civil de 
1965 y eso, ademas de su contacto con Ramfis 'Iku'jo, explica la 
deciaraci6n de Luis Amiama atribuyendo a Messina la gestion para 
la libertad de los parientes de los heroes del 30 de mayo. 

El 16 de mano de 1966, es decir mes y medio despues d~ dejar 
de ser embajador, Rodriguez Demorizi recibi6 la siguiente carta de 
Ramfis: 

"Madrid, 16 de marzo de 1966 
Senor 
Don Emilio Rodriguez Demorizi 
Madrid 
Mi querido amigo: 
Las declaraaones hechas por el traidor Luis Amiama en relaci6n 

a tu intewenci6n en la l i b d 6 n  de los acusados de complicidad en 
el asesinato de mi padre con tan absurdas como tados sus datos. 

Sin restarle los m&ritoc de que pueda ser acreedor d Lic. Te- 
mist&les Messina? en este caso S610 achi6 como 'ayudante' tuyo, 
pues fuiste tu quien solicitaste la audiencia para ambos, I lamanb 
me directamente por telefono y en vista de nuestra vieja amistad. Tu 
hiciste la introduccion del tema coliatandome la libertad de esas 
personas y el se limito a exponer los motivos legales del asunto. 

Como es facil comprender el no tenfa amistad personal conmi- 
go y como la mayoria de los dominicanos desconoda en absoluto 

%n le coleccion CamMessina existe la misma fotogtafla dedicada por MaruIlo 
AmiPme a Ti?misiocies Messina. 



mis ideas politicas, y menos la reaccion que hubiese podido tener 
ante una solicitud de esa magnitd. No creo que sin tu intervencion 
espontanea el hubiera osado pedirme una audiencia y menos tra- 
tarme ese tema. Digo espontanea de tu parte porque no eran esas 
tus atribuciones, N tenias por que intervenir en algo que tampoco 
se te hubiera podido reprochar de no hacerlo. 

Tu actuaa6n fue por principios, como tu bien dices en unas 
recientes declaraciones a la prensa. La acogida que les di no pudo 
ser mas halagadora tanto para ti como para el Lic. Messina, quien 
se mostro callado pero emocionado ante mi atencion e inmediata 
respuesta favorable. 

Tanto tu como el tic. Messina y yo, somos los unicos quienes 
conocemos detalles de esta entrevista privada entre los tres. 

Aunque reconozco las buenas intenciones de ambos, la accion 
fue tuya y a ti s61o te corresponde. 

No hay que olvidar ese ejemplo de Amor que fue Jesus cuando 
dijo: 'pues dadle al Cesar lo que es del Cesar y a Dios lo que es de 
Dios'. 

Tu afectisimo amigo, 
Rafael L. Tmjillo hijo". 

Pero Rodriguez Demorizi tambien pidio la opinion de Te& 
tocles Messina sobre el asunto y e1 21 de marzo recibio la siguiente 
carta: 

"Canto Domingo, D. N., 
Mano 21 de 1966. 
Querido Emilio: 
Tu carta del 18 de febrera del ano en curso Ia recibi de manos 

del DI. Paniagua. Su texto lo lei y lo reelei (sic) para imponerme 
bien de su importante contenido. 

Debo decirte con absoluta sinceridad, que he deplorado mu- 
cho el disgusto que se ha producido entre Luis Arniama y tu, en 
ocasion de las gestiones que realizaras para la expedicion de 
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a miembros de la familia Trujillo, porque ambos son 
amigos mios de la mayor consideracion y estima. 

Tengo muy presente los hechos que se verificaron despues de 
los sucesos del 30 de mayo, asi como nuestras actividades indivi- 
duales y a veces en comun como integrantes que fuimos del gabi- 
nete del Dr. Balaguer, en aquellos dificiles y treigicos momentos de 
nuestra azarosa historia. Me parece que a todos nos animo el u- 
diente deseo de democratizar la Republica y devolver al poder ci- 
vil todas suc prerrogativas, asi como al pueblo todas sus libertades 
fundamentales. 

En este orden de ideas fue motivo de mi pariicular atencidn, en 
mi calidad de Secretario de Estado de Justicia, tratar de que el Po- 
der Judicial recobrara su absoluta independencia, dentro del mar- 
co estricto de la Constitucion y de las leyes. 

Asi fue que, tan pronto como tome posesion de la Secretaria, 
llame a mi Despacho al Dr. Wilfredo Mejia Alvarado, Juez de Ins- 
truccion apoderado del proceso que se seguia a los protagonistas 
de los acontecimientos del 30 de mayo, para expresarle que debia 
acelerar los tramites procesales, sin tener en cuenta ningun genero 
de presiones, para poner en libertad las numerosas personas que 
se mantenian en prision por la sola y unica razon de ser esposas, 
hijos, padres, hermanos 6 afines de los protagonistas de la gesta 
del 30 de mayo, entre los que se encontraba nuestro mutuo y que- 
rido amigo Mantllo,' por el solo hecho de ser hermano de Luis. 

El Juez Mejia Alvarado actud con encomiable diligencia y res- 
ponsabilidad para el logro de este objetivo, pero todas sus actua- 
ciones se estrellaron con la omnipotencia del poder militar en ma- 
nos de Ramfis en aquellos momentos, con los consiguientes nes- 

gos que ello implicaba para la vida y seguridad de las personas 
detenidas. 

En estas circunstancias, y en una de nuestras frecuentes con- 
versaciones de aquellos dias sobre la problematica nacional, te 

'Fernando Amiama 'li6. 



EMILIO RODL(ICUnZ DEMORtZI 

hice conocer mi gran preocupacion por la injustificada perma- 
nencia en prision de tantas personas inocentes, por el solo hecho 
de ser parientes de los hombres del 30 de mayo, por la voluntad de 
Ramfis, a quien yo no habia tratado sino en muy pocas ocasiones. 
Recuerdo que entonces me dijiste: yo mantengo con el buenas rela- 
ciones y podria concertar una entrevista entre ambos, para que Ud. 
le exprese la razon que habii para que la orden de libertad del 
Juez, se cumpliera en beneficio de los encarcelados. 

Acepte la concertacion de la entrevista y al siguiente dia, a las 4 
p.m., lo visite en San isidro en tu compania. Alli le hice las apropia- 
das reflexiones de orden jurfdico y moral que debes recordar y que 
tu secundaste con el mismo enfasis que yo las expuse. 

Antes de concluir la entrevista, Ramfis me prometi6 que las 
personas detenidas serian libertadas, como en efecto lo fueron, me 
parece que el 4 de agosto de 1961. Creo que de haber permanecido 
en prision, muchos de ellos hubieran corrido la misma suerte tra- 
gica de Modesto Dfaz, simbolo de caballerosidad y hombria, y de 
sus demas companeros de martiroIogio. 

Para terminar debo decirte que tengo el convencimiento que 
tanto dentro como fuera de la Embajada tu puedes hacer una labor 
util en beneficio de nuestra patria y particularmente en el enrique- 
cimiento de datos para nuestra historia, a la cual has consagrado 
tu vida. 

Ruegote trasmitir mis saludos a ~LI esposa e hija. 
Te abraza con la estimacion de siempre, 
Tu afano. amigo, 
Temistocles Messina". 

Rodriguez Demorizi tambih redacto a mano wn texto que luce 
que pretendk obtener del propio Ramfis y que deda asi: 

'Zas declaraciones del Sr. Luis Arniama Ti6 de que la destitu- 
cion del Embajador Rodriguez Demorizi se deben a un supuesto 
contacto 'con los Tnijillo' es una verdadera iniquidad, porque no 
son pocos los que sabemos, incluso el citado senor, que cuantas 
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veces me visito en Can Isidro el Lic. Rodriguez Demorizi, en su 
calidad de Cecretario de Estado de Educaci6n y representante 
personal del Dr. Balaguer, durante el proceso de democratizaci6n 
de 1961, no fue como la de algunos para tratamos de intrigas poli- 
ticas o de cuestiones economicas personales, sino para sometemos 
exclusivamente asuntos de civilidad, de libertad de presos poiiti- 
cos, entre ellos nada menos que de parientes de los actores y &m- 
plices de la tragedia del 30 de mayo y para insistir, de modo persis- 
tente, como lo saben no pocos en Santo Domingo, en la salida del 
pais de nada menos que de parientes mios que interferian el proce- 
so de democratizacion en que yo estaba empenado como el que 
mas. E1 espiritu pacifista y dernocrcitico del Lic. Rodriguez Demo- 
rizi en sus relaciones conmigo lleg6 a extremos tales que, porque 
lo honran a 61 tanto como a mi, los omito. 

Por ello, pues, si el Lic. Rodriguez Demorizi y yo nos encontra- 
ramos aqui, en Madrid, no seria para conspirar contra el pais o 
contra la seguridad de ciertas personas, que es lo que ha espanta- 
do a algunos espantadizos, sino para contribuir al restablecimien- 
to de la concordia entre los dominicanos". 

Luce que Rodriguez Demorizi nunca paso ese texto a maquini- 
lla ni se b mando a Ramfis. 





LA MUERTEi DE TRUJILLO 
SEGUN SUS AUTORES 





La muerte de Tmjillo 
segun sus autores 

ANTECEDENTES 
En 1981, a mano, Rodriguez Demorizi prepar6 lo que seria la 

portada de un nuevo libro suyo que nunca veria la luz y que &va- 
ria como titulo "ia muerte de Tmjillo segun sus autores". Iba a ser 
publicado por Editora Taller. Tambien escribio a mano el indice 
general, que comenzaria con "el magnicidio en Santo Domingo" y 
seria seguido de un testimonio de Rafael Vidal Toms sobre el pa- 
pel de Modesto E. Diaz en el complot contra Trujillo. Lamentable- 
mente ese testimonio no ha sido localizado. Despues seguirian las 
declaraciones dadas el 18 de noviembre de 1%1, aia de su asesina- 
to, de seis de los involucrados en el complot: Modesto Diaz, Ro- 
berto Pastoriza, Pedro Livio Cedeiio? Luis Salvador Estrelia Sadhala, 
Huascar Tejeda y Luis Manuel ('Tunti") Caceres Michel. Ademas 
aparecerian las declaraciones del chofer de Trujillo, Zacarias de la 
Cruz. Como toda obra de don Emilio, terminaria con un indice 
onomas tico. 

En la manana del 17 de noviembre de 1%1 el presidente Bala- 
guer recibi6 en Paiaao la visita de varios miembros de Uni6n Civi- 
ca Naaonal (UCN), entre los que figuraron Antinoe Fiallo, h g e l  
Cevero Cabral, Manuel Baquero, Ramon Caceres Troncoso y el Dr. 
Jordi Brossa. Esa comision le fue a ver pues ya era de piiblico cono- 
cimiento que Ramfis Tnijillo preparaba un golpe de Estado. La 
noche anterior Bmssa habia contactado a lideres de la advir- 
tiendoles que el consul norteamericano John Calvin Hill le habia 



informado sobre un plan de Ramfis de renunciar. Poco antes del 
grupo de los civicos salir hacia el Palacio, las esposas de vanos de 
los detenidos por la muerte de Trujillo les advirtieron que iban a 
sacar a sus esposos de la prisibn y que sus vidas corrian peligro. 
Por eso, uno de los integrantes de la comitiva aprovech6 la reunidn 
para poner a Balaguer al tanto de ese peligro. Ya habian advertido 
tambien al consul Hill. La respuesta del presidente fue que esa 
monshuosidad era imposible y que simplemente se planeaba to- 
mar una peUcula en el lugar de los acontecimientos. 

Dias antes habian regresado Hector ("Negro") Trujillo y J. 
Arismendy ("Petan"), hermanos del dictador, quienes habfan sido 
sacados del pais con anterioridad. Desde ese momento la atmos- 
fera en la prision de La Victoria, donde se mantenia a los cobrevi- 
vientes del complot contra Trujiilo, estuvo cargada de temor e 
incertidumbre. Una de las esposas de los prisioneros recibio una 
nota de su cbnyuge avisandole que habia un plan para trasladar- 
los a otro sitio, lo que les preocupaba mucho. Ese dia 17 otro de 
los prisioneros avis6 a su esposa que esa tarde se les habia orde- 
nado cambiarse de ropa ya que serian trasladados, pero luego se 
habia dado una contraorden pues era muy tarde. La presencia 
del temible miembro del Servicio de Inteligencia Militar (SIM) 
Dante Minervino en la prisidn era muy mal signo. Pedro Livio 
Cedeno dijo ese dia a Eduardo Sanchez Cabral: "ayer todos fui- 
mos puestos en una misma celda. Parece que estan clasificando 
las reses para un sacrificio". 

El dia 18, como a las 6:30 de la manana, el fiscal del Distrito 
Nacional recibio una llamada del jefe de la Policia pidiendole que 
se trasladara a esa institucion pues ese dia los prisioneros serian 
llevados al lugar de los hechos, en la autopista. Alguien informo 
a la esposa de uno de los prisioneros sobre lo que estaba suce- 
diendo. Poco antes de las 10:OO de la manana Minervino llevo a 
los prisioneros al Palacio de Justicia y de alli al sitio donde rnata- 
ron a TmjiUo en la autopista, donde fueron interrogados. Uno de 
los familiares, enterado del asunto, logro que se informara sobre 
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esos acontecimientos al consul Hill, quien se traslado al Palacio 
Nacional en procura de informacion. Balaguer entonces autorizo 
que periodistas y diplomaticos fuesen a la autopista y presencia- 
ran el interrogatorio, pero como la zona habia sido bloqueada no 
pudieron Uegar al lugar. 

A las 5:40 de la tarde algunos familiares pudieron ver a los pri- 
sioneros por Ultima vez, cuando en el Palacio de Justicia eran pues- 
tos de nuevo en un vehiculo. Serian llevados a la Hacienda Maria 
y fusilados esa tarde en presencia de un Ramfis que tomaba tragos 
con altos jerarcas militares. Para ese crimen utilizo una pistola de 
cacha blanca que pertenecia a su padre. Previamente Minervino, 
siguiendo instrucciones, a las 500 de la tarde habia asesinado a 
tres policias para crear el ambiente de una "fuga" de los presos. 
Desde Hacienda Maria Ramfis se traslado a la fragata "Mella" y 
zarpo hacia Martinica, cuando ya era de noche. Nunca mas regre- 
saria al pais.' 

Pero resulto ser que el procurador fiscal cuyo ayudante tomo a 
mano las declaraciones de los h h e s  de mayo esa manana lo fue 
Fabio T. Rodriguez, cuIiado de Emilio Rodriguez Demorizi. Clara, 
hija de don Emilio, inform6 a Bernardo Vega que cuando Fabio 
Rodriguez aviso a Rodriguez Demorizi sobre lo que iba a ocurrir, 
este aconsejo a su cunado tratar de llevar la mayor cantidad de 
personas posibles al lugar del interrogatorio para que estuvieran 
muchos testigos y asi se pudiese proteger a los heroes. Zlevate 
hasta al gato", le dijo, se@ su hija. 

Las declaraciones de esas seis personas que pocas horas des- 
pues moririan, tomadas a mano por el asistente de Fabio Rodri- 
pez,  fueron luego entregadas por este a Rodnguez Demorizi, quien 
las paso a maquinilla. A mano escribio: "reve1aciones del 30 de 
mayo. Testimonios, sin comentarios, por Emilio Rodriguez De- 
morizi. El 18 de noviembre de 1961, a las 10:30 a.m., en la avenida 



G. Washington, en el sitio exacto en que murio el generalisimo h- 
jillo, ante el procurador fiscal comparecio el grupo principal de 
los.. . En razon de que esos papeles, ya tan solo con valor historico, 
carecian de interes judicial, el procurador fiscal Dr. F. T. R., mi cuna- 
do, no vacilo en dejarlos en mis manos". En otra hoja eskbio: "de 
claraciones desconocidas originales. Me las dio el fiscal actuante, 
mi cunado el Dr. Fabio T. Rodriguez, 1961". 

Nunca antes han sido pubiicadas. Al ser capturados inmedia- 
tamente despues del 30 de mayo, fueron sometidos a terribles tor- 
turas y bajo el efecto de las mismas dieron unas declaraciones que 
los historiadores siempre han visto con dudas, dado el ambiente 
de presi6n en que las suministraron. De ahi 10 importante de estas 
segundas declaraciones, ofrecidas mas de cinco meses despues y 
en momentos en que ellos ya antiapaban su muerte. Para cada 
caso hemos hecho una comparacion entre el contenido de la se- 
gunda declaracion, dada en un ambiente de mayor libertad, con 
un resumen de las suministradas bajo tortura y que no aparecen 
en el archivo de Rodrlguez Demorizi. 

DECLARACIONES DE LOS HEROES DEL 30 DE MAYO 
DADAS EL 18 DE NOVIEMBRE DE 1%1 COMPARADAS CON LAS 
OFRECIDAS BAJO TORTURA A PRINQPIOS DE JUNIO DE ESE AN0 
Modesto E. Diaz Quezada 

18 DE NOVIEMBRE 

P. estuvo la noche que mataron al Generalisimo Tea 
en el lugar de los hechos? 

R. Ni remotamente. 
P. fue entonces la participacion que Ud. tuvo en esta cons- 

piracion que culmino con la muerte del Jefe? 
R. Mi participaaon en este hecho es refleja. Me entere de dicha 

conspiracion por mi hermano Juan Tomas, quien en principio esta- 
ba negado a participar en ella y me pidi6 que tratara de convencer a 



Antonio de la Maza a que abandonara su prop6sito a lo cual accedi 
y estuve alrededor de una hora hablando con el Sr. de la Maza, 
despues de expresarle razones de indoles morales apele al re- 
curso de que lo que se proponia constituiria un suicidio para 
ellos creyendo haberlo dejado convencido, este hasta se retiro 
hacia sus aserraderos en Restauracih, considerando con tal 
motivo que habia desistido en principio a realizar tal hecho. De 
cuya postura de mi parte hay 4 personas enteradas de mi oposi- 
cion a la trama. 

P. Ud. decimos el nombre de esas 4 personas? 
R. Alberto Rincon, Huascar Tejeda, Roberto Pastoriza y Pedro 

Livio Cedeno. 
Separadamente de la informacion que antecede mas o menos 

60 dias antes del hecho el Sr. Luis Amiama me hizo la confidencia 
de que su compadre el Gral. Pupo Roman se hallaba en disposi- 
cion de aprovecharse en cualquier oportunidad propicia para apo- 
derarse del poder, rogandome que no hiciera uso de eso. 15 dias 
despues mas o menos fue invitado Juan Tomas por el Gral. Roman 
a una fiesta en su casa donde aprovecho la ocasion para decirle lo 
mismo que habia hablado con Amiama, que 41 contaba con que 
Juan Tomas lo respaldara, aduciendo que su posicion era muy fal- 
sa y peligrosa, a lo cual Juan Tomas segun me dijo habfa accedido 
a respaldarlo. Cuando Juan Tomas me dijo del compromiso que 
habia contraido yo lo adverti que no debia tener fe en el carhcter de 
Roman para un hecho de esa naturaleza, que debia tratar por to- 
dos los medios de salirse de esa postura, entonces el me dijo que 
ademas de lo que le habfa dicho Roman otro amigo le habia infor- 
mado se preparaba un golpe militar y que 61 estaba entre las perso- 
nas que iban a eliminar, aun con todos esos argumentos mi opi- 
nion siguio siendo que 61 no debia formar parte de dicha conjura, 
que yo por mi parte sepia abstenido de participar en ella. 

En mi opinion el recrudecimiento de la conspiracion se produ- 
jo al enterarse de la Maza de que el Gral. Roman estaba en disposi- 
cion de respaldar un hecho de esa naturaleza. 



P. conoce los motivos que indujeron a Ant. de la Maza y 
Juan Tomas Diaz a formar un complot de esa naturaleza? 

R. En mi opinion personal lo de Ant. de la Maza era mas bien 
una venganza personal, en cuanto a Juan Tomas lo que dije ante- 
riormente a ese respecto. 

P. Tiene algo mas que declarar? 
R. Mas nada. 
Modesto Diaz ( h a  texto a mano) 

12 DE V I O  

Bajo tortura el 12 de junio, Modesto Diaz declaro que dos me- 
ses mas o menos antes del 30 de mayo se habia presentado a su 
casa Luis Amiama y le habia dicho que habia estado hablando con 
su compadre Pupo Roman y que este ultimo le habia dicho que 
estaba en disposicion de aprovecharse de cualquier hecho favora- 
ble para conquistar el poder en razon de que el con tanto tiempo 
en el Ejercito no habia adquirido relativamente nada. Si algo pasa- 
ra que hiciera que el regimen cayera, el no tendria recursos para 
mantener a su familia. 

Un mes antes del 30 de mayo Juan Tomas Diaz fue invitado a una 
fiesta en casa de Roman y le conto a Modesto que Roman le habia 
dicho lo mismo que antes habia expfpsado a Luis Amiama y que Juan 
Tomas le contesto que ya estaba enterado pues la persona con quien 
hablo anteriormente se lo habia dicho y que podia contar con el. Ivias 
o menos quince dias antes del 30 de mayo Luis Amiama fue buscando 
con urgencia a Juan Tomas para preguntarle en nombre de Roman 
que cuales eran los planes de Diaz en cuanto a reformar el gobierno, 
contestandole Juan Tomas que eso no tenia importancia. Entonces 
Amiama le dijo que eso habia que decidirlo porque Roman debia ocu- 
par el poder. Juan Tomas no hizo ninguna resistencia. 

Una semana antes del 30 de mayo Modesto lleg6 a casa de 
Juan Tomas encontrandose alli con Luis Amiama y Bibin Roman,' 



hermano del general, y alli Amiama le dijo a Juan Tomas que habia 
convenido con su compadre Roman que este estaria en su casa todo 
e1 tiempo que sus obligaciones le permitiesen, es decir, localizable. 
La noche del 30 de mayo Juan Tomas y Luis Amiama le pidieron a 
Modesto que los llevara donde Pupo Roman. En el camino Luis 
Amiama sugiri6 buscar a Bibh Roman, pero &te no estaba en su 
casa sino en la de Bocico Bonetti! donde fue localizado. Desde alli 
todos fueron a la casa del general Roman, pero este hacia unos 
minutos que habfa salido. Luego se duigieron a la casa de Maria- 
neh Diaz de Garda donde se quedaron Juan Tomas y su hermano 
Modesto, saliendo Luis Amiama y Bibin Roman a localizar al ge- 
neral, retornando momentos despues con la informacion de que 
este se encontraba en el campamento militar 18 de Diciembre pero 
que les habia sido imposible comunicarse con el, agregando, ade- 
mas, "que el compadre habia fallado y que estabamos perdidos". 

Comparando ambas declaraciones, se nota que ya en noviem- 
bre Modesto Diaz agrego que habia tratado de convencer a Anto- 
nio de la Maza de que desistiera de sus propositos y que el mismo 
se habfa opuesto a la conspiracion. 

Roberto Pastoriza Neret 
18 DE NOVIEMBRE 
P. fue la participacion que Ud. tuvo en la conspiracion 

que culmin6 con la muerte del Generalisimo Tmjillo? 
R. El papel mio era atravesar un carro para obstruir la pista, e1 

cual era propiedad de Mvador Estrella, color zapote. 
P. clase de arma portaba Ud.? 
R. Una pistola Lugger con dos peines de 7 tiros cada uno. 
P. diparos le hizo Ud. al Jefe? 
R. Ninguno. 
P. persona lo invito a Ud. a participar en la conjura? 
R. Antonio de la Maza. 



EMILIO RODRfCUEZ DBMORlP 

P. motivos tenia Ud. para aceptar esa invitaci6n que le 
hizo Antonio de la Maza? 

R. En ese momento habia varias cosas que no andaban bien 
como la parte economica por las sanciones y en el aspecto religioso 
que son cosas que indignan. 

P. De acuerdo con el pmyecto que Uds. tenian, era la in- 
tencion, si de matar al  Jefe o cogerlo vivo. 

R. La intencion era cogerlo vivo para un cambio de gobierno. 
P. sabe cual fue la participacion que tuvo el Dr. Alberto 

Rinc6n en esta conspiracion? 
R No lo conoda ni habia oido hablar de 61 con anterioridad 

al suceso. 
P. fue que preparo los planos o sea el croquis que se 

hizo para llevar a cabo la conspiracion contra el Jefe? 
R. Yo dibuje unos croquis que por cierto no se les hizo caso. 
P. Si es cierto que Uds. vinieron a el lugar para la cons- 

piracion. 
R. Antonio me habl6 del lugar y me dijo que debia colocarme en 

el tercer palo o poste que fumn colocados en el medio de la pista. 
P. Como se entero Ud. de que ya el Jefe habia sido muerto? 
R. Cuando Huascar vino a avisarme, entonces vine al lugar y lo 

vi tendido en el suelo y apd6  a Antonio a cogerlo para entrarlo en 
el baul y de ahi lo trasladaron a la residencia de Juan Tomas Diaz. 

P. tuvo en algunos momentos con el Sr. Wimpy?' 
R. No senor, no lo conozco. 
P. algo mas que declarar? 
R. No senor. 
Pastoriza (firma texto a mano) 

8 DEJUNIO 
En el interrogatorio que se le hizo el 8 de junio bajo tortura dijo 

que desde hacia varios meses De la Maza le habia conquistado junto 



con Huascar Tejeda. De la Maza se habia aceircado a T w  mostran- 
dole su inconformidad con la muerte de su hennano, lo que le habia 
provocado un odio intenso hacia Tnijillo. Eso estrech6 la amistad 
entre De la Maza y Huascar Tejeda. Luego De la Maza, Juan Tomas 
Diaz, Huascar T e a  y Pastoriza comenzamn todos a hablar sobre 
un plan para matar a Tmw.  PerSOnailnente nunca tuvo quejas con- 
tra T q o  y participo en el complot para "obtener una mejor @- 
cion", por lo que su ambicion fue lo unico que lo movi6. Agrego que 
en el complot ademas de las personas ya conocidas, estaban Modes- 
to Diaz, Luis Amiama Ti6, Rafael Franklin Diaz Montaiio, Antonio 
Imbert y Miguel Angel Baez Diaz. Inicialmente cuando Antonio de 
la Maza 16 hablaba sobre el plan a juan ~ o h s  Maz este se limitaba 
a senalar que era una traia6n fonnar parte de un atentado contra 
Tmjillo, ya que habia recibido mucha pteccion de el, pe~, poco 
despues fue convencido por De la Maza. La forma de matar a Truji- 
llo fue discutida durante los meses de enero, febrero, marzo, abril y 
mayo de 1961. En un momento se planeo echar para atras el pmyec- 
to ya que se moraba que Tmjiilo estaba muy enfermo de la pr6sta- 
ta. A solicitud de Antonio de la Maza ayudo a cargar el caddver de 
Tmjilio para colocarlo en el batil. Su misi6n fue solo intemptar el 
paso del carro de Trujiiio y estuvo amado con una pistola Lugger 
de 9mm que d b i o  de Antonio de la Maza. 

Comparando ambas declaraciones se notara que difieren poco. 
En noviembre dijo que el plan era coger a Trujillo vivo. 

Pedro Livio Cedeno 
18 DE NOVIEMBRE 
P. que vehiculo vino Ud. al lugar del suceso en que perdi6 

la vida el Generalisimo TmjiUo y quien era su compaiiero? 
R. En el Oldsmovil negro propiedad de Antonio de la Maza 

manejado por Huascar Tejeda. 
P. clase de armas portaba Ud.? 
R. Una carabina M-1 con varios peines cargados que esa mis- 

ma noche me entrego Antonio de la Maza, en la avenida. 



EMILIO RODR~CUU DEMORlZi 

P. conocia la intencion que tem'an respecto al Jefe ya que 
algunos declararon que la intencion era cogerlo vivo? 

R. Ciertamente esa era la idea y los planes que se tenian, para 
formar una barrera con el proposito de secuestrarlo y entregarselo 
vivo al Gral. Jose Rene Roman Fernandez, quien se encargaria de 
formar un directorio revolucionario provisional que gobernase 
mientras se preparaba el clima propicio para la celebracion de elec- 
ciones libres y democraticas. 

P. Como se explica Ud. si esa era la idea, no se lievo a cabo en esa 
forma sino que lo que hicieron fue darle muerte al Generalisimo 
Tmjiiio. 

R. Preasamente cuando d hg. Huascar T+ estabamos esta- 
cionados nos pared6 que dos carros que venian en direccion contra- 
ria en que estamos nosotm que venian casi paralelos yo le dije a 
Huascar me parece que es Antonio que venia ahi y casi sucesivamen- 
teoiquese haciaundisparo, 
de que no se nos hizo las senales que pxwiamente habiamos conveni- 
do de apagar y encender tres veces la luz del cafio para nosotros girar 
rumbo al Oeste ya que nos encontrabamos con el c m  frente a Ciu- 
dad TmjiUo para con el c m  del Ing. Pastoriza que se encontraba a un 
kilometm al Oeste de nosotros y formar la -a convenida. 

P. se explica si el secuestro era llevarlo vivo por que se 
lo llevaron despues de muerto? 

R. No puedo darle ninguna explicacion porque yo quede fuera 
de combate al caer herido. 

P. tud. intercambio disparos con el Jefe o contra el chofer Ca- 
pitan Zacaria~?~ 

R. Yo traia el cuerpo en disposicion para desmontarme rapida- 
mente, pero la puerta se abrio y cai dandome golpes en la cejas y 
en el codo y luego al reponerme fui al carro de Huascar Tejeda y 
saque la carabina y cuando me dirigi al sitio donde se estaba pe- 
leando fui herido en el brazo y me tire al suelo buscando abrigo y 
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ahi tendido dispare haaa el lugar donde estaban disparando con 
ametralladora y luego a los pocos minutos recibi o h  herida en la 
tetilla y quede inconsciente. 

P. Si Ud. vio un maletin que pertenecia al Generalisimo Trujillo 
el cual contenia una gruesa suma de dinero. 

R. Como he expresado, mas adelante cai sin sentido y no supe 
mas nada a los dos o tres dias despues que me operaron. 

P. sabe si en realidad el Sr. Wmpy tenia alguna participa- 
cion en esta conjura? 

R. De 41 solo se decirle que Antonio de la Maza me inform6 
que eI era quien iba a suministrar las ametralladoras. 

P. conoce al Sr. Wmpy y sabe donde vive? 
R. Yo conozco de vista y se que tiene un colmado en la Ave. 

Boiivar y nunca he hablado con el. 
P. puede decirnos acerca de la participacion que iba a te- 

ner el Gobierno Americano? 
R. No se nada de eso. 
P. anterioridad a la fecha en que ocurrio la tragedia Uds. 

habian estado apostados en ese mismo lugar esperando que el Jefe 
pasara? 

R. Si senor. 
P. Si Ud. recuerda que personas los acompanaban en esa opor- 

tunidad. 
R. Ami me acompano Huascar, pero no se quienes eran los otros. 
P. @uien tenia el encargo de hacer las senales de luces o avi- 

sarles que ya el Jefe venia? 
R. Como dije anteriormente, el carro de la Maza era que nos 

iba a dar las senales. 
P. En cuanto al Sr. Modesto Diaz a su entender, participa- 

cion tuvo directamente con motivo de la muerte del Jefe? 
R. Yo nunca hable con el Sr. Modesto Diaz de esa &ama sino 

con Antonio de la Maza. 
P. jQu6 participacion tuvo el Dr. Alberto Rinc6n en la tragedia 

que culmin6 con la muerte del Generaiisimo TmjiUo? 



EMILIO RoDR~GUEZ DEMORIZI 

R. Me sorprendio verlo preso por eso, puesto que nunca supe 
que estuviera mezclado en este asunto. 

P. algo mas que declarar? 
R. No senor. 
Pedro Livio Cedeno (firma texto a mano) 

27 DE JUNIO 

En su interrogatorio bajo tortura el 27 de junio1 declaro que hacia 
como hes meses habia estado en la casa de Juan Tomas Diaz donde se 
encontraban Antonio de la Maza y Huaccar Tejeda y alii le hablaron 
sobre la posibilidad de matar a Tmpo. El plan era secuestrarlo y luego 
comunicartelo al general Roman por mediacion de su hermano Bibin 
Roman, quien formaba parte del grupo, ya que el general R o k n  se iba 
a encargar de dar el golpe. Ya en la autopista no se efectuo el programa- 
do cambio de luces, por lo que en su automovil dio la vuelta y llego al 
lugar de los hechos donde habia un nutrido fuego de cam a cam. Vio 
a Tmpilo salir de su c a m  disparando. Al salir Pedro Livio de su propio 
vehiculo se dio un golpe con la puerta y se le cayo el fusil M-1 que 
portaba. Despuk de recuperarlo hizo varios disparos y cuando avan- 
zaba hacia el carro de Trujillo fue alcaimdo por algunos disparos que le 
lucieron perder cl conocinuento. Antes de ser herido pudo ver cuando 
Zacarias de la Cruz disparaba contra Salvador Estrella, Antonio Irnbert 
y Garcia Guerrero. Antonio de la Maza le habia informado que los 
fusibles automaticos habian sido suministrados por Wimpy, quien a su 
vez los habia procurado del consul norteamericano en el pais. 

Comparando ambas declaraciones se nota que en noviembre 
no dijo que el consul norteamericano habia entregado los fusiles. 

Luis Salvador Estrella Sadhalai 
18 DE NOVIEMBRE 

Como a las 10:30 p.m. cuando llegamos no habian luces, yo 
venia en el carro Chevrolet negro manejado por Antonio Imbert 

'Fue interrogado dos semanas despues que los ohos pues estuvo hospitalizado, aun- 
que en la propia clinsca fue interpelado. 





P. tenia algun resentimiento personal con el Generalisimo 
Trujillo? 

R No nunca habia tenido la oportunidad de conversar con 61. 
P. Ud. tenia algunos familiares desempenando cargos en el 

Gobierno al momento de ocurrir la tragedia en que perdio la vida 
el General Trujiilo? 

R. Mi hermano Guarionex Estrella Sadhala era General de Bri- 
gada Encargado de la 2da. Brigada con asiento en La Vega y mi 
hermano Cesar Estreiia Sadhala era abogado ayudante del Proc. 
Fiscal del D. N. 

P. de habersele dado muerte al General 'Ifujillo su 
cadaver fue objjto de maltrato o de alguna profanacion? 

R. No, el no fue objeto de ningun maltrato ni profanacion. 
P. algo mas que agregar? 
R No seiior. 
Ante mi 
11:50 
18-11-61 
Luis Salvador Estrella Sadhala (firma texto a mano) 

9DEJuNiO 
El 9 de junio bajo tortura declaro que hacia dos meses, en la 

carretera Duarte, donde trabajaba con la compania EImhurst, se 
habia reunido con Antonio de la Maza, quien le propuso que in- 
gresara a formar parte de un complot para matar a Tnijio y que 
acepto. Sobre el complot, ademas de las personas siempre citadas, 
dijo que habia hablado con el Dr. Rafael Arturo Battle V i  y con 
su propio hermano, el Dr. Cesar Augusto Estrella SadhalB. Agreg6 
que Roberto Pastoriza preparo un croquis con los detalles tecnicos 
del plan y que Antonio de la Maza sunUniStr6 escopetas, rev6lve- 
res y pistolas. EI aporto su rev6lver Smith & Wesson calibre 9.652. 
Imbert portaba una pistola 45; De la Maza una escopeta calibre 12 
y una carabina semiautom6tica M-1; Gada Guerrero su pistola 
calibre 45 de reglamento y una carabina semiautomatica M-1, y el 
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propio Estrella Sadhala llevaba un revolver calibre 38. Dijo que 
cuando el carro de Tiujiilo se detuvo oy6 cuando &te dijo a su 
chofer Zacarias de la Cruz "parate a pelear". 

Comparando las listas de armas se nota que en noviembre no 
cita a Antonio de la Maza como limando un fusil M-l. 

Huascax Tejeda 
18 DE NOVTaMBRE 

Cuando el carro en que viajaba Tmjuio fue intemptado y se le 
hizo el primer disparo, yo me encontraba con CedeIio dentro del ca- 
rro Oldsmovil color negro pxopiedad de Antonio de la Maza como a 
200 metros hacia el Este del sitio donde se libr6 la reciega, estabamos 
colocados en la parte Sur del pavimento, al oir el disparo nos sorpm- 
dio porque estaba convenido unas senales que debian hacer con las 
lucesdelautomoviipara entoncesno6otrosdesplazarnoshadaelOeste 
y rauwnios con el otro automovil que conducia e1 Ing. Pastoriza y 
formar la barrera que detendria el carro que conduda al Generalisi- 
mo, entonces dimos la vuelta para poner frente hacia el Oeste y pasa- 
mos cuando la refriega habla dado comienzo y dimos la vuelta mas o 
menos a 70 u 80 metros hacia el Oeste del sitio donde se encontraban 
los automoviles en combate y en el momento de dar la vuelta Cedeno, 
que tenia la mano sobre la manealla de la puerta, sau6 del aubm6vil 
y ay6 en el pavimento y entonces vine al automovil y tome un arma 
que habk en el asiento trasero, yo volvi a dar la vuelta y continub 
hacia el Oeste a buscar al Ing. Pastoriza que estaba solo alla, al regre- 
sar Pastoriza se subi6 al auto en que yo andaba y rqpmmos al sitio y 
encontramos que ya habia terminado la refriega. 

P. clase de armas portaba Ud. y cuantos disparos hizo al 
Generalisimo Tmjillo? 

R. Yo Uevaba una pistola Smith Wesson que tenia un peine con 
9 tiros, la cual no use. 

P. Si ademas de las personas que los acompa~aba habfa algu- 
nas personas apostadas detrds de los muros de concretos que se 
encuentran en el lugar del suceso. 



R. No habia ninguna. 
P. iQue nos puede decir acerca de un Sr. llamado W q  ciu- 

dadano americano asi como de la participacion que iba a tener el 
Consul de los Estados Unidos de Norteamerica? 

R. Segun me dijo Antonio de la Maza Wimpey (sic) era la persona 
que le iba a conseguir las carabinas y que una vez hecho preso el Ge- 
neraiisimo Tmjiilo el General Roman Femandez solicitaria por via del 
Consul Americano el apoyo de las Fuerzas Armadas americanas para 
mantener el orden con el fin de establecer un gobierno provisional. 

P. tiene conocimiento de que el dia del suceso habia bar- 
cos de guerra americanos por todas las costas de la Republica Do- 
minicana? 

R. No tengo conocimiento de eso. 
P. fue que lo invito a Ud. a formar parte de esta conjura? 
R. Antonio de la Maza Vasquez, que le sorprendio que dispa- 

raran y que el objeto era coger vivo al Jefe para entregarselo al 
Gral. Roman. 

P. fue la participacion que tuvo en esto el Ing. Roberto 
Pastoriza Neret? 

R. La participacion de el era formar la barrera conjuntamente 
con el carro que yo conducia, lo cual no se llego a realizar porque 
de la Maza se precipito y dispar&. 

P. ~Com6 Ud. se dio cuenta que el carro del Jefe habia pasado 
por el sitio donde Uds. se encontraron aposesionados? 

R. Al cruzar los dos carros perseguido y perseguidos Cedeiio 
me dijo creo que ahi van lo cual no me pareci6 por las senales que 
debian hacerse y que no las vi, pero al oir el disparo nos dimos 
cuenta que debian ser ellos. 

P. Cuando ustedes ilegaron, estaba el cadaver del Jefe, 
estaba muerto o aun vivia? 

R. Cuando regresamos vimos con las luces del carro que el cuer- 
po del Jefe estaba exanime, entonces de la Maza km6 a Pastoriza 
para que lo ayudara a cargar el cuerpo del Jefe, lo introdujeron en 
el baul del carro de Antonio de la Maza. 



P. puede precisar quien era la persona o personas que dis- 
paraban directamente al Generaiisimo Tmjillo? 

R. En la oscuridad yo no puedo precisar en ese instante tan 
corto quien era que disparaba contra el Jefe. 

P. irnene algo mas que declarar? 
R. No senor. 
Huascar Tejeda (firma texto a mano) 

9 DE JUNIO 
El 9 de junio, bajo torturar declaro que hacia dos o tres meses 

habia sido invitado por Antonio de la Maza a participar en el com- 
plot, cuando ambos se encontraban en la casa de Juan Tomas Diaz. 
Ei plan era matar a Trujillo. Antonio le dijo que estaba segun, que 
la muerte de su hermano Tavito habia sido ordenada por Tmjdo 
por razones politicas. De la Maza le dijo que contaba con el apoyo 
de la flota norteamericana, la cual llegarfa al pais a reestablecer el 
orden una vez se hubiese efectuado el golpe de Estado en el cual 
estaban involucrados el general Pupo Romh, el general Garaa 
Urbltez, un alto oficiai de apeilido Valdez y el general Guarionex 
Estrella, pero que el propio hermano de este Siltimo no se atrevi6 a 
abordarle el tema porque no lo encontro en estado de animo para 
eso. Le informaron que Roman Fernandez estaba en disposicion 
de dar el golpe y que dominaria el pais "con el apoyo que ya esta- 
ba pactado con el gobierno norteamericano, pacto que se hizo a 
traves del consul, quien se habia comunicado con Wallace 
('Wimpy") Berry quien era "intimo amigor' de Antonio de la Maza. 

Se le mostraria el cadaver de Tntjdlo a Roman para convencer- 
lo de que debia actuar. Las axmas fueron sumixustradas por de la 
Maza y por el mnsuiado norteamericano en el @, de acuerdo al 
siguiente detalle: Antonio de la Maza conseguiria escopetas y pis- 
tolas y el consulado norteamericano conseguiria tres fusiles auto- 
maticos M-1, los cuales fueron suministrados por un M o r  con el 
pseud6nimo de Plutarco Acevedo, quien sirvi6 de intermediario 
entre Wmpy y el consulado norteamericano. Considero que los 



primeros disparos salieron de una escopeta. Observo a 'Rujillo dis- 
parando de pie, al lado de su vehiculo. Finalizo diciendo que en el 
complot estaban involucrados Juan Tomas uaez Diaz, Modesto 
Diaz, Miguel Baez Diaz, Ernesto de la Maza y Luis Amiama Tio, 
ademas de los participes directos en el acto. 

Comparando ambas declaraciones se nota como en junio dijo 
que el plan era matar a Tmjillo, pero en noviembre se contradijo al 
decir que el plan era capturarlo. En cuanto al papel norteamerica- 
no, en noviembre agreg6 que fuerzas militares norteamericanas 
mantendrfan el orden, pero no volvid a repetir el nombre de 
Plutarco Acevedo. 

Luis Manuel ('"IImti") Caceres Michel 
' 18 DE NOVIEMBRE 
P. se encontraba Ud. en la noche del 30 de mayo de 

1%1, fecha esta en que fue asesinado el Generalisimo 'Iiuflo? 
R. En la ciudad de Moca. 
P. decir que usted no tomo participacion directa en la 

muerte del Generaiisimo Tmjillo? 
R. Yo no tome participacion directa porque me encontraba en 

la ciudad de Moca. 
P. cierto que Ud. estuvo apostado en la Autopista que va 

de C. T. a San Cristdbal conjuntamente con Antonio de la Maza, 
Pedro Livio Cedeno, Antonio imbert y otros una semana antes de 
habersele dado muerte al Jefe? 

R. Yo no puedo precisar si era con ese grupo porque no los cono- 
&, & conocia a Antonio de la Maza y sf vine a la avenida ignoran- 
do con que fin me habia dicho Antonio que lo acompanara, esto fue 
el dfa 24 de mayo como a las 8 de la noche mas o menos. 

P. noche Ud. vino armado al lugar? 
R. No senor, no vine armado sino que estando en la avenida 

cerca de la ciudad ganadera vino adonde mi Antonio de la Maza y 
me dijo que iba a interceptar a un carro, que iba a reconocer por 
unas senales de luces que el me daria. 
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P. sabe manejar vehiculos? 
R. Si senor. 
P. que motivo Antonio de la Maza lo puso a probar un 

automovil a gran velocidad para ver el estado en que se encontra- 
ban sus frenos? 

R. Hace alrededor de dos anos tuve un pequeno accidente con 
dicho carro y una piedra saliente de la carretera y se estropeo la 
transmision, de ahi el carro tuvo mucho tiempo en un taller de 
reparaciones de Santiago, al cual le habian hecho una adaptaa6n 
de un nuevo motor con todo y transmision, que dicho carro estuvo 
mucho tiempo ahi y lo trajeron el 23 de mayo en Ia noche encon- 
trandome yo hospedado en la casa de dicho senor de la Maza, al 
siguiente dia en la manana el iba a salir (Antonio) le preguntb que 
si iba para adentro de la ciudad y me monte con 41, fuimos a una 
bomba de gasolina situada en la Av. MelIa con 16 de agosto y me 
deje preparando el carro, poniendole una goma nueva y frenos, 
despues de eso yo regrese a la casa y me dijo que vinieramos a la 
avenida a probar el carro. 

F. jQu4 habia guardado en el baul del cano que estaban pro- 
bando? 

R. En el momento de la prueba no habia nada en el baa del 
carro, despues de probarlo fuimos a guardarlo en un talier de la 
calle Hector B. Tru~ilio M. 90, de donde regrese en un cam ptibli- 
m, a eso de las 8 de la noche me mando a buscar el carro otra vez, 
al llegar a la casa me dijo que le subiera al edificio un saco que 
habia en el baul, lo subi y lo lievd a su habitacion y le dije que el 
saco ya estaba ahi, el vino lo abrio y saco un paquete, en dicho 
paquete al abrirlo habia unas armas. 

P. puede decirnos si esas armas fuemn las mismas que se 
utilizaron para matar al Generaiisimo TrupUo? 

R. Yo no se si fueron precisamente esas porque yo no estaba en 
el lugar de los hechos. 

P. sabe que clase de armas eran las que habian en el saco 
que Ud. Subid? 



R. Eran 5 armas largas de las cuales 2 escopetas. 
P. Que si en vista de la gran confianza que le tenia Antonio de 

la Maza a 61 este no lo invito a tomar participacion en la conspira- 
cion que habfa para matar al Jefe o para secuestrarlo. 

R. No senor nunca me habia hablado de eso. 
P. algo mas que declarar? 
R. Cuando regresamos a la casa despues de haber venido a la 

avenida yo le dije a Antonio que como el me habia metido en una 
cosa de ese genero, a lo cual me dijo que eso habia sido una cosa de 
momento y que yo despues de eso me aleje hacia mi casa y no rrgre- 

mas a Ciudad TrujiUo y ni volvi a verlo, me enter6 del hecho del 
dia 31 de mayo por las informaciones de la Voz Dominicana. 

Luis Manuel Caceres Michel (firma texto a mano) 

8 DE JUNIO 

El 8 de junio bajo tortura declaro que el 24 de mayo se hospedo 
en la casa de Antonio de la Maza y que en una ocasion salio con 61 
en un carro que fue lievado a un taller para que le revisaran los 
frenos. Luego, junto con Huascar Tejeda, fueron al Malecon y de 
regreso a la casa de De la Maza este le ordeno que guardara el 
carro en el taller de los Navam del SI. Miguel Angel Bissi& 

En el Malecon De la Maza le ordeno que desamiiara el autm 
movil a maxima velocidad y que frenara subitamente. Luego le 
mandaron a bajar del baul del carro un saco que contenia armas de 
fuego, dos escopetas y tres fusiles. Se entrego voluntariamente el 4 
de junio despues de permanecer escondido en una finca. 

LAS ARMAS UTILIZADAS EN LA MUERTE DE TRuJrcLO, 
POR BERNARDO VEGA 

Las declaraciones de junio de 1961, bajo tortura, de Salvador 
Estrella SahdaK, Roberto Pastoriza y Huascar Tejeda, asf como las 
de Pastoriza, Pedro Livio Cedeno, Estrella, Huascar Tejeda y Luis 



LA MUERTE DE TRUJILW S H C ~ ~  INS AuTDRES Y L W  PAPELES DE RAMFIS TRV1n.U) 

Manuel Cacem Michel, todas del 18 de noviembre de 1961, junto 
con otras informaciones, ayudan a despejar la inc6gnita sobre cua- 
les fueron las armadas utilizadas en el ajusticiamiento de Trupiio, 
asi como su procedencia. En la chmel, Salvador Estrella Sahdala 
declaro lo siguiente sobre las armas utilizadas: 

Antonio Imbert -una pistola calibre 45 
Antonio de Ir Maza -una escopeta Bmwning mcortada calibre 
12 y una carabina M 1' 
Amado G m h  Guerrero -una pistola calibre 45 de reglamento 
y una carabina M-1 
Pcdro Livio Cedeno -una carabina M-1 
Salvador Eatnlla Sahdald -un rwrolver Smith & Wesson calibre 
38 que habia adquirido en la Ferreteria Reid. 
Roberto Pastoriza -una pistola Lugger 
Hu;iscar Tgeda -no cit6 el arma que poseia. 

En sus declaraciones de noviembre Estrella confirmo todo 
lo anterior. El propio Huhscar Tejeda declararia en la prision 
que las pistolas y escopetas las habia conseguido Antonio de la 
Maza. Agrego que las carabinas o fusiles automAticos "fueron 
suministrados por un sefior con el seudonimo de Plutarco 
Acevedo, quien servia como intermediario con el Sr. Wallace (sic) 
Berry ("Wimpy") y el consulado americano". En esas declara- 
ciones de noviembre Huascar Tejeda dijo que el llevaba una pis- 
tola Smith & Wesson y agreg6 que Antonio de la Maza le habia 
dicho que Wimpy "era la persona que le iba a conseguir las cara- 
binas y que una vez hecho preso el generalisimo Trujillo, el gene- 
ral Roman Fernandez solicitaria por via del consul americano el 
apoyo de Ias Fuerzas Armadas americanas para mantener el 
orden con el fin de establecer un gobierno provisional". 

%egh Miguel Angel B i d ,  de ta Maza Nevaba una tercera arma: una pistola Colt 
calibre 45. 



Pero en sus declaraciones de noviembre Estrella Seidhaia ata que 
De la Maza tan d o  llevaba una escopeta cuando en junio habia dicho 
que llevaba adiaonalmente un M-l. En noviembre Pedtr> Livio Cedeno 
deciararia que Antonio de la Maza habia infonnado que Wm& era 
quien iba a suministrar las ametraUadoras. En sus ddeclamciones de 
noviembre Luis Manuel Caceres Michel (Tunti) diria que en el atenta- 
do se utilizaron cinco armas largas, de las cuales dos eran esaopetas. 

Por otras fuentes ya se sabe que el consul norteamericano Henry 
Dearbom habia sido autorizado por Washington a en- las tm 
carabinas M-1 que habia dejado el agregado naval antes de abando- 
nar el pais. Dearbom las paso el 7 de abril de 1961 al jefe de estacion 
d e i a ~ ~ ~ e n C i u d a d T ~ p i i o , ~ ~ e s e e n t o  RobertoOwen.aimbien 
sabemos que 'Tlutarcx," era el seud6nimo que utilizaba Angel Severo 
Cabral. Lorenzo B w y  'Wnpy" (no Wallace Berry, el famoso actor) 
es m ex piloto norkitxmicano quien al retirarse despues de trabajar 
en Santo Domingo desde 1947, abrio el primer supermercado en Ciu- 
dad Tm@o y que llevaba como nombre su propio apodo. El almiran- 
te retirado Tomas Cortiiias fue el que involucro a Wmpy en el com- 
plot, logrando que trajese tres granadas de Puerto Rico, las cuides en- 
trego a Cortinas. En 195% el ex almirante le precent6 a Severo Cabral. 
Fue este ultimo el que le dijo a Wmpy que Antonio de la Maza estaba 
complotando y entonces Wimpy comenzo a partiapar en la trama a 
traves de sus contactos con Antonio de la Maza. 

Las tres carabinas M-1 fueron entregadas por Owen a Wmpy 
y &te se las paso a h g e l  Severo Cabra1 quien, a su vez, se las dio 
a Antonio de la Maza, que las recibio el 26 de abril y logro que por 
lo menos dos personas diferentes se las guardaran. Las lres M-1 
fueron utilizadas la noche del 30 de mayo. Owen tambien entrego 
dos pistolas, no atadas por Ektrelia Sahdala en sus declaraciones 
en ia carcel, pen, que, segun Emilio Cordero Michel, fueron lleva- 
das al lugar de los h&hos por Huascar Tejeda y Pedro Livio Cedeno. 
Las escopetas recortadas fueron suplidas por Antonio de la Maza. 
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Habian pertenecido a Rafael de la Maza y al general Pedro A. 
("Piro") Estrelia. Tan solo una de ellas fue llevada a la autopista el 
30 de mayo. 

El supermercado de Wmpy era lugar de frecuentes reuniones 
de Antonio de la Maza, Fiff Pastoriza y HuAscar Tejeda y tambien 
iban alli de compras y tertulias varios profesionales y sus esposas 
quienes formaban parte del complot. Berry entrego a Bernardo Vega 
una fotogra•’ia donde aparecen Huascar Tejeda y Roberto Pastoriza 
en el supermercado tomada dos meses antes del ajusticiamiento 
de Trujiilo: Desde el supermercado, escondidos en las fundas, se 
les enviaban mensajes al consul Dearborn. Wirnpy fue interrogado 
por Johnny Abbes Garcia el 2 de junio en la manana, pero sobre el 
tema de las escopetas, no sobre las tres carabinas. Como Huascar 
Tejeda solo fue capturado esa noche, no fue su declaraci6n la que 
condujo al interrogatorio del americano. Fue liberado. El 5 de ju- 
nio la prensa dominicana cito al Dr. Robert Reid Cabra1 como ha- 
biendo declarado que Juan Tomhs Diaz y Antonio de la Maza, cuan- 
do se escondieron en su casa, le pidieron que contactase a Wmpy, 
quien, ademas de informar a Romulo Betancourt, se ocuparia de 
sacarlos de la casa esa misma noche. Al dia siguiente Wimpy visito 
el consulado americano dejando alii su testamento. Pudo salir del 
pais dada su condicion de norteamericano, aunque su esposa 
menda Yabra, quien tambih estaba en el complot, por ser domini- 
cana, no pudo viajar! 

En resumen, las tres carabinas y las dos pistolas Smith & 
Wesson suministradas por los americanos fueron utilizadas la 
noche del 30 de mayo junto con una escopeta recortada que apor- 
t6 Antonio de la Maza y cuatro pistolas de varios origenes 
 dominicano^.^ De las diez armas utilizadas, cinco fueron entrega- 
das por el consulado, pero todo indica que la escopeta de Antonio 
de la Maza fue la miis efectiva esa noche. 

'Fuente: Vega, Bernardo, Los Estados Unidos y 'ikujillo. Lw dias finales 1 , W I .  
'Dos de ellas eran de Antonio de la Maza y las portaban Roberto Pasoriza y Salva- 

dor Estrella SadhaM. 



CBRTIPICADO MEDICO 
El que suscribe General de Brigada Medico DR. FRANQSCOGON- 

ZALEZ CRUZ, E. N., Director del Cuerpo Medico y Sanidad Militar. 

CEnLIPICA 

Que en fecha 31 de mayo de 1961, examini! el cadaver de su 
Excelencia el Generalfsimo DOCTOR RAFAEL LEONiDAS TRuJiLLO 
MOLINA, Benefactor de la Patria y Padre de la Patria Nueva, com- 
pbando que presentaba las siguientes lesiones: 

Herida de bala con orificio de entrada en la region mente 
niana, a nivel de la linea media sin orifiao de salida, que 
ocasiono la fractura del maxilar inferior y perdida de va- 
rias piezas dentarias. 
Herida de bala con orificio de entrada a nivel del 2do. es- 
pacio intercostal izquierdo, debajo de la tetilla. La trayect6 
ria trazada por este proyectil fue subcutitnea. 
Herida de bala con orificio de entrada al nivel del 7mo. es- 
pacio intercostal izquierdo, con orificio de salida en la cara 
posterior del hemitorax izquierdo a nivel del 7mo. espacio 
intercostd. 
Herida de bala en el hueso axilar izquierdo, a nivel de la 
linea media axilar, sin orifiao de salida. 
Herida de bala con orificio de entrada en la fosa iliaca iz- 
quierda, sin orifiao de salida. 
Herida de bala con orificio de entrada a nivel de la Ira. 
falange dedo indice mano izquierda, con orifiao de salida 
cara anteriortercio inferior antebrazo izquierdo. La trayec- 
toria trazada por este proyectil acasiono fracturas conmi- 
nutas de los huesos del carpo, metacarpo, cubito y radio, 
con gran perdida de tejidos blandos. 

Zocalizado en el d v o  de Rodrigiet Demonu. . . 
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g) T~zlumatismo rJegi6n temporal, auricular y malar izquier- 
da, con hundimiento del arco zigomatico. 

Expido esta certificacion, a petici6n del senor Secretario de Es- 
tado de Justicia, en ciudad Tmjillo, Distrito Nacional a los trec dias 
del mes de Julio del ano 1x1, para los fines de lugar. 

DR. FRANCISCO GONZALEZ CRUZ 
General de Brigada, Medico, E. N. 
CEC/rmma 
Copia 

DECLARACIONES DE ANTONIO IMBERT A FRANCISCO 
("PANCHOa) AGUIRRE, EN ABRIL DE 1964 

&era declaracion de Antonio Imbert sobre el 30 de mayo,' 
"Listin Diario", abril 3,4 y 5 de 1964. 

"Declaraciones del general de brigada Antonio Imbert Barrera 
al periodista Francisco ("Pancho") Aguirre, con respecto a los he- 
chos que culminaron con la muerte del dictador Rafael L. Trujillo. 

8 de marzo de 1964, en Santo Domingo de Guzman, capital de 
la Reptiblica Dominicana, en una entrevista exclusiva del General 
Antonio Imbert Barrera sobre historia contemporanea de la Repu- 
blica Dominicana, espedficamente de las actuaciones que prece- 
dieron al ajusticiamiento de Trujiiio y la directa participacion que 
el itnico sobreviviente de los cuatro que participaron en el hecho 
mismo desde el automovil Chemlet que pertenecia a Antonio de 
la Maza y los m6viles que produjeron la decisi6n de ustedes en la 
liberacion del pueblo dominicano. 

P. Yo quisiera que tuvieras la bondad de explicarme o de decirme 
cuando entras tu a formar parte del Gobierno de TnijiiIo y adonde es 

Qtes declaraciones, ,las primeras de Antonio Imbert, son las m8s amplias. En inter- 
venciones posteriores se ha contradicho en algunos asuntoa Las mismas no estaban en el 
anchivo de Rodriguez DemoriziI sino en el de Beniardo Vega. 



tu primera posicion en ese regimen, para despues fijar los antece- 
dentes de relaciones que admhan con el 30 de mayo. 

R. Pues bien, Pancho, mi participacion en el Gobierno de Truji- 
llo fue alrededor del ano 1947. Yo trabajaba o estuve trabajando 
por espacio de cuatro afios en Montecristi, con la Grenada Com- 
pany. En un viaje que dio Trujiiio a Puerto Libertador, entre los 
acompanantes estaba mi hermano, que pertenecia al Ejercito Na- 
cional. El en esa epoca tenia el rango de Capitan del Ejercito y esta- 
ba de Comandante en Puerto Piata. 

ese era tu hermano Segundo? 
R. si, Cegundo.' Yo fui al barco con el grupo de los directivos de 

la Gmnada Company, a la Fragata que hoy se llama "Mella" y que 
en aquella epoca se liarnaba "Presidente Tntjillo", y ahi el dio una 
de sus acostumbradas fiestas. Entonces estuvimos ahi como hasta 
las once de la noche. E1 se fue, salio de Manzanilio como a la sema- 
na. Mi hermano me dijo que yo le habia impresionado bien a Tm- 
jillo, que 61 queria que yo fuera a servir una posicion publica en 
Puerto Plata con los Ferrocarriles Unidos Dominicanos, que en 
aquella epoca existia. Eso estaba desorganizado y por la experien- 
cia que ya yo tenia en asuntos de maquinarias 41 pens6 que yo 
podia desemwar un cargo en los Fmarr i ies  Unidos Dominica- 
nos. Efectivamente, yo acepte la proposicion y me fui a Puerto Pla- 
ta y se me asigno como Inspector Generai de los Ferrocarriles. 

P. asiento en Puerto Plata? 
R. Con asiento en ella, o sea, desde Puerto Plata hasta Sanchez. 

Y Segundo, quedaba? 
R En Puerto Plata, como Oficial Comandante de la Octava 

Compania. Ahi estuve en los Ferrocarriles por espacio de cinco o 
seis meses, despues se me designo Gobernador de la Provincia de 
Puerto Plata. Ahi dure diez meses como Gobernador, porque cuan- 
do la invasion de Luperh, antes de efectuarse, alrededor de un 
mes antes, mi hermano Segundo fue trasladado de Puerto Plata 

Serfa asesinado el Im. de junio de 1961. 



para Pedernales. Ya parece que se conoda el m o r  de la invasibn 
y no se tenia confianza en e l  y supongo que tampoco en mi. Se 
comentaba que nosotros estabamos en cierto moao relacionados 
con el grupo que venia. Se efectu6 la invasi6n el 19 de junio. 

P. jDe que ano? 
R. Del 1949. 
P. Entonces esta equivocada la fecha, porque tu decias que ha- 

bia entrado en 1953. 
R. No, la expedicion de Luperon fue el 19 de junio de 19AS: yo ya 

era Gobernador de Puerto Plata cuando la expedicion de Lupaon. 
P. Ajfi. Esta bien. 
R. Es decir que ya yo era Gobernador de Puerto Plata cuando 

la expedicion de Luperon. 
P. sustituy6 a Segundo como Comandante de la Pro- 

vincia de Puerto Plata? 
R. Lo sustituyo Mueses Franco! Entonces yo me quede ahi en 

Puerto Plata como Gobernador. Llego la expedicion. Tan pronto 
supo de la expedici6n Trujillo fue a Puerto Plata, llego a Luperon y 
entonces yo lo alcance en Luperon, porque el no me procuro en 
Puerto Plata. Converso con algunos campesinos, fuimos al sitio 
donde el guardacostas bombardeo el hidroavion en que vinieron 
los invasores y regres6 a Santiago. Cuando cayeron prisioneros los 
senom Horacio Ornes Coiscou, J& Rolando Martinez Bonilla, ac- 
tualmente Secretario de Industria, Tulio Arvelo, Cordoba Boniche 
(ese es o era guatemalteco), Arzeno Feliu,IV que despues lo mataron 
en la expedici6n de Constanza del 14 de junio; pues bien, yo fui  a 
Luper6n nuevamente y estando ahi trajeron los muchachos prisio- 
neros al cuartel del Ejercito y yo personalmente los atendi muy 
bien. Ahi estan h e s  Coiscou y Martinez Bonilla, que no me dejan 
mentir., y creo que les saiv6 la vida a ellos, porque hice saber que 

'Realmente fue el 19 de junio de 1949- 
'Ykmplotaria luego contra 'RujiUo. 
mJose Feliz C6rdoba uoniche. 
NUiguel ("Migueiucho") Arzeno Felifi. 



Horaao Ornes queria entrevistarse con Tmjillo. Desde el mismo 
Luperon le puse un telegrama a TmjiUo, que estaba en Santiago, 
diciendole que Ornes queria entrevistarse con el. Como a los tres 
dias me llam6 a Santiago Tmjiilo y me dijo que yo les habia salva- 
do la vida a esos muchachos, porque ya se tenfa constancia por el 
telegrama que yo habia puesto de que ellos habian sido hechos 
prisioneros. Solamente me dijo eso. Entonces yo sali y me fui a 
Rierto Plata y a la negada a Puerto Plata ya yo estaba quitado como 
Gobernador. 

P. quien te lo notifico? 
R. Como notificaban. Habian designado ya a otro. Habian de- 

signado a Augusto Ginebra, es decir, a mi me quitaron mas o 
menos a los cinco dias despues de la expedici6n de Luperon. Me 
sustituyeron como Gobernador porque ya habia dudas. Primero, 
lo que te digo sobre Segundo, que ya lo habian trasladado de casti- 
go a Pedernales, muy vigilado alli, y entonces a mi tambih se me 
tenia vidado, y cuando paso lo de los prisioneros ahi parece que 
se reboso la copa. Trujillo penso que yo lo habia hecho ex profeso 
para salvarle la vida a los muchachos y supongo que tambien a 61 
le i n f o m n  la atencion que yo les preste a ellos cuando estuvie- 
ron en el Cuartel del Ejercito prisioneros. 

P. El asunto es que lo quitaron de Gobernador de Puerto Plata. 
R. Si, ahi me dejaron sin nada. 
F. Usted me decia que Tmjillo habia dejado correr la bola de la 

noticia de que usted habia participado en Ia desaparicion o la muer- 
te de alguien en Puerto Plata, jno es lo que me decia hace un mo- 
mento, esto es, antes de Luperon? 
R No. 
P. de Luperon? 
R. No. 
P. E1 se referia como pretexto de la quitada de Segundo? 
R A la quitada de Segundo sf. Cuando eso yo no estaba en 

Puerto Plata, todavia estaba en Montecristi. Eso se debio, segun 
yo pude enterarme mas tarde, a uno de esos lideres sindicales del 



ingenio Monteliano que aparecio muerto y entonces dijeron, natu- 
ralmente, eso, pues Cegundo era el Comandante de Puerto Plata; 
pero el dia que sucedio eso, segiin investiguh luego, el no se encon- 
traba en Puerto Plata. Desde luego, al hombre lo mato el Gobierno. 
Indudablemente que lo mato. 

P. era el? 
R. Un senor de apellido Espinosa, del ingenio Monteliano, el 

cual aparecio ahorcado.' 
P. eso es mas hacia atras? 
R. Si, ya yo no estaba en Puerto mata para ese entonces. 
P. quitaron de Puerto Plata? 
R. Si, me quitaron de Gobernador de Puerto Plata y, como de- 

cimos, para entonces ya estabamos en desgracia franca. Luego can- 
celan a Segundo como Mayor del Ejercito, que era el grado que 
tenia para ese tiempo. Lo cancelaron estando en Pedernaies. 

P. cinco dias despues de la invasion? 
R. Si, entonces al cancelarlo hizo gestiones y lo nombraron 

Consul en Trinidad, Puerto Espana. Alli paso un tiempo y renun- 
cio al Consulado y se fue para San Juan de Puerto Rico, ya enemi- 
go declarado de Tmjiilo. Yo me quede en Puerto Plata, como deci- 
mos, aguantando el aguacero. Eso duro mas o menos seis anos. 

P. iT\i te quedaste en Puerto Plata? 
R. Si, pero considerado como enemigo del Gobierno, vigiiado. 

De noche en mi casa, como viviamos en las afueras, se metian en el 
patio. En fin, muchisimas trampas de esas que hacian y chismes. 
Me llamaron por dos ocasiones y me cogieron preso, porque se me 
acusaba de que yo estaba en combinaci6n con la introducci6n de 
armas clandestinas para conspirar en contra de Tmjiilo. La prime 
ra vez me trajeron aqui a la Capital preso en un jeep, me metieron 
en una solitaria ahi en la Policia, en donde estuve dos dias en un 

'Luis Felipe Espinosa fue asesinado el 8 de noviembre de 1946. El pmpio Segundo 
lmbert re- su muerte. Ver Vega, Bernardo, Un interludio de tolerancia. El acuerdo de 
~ u j i l l o  con los comunistas en 1946, Funda& Cultural lhmbhu, 1987, paginas 309, 
313,316 y 317. 



sotano de esos que hay alli. Luego me soltaron. En la segunda oca- 
si6n que estuve preso fue en la Fortaleza de Puerto Plata, en donde 
tambien me trancaron en una solitaria. Esa vez no me trajeron a 
Santo Domingo. 

Asi pues, estuve seis aiios en eso, nadando contra vientos y 
mareas. Luego hice diligencias y consegui una posici6n en la in- 
dustria de aceites esenciales y ahi pase seis anos trabajando. 

P. estaba tambien alli?' 
R. Guachi si, y mama, viviamos todos en Puerto Plata, y como es 

natural, yo aguantando todas esas marejadas ahi; porque Segundo 
estaba en Puerto Rico como enemigo declarado del Gobierno y ata- 
cando el *en, en fin, mvolucionando alla. Asi se desenvolvia la 
cosa. Yo siempre insisti y como a los dos anos empece a hacer gestio- 
nes para ver si podia irme fuera del pais. Como tu sabras, esto era un 
campo de concentracion natural. T w o  no queria que yo me fuera 
porque como ya Segundo estaba en Puerto Rico en contra de el, y el 
siempre queria tener un rehen aqui, y consideraba que teniendome a 
mi aqui era un freno para Segundo alla, pero por fin, como a los cinco 
anos y a base de combinaciones con los F& en el sentido de que 
ellos me ofrecian un cafgo alla, yo le esuibi a T-o y le dije que 
queria que me diera un pesaporte, pues me estaban haciendo unas 
ofertas en Puerto Rico, en fin, todas esas cosas que habia que hacer. 
Por fin, un dia me lieg6 un telegrama en donde me dedan que podia 
pasar a buscar el pasaporte. Desde luego a Guachi no le dieron el 
pasaporte; me dejaron ir a mi solo. Me fui a Puerto Rico. 

P. Entonces, eso viene siendo en el aiio 1954. 
R. Esto viene siendo en el 1954. Nosotros vinimos para la capi- 

tal en el 55, a mi regreso de Puerto Rico. 
P. iCuanto tiempo estuviste en Puerto Rico? 
R. Yo pase como dos semanas en esa ocasion, pero al llegar aqui 

me dijeron que TN@O queria verme en el Palacio. Fui alla y el me 
dijo que tenia un cargo para mi, entonces como es natural yo Ie dije 

Guarina Tess6n. la primera esposa de Antonio Imbert. 
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que que cargo era; entonces me dijo que el me necesitaba en la 
Loteria Nacional y yo acepte. Yo habia venido y tenia todo listo 
para irme nuevamente para Puerto Rico y sabfa que si decia que 
no era hombre al agua; entonces le dije que necesitaba una semana 
o dos para ir a Puerto Plata a arreglar todas mis cosas, luego vine a 
Santo Domingo y estuve en la Loteria un ano. 

P. iQ.16 cargo seria el que tenias en la Loteria? 
R. Como Supervisor General de Ia Loteria. De ahi me pasaron a la 

Cedula como Subadministrador. Estando en la Cedula parrce que 
volvieron con otrcls chismes. En eso vino la inauguracion de la Feria. 
Segundo vino aqui, insisti6 en venir. Vino la primera vez y se fue. 
Luego insisti6 en volver y lo cogieron preso. A mi me botaron del 
empleo de Subadministrador de la Cedula, es decir, que desempene 
esos cuatro cargos en el lapso del 48. El primero fue como Inspector 
Supervisor de los femocades. Eso me duro unos meses. Despues como 
Gobernador, por espacio de 10 meses. Luego tuve seis anos para vol- 
ver a entrar en el Gobierno, o sea que, cuando 61 vio que yo me iba y 
que tenia la posibilidad de una oferta en finne en Puerto Rico, fue que 
me ofreci6 la Loteria y pase ano y medio enbe la Loteria y la Cedula. 
De ahi saii y me fui a trabajar en Mezcla Lista, una empresa de Ready 
Mix, que estaba en el kilometro doce. Aiii estuve hasta el 30 de mayo. 

P. Lista era una compania? 
R. Si, una compania por acciones. 
P. particulares? 
R. Tenia acciones ahi Paquito MartInez,' de la familia Tmjillo o 

Martinez, el unico que tenia acciones era el, despues todas eran de 
particulares. 

P. que capacidad estaba usted ahi? 
R. Como Administrador. 
P. que kiiometro dices tti? 

R. En el kilometro doce, ahi en Haina. 
Mientras tanto, ~qu4 era de Segundo? 

'Francisco MartInez Alba. 



R. A Segundo le hicieron un proceso de esos escandalosos, lo 
llevaron a Puerto Piata y lo condenaron a 30 afios, atribuyendole la 
muerte de Espinosa. 

Es decir, el lo hizo como represalia? 
R. Si. 
P. fue por el ano 195u? 
R Si. 
P. vino de San Juan fue que le hicieron el proceso? 
R. Si, para cuando se inauguro la FERIA. 
P. Entonces, ja Segundo lo condenaron a 30 anos? 
R. Si, lo condenaron a 30 anos. 
P. no volvio a sak  de la carcel? 
R. No, no volvio a saiir. 
P. manera que ahi el 30 de Mayo lo sorprende cumpliendo 

una sentencia? 
R. Si, ya tenia cinco anos preso. 
P. estaba preso el? 
R. En la Victoria. 
P. En el animo tuyo venia creciendo la separacion, es decir, la 

inquietud de la separaci6n definitiva entre la familia Imbert y la 
familia Trujillo? 

R. Cuando la invasion de Luperon nosotros habiamos tenido 
conversaciones, p q u e  habia un muchacho que era pariente nues- 
tro, que 10 mataron y que se llamaba Fernando Espignioo. Ei habia 
conversado con Segundo y conmigo sobre eso, y nosotros estaba- 
mos conscientes de lo que era el Gobierno de Tmjilio; indudable- 
mente que habia que tratar de subsistir para ayudar a libertar el pais; 
habia que utilizar la cabeza. Es decir, que nosotros empezamos mas 
o me- a iratar de ayudar a la liberacidn del pueblo dominicano 
desde 1948 6 antes. La expedia6n de Luperon fue el 19 de junio de 
19Q8,' antes, este pariente nuestro, Fernando Espigniolo, y nosotros 
conversamos lo que se comentaba de la invasi6n que iba a venir. 



P. formaba parte del grupo de la invasion? 
R. Si, y entonces en Puerto Plata fue que se establecio la duda 

con Segundo, pues como teniamos ese familiar nuestro en eso, pa- 
rece que le d i j j n  a TmjiUo que a Segundo lo habian conquistado 
y que estaba dispuesto a actuar cuando se presentara el momento. 

P. Cuando la invasion de Luperon, gente dentro del pais 
como este senor Espigniolo? 

R. Si, en la Capital. 
P. en combinaci6n? 
R si. 
P. A Espigniolo, lo mataron? 
R. En Puerto Plata. 
P. la invasi6n? 
R. Desde luego que no en la invasion de Luperon, sino para 

cuando la invasidn, se@ tengo entendido, esa noche ellos esta- 
ban reunidos en la casa de Fernando S W ,  en las afueras de Puerto 
Plata y entonces entraron alli y ametralladoras en manos los 
ametrallaron. Ahi murio tambien Fernando Suarez. 

P. &as tropas del Ejercito? 
R. Si, las tmpas del Ejercito. 
P. Segundo no estaba en Puerto Plata? 
R. No, Segundo estaba en Pedernales. 
P. si eras Gobernador? 
R. Si, yo fui Gobernador hasta cuatro o cinco dias despub de 

la expedicion. 
P. iComo cuantos dias antes de la expedici6n fue que matarr>n 

a aquellos? 
R. El mismo dia en la madrugada o sea e1 20 de junio. 
P. iCuando fue que te viste con Horacio Onies? 
R. No exactamente. El dia que lo cogieron preso o cuan- 

do lo IlevaiPn al Cuartel del Eprcito. No -o cuanto tiempo du- 
m n  ellos en el monteI pero fue cuestih de unos cinco o seis dias. 

P. Cuando entraron las tropas a ametrallar la casa de S d m z l  jen 
donde se encontraba Espigniolo, ya se habia producido la invasi6n? 



R. Si, ya se habia producido. Ellos Negaron a Luperon alrede- 
dor de las cinco y media o las seis de la tarde en un avion anfibio. 

P. Horado Julio,' a Tni jio? 
R. Si. 
P. en la Capital? 
R. No, en Santiago. 
P. fue lo que paso en esa entrevista, que tu sepas? 
R. No se. $ habl6 por radio. Trujillo lo obligo a hablar por ra- 

dio alla en Santiago. 
P. Bien, ahora volvamos aqui a Mezcla Lista. 
R. Estando yo de Subdirector de la Ckdula empieza el movi- 

miento del 14 de Junio. 
P. Cuando ese movimiento, estabas alli en la Cedula? 
R. Si. Yo me meti en e1 movimiento del 14 de Junio estando en 

la Cedula. Entonces, por cierto que aqui, detras de la linea esa de 
alta tensi6n que hay aqui en el Mirador del Norte y que ahora es la 
27 de Febrero, y que es la que surte de energia electrica a la Feria, 
se le tiro un cadenazo a los alambres para cortar la energia electri- 
ca; eso lo hicieron los hermanos Erickson; y al otro dia para que no 
hubiera pruebas, y como yo tenia un cam oficial, fui y recogi la 
cadena, me meti por la calle esa y me la lleve; ahi empieza mi acti- 
vidad en el 14 de Junio. 

P. que celula del 14 de Junio trabajabas hi? 
R. Cuando se empezo a organizar aquf, con MonchoP pues 

Moncho fue de los primeros; Yuyo WAlessandro tambien era de la 
misma, pero yo nunca hable con Yuyo. Al producirse la salida mia 
de la C4dula me fui a Mezcla Lista, en donde pr0seguiC mis activi- 
dades y empece a sustraer dinamita, pues yo mantenia la tesis de 
que la unica fcmna de comenzar la liberaa6n del pueblo dominica- 
no era la elirninaa6n fisica de Trujilio y los muchachos del 14 de 
Junio tenian otra tesis, que era la de asaltar campamentos muitares. 
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Yo les deda que no estaba de acuerdo con ese sistema, sino que a 
Tnijillo habia que volarlo, eliminarlo fisicamente. Con tal fin pues, 
empezamos a sustraer dinamita de la que se utilizaba en Mezcla 
Lista para conseguir las piedras para triturarlas. 

Alli se explotaba una cantera de piedras, y como es natural, 
cada vez que se iba a utiiizar dinamita mandaban militares a vigi- 
lar lo que se utilizaba ahi, pero nosotros tenlarnos una combina- 
cion de que en los hoyos para poner las velas de dinamita se deja- 
ron algunas desconectadas y luego de la explosion, entonces noso- 
tros ibamos por entre las piedras y sacabamos la dinamita, la cual 
se entregaba a Floricel Erickson. 

P. Erickson? 
R. Sf, que trabajaba conmigo en Mezcla Lista. Estos muchachos 

Erickson siempre fueron opositores a Trujillo y nosotros nos lleva- 
mos a Flaricei para allLi, y el traia la dinamita para la ciudad, con el 
proposito de que como Truplio acostumbraba a dar un paseo en la 
Avenida Maximo G6mez e iba de noche donde su madre y luego 
bajaba hasta la Avenida George Washington, Uenar una verja de di- 
namita, simular un choque en la verja que era la de la casa de Ma- 
nuel hbert, por la acera que el acostumbraba bajar por la Avenida 
Maximo Gomez, tumbar un pedazo de dicha verja y traer los blocks 
pqarados, ya iienos de dinamita y arreglar la verja, de manera que 
cuando Tmjillo pasara por ahi conectarla y volarlo. En lo que se es- 
taba combinando esto se descubrio la conspiracion del 14 de Junio, 
entonces cogen a todos los muchachos presos, inclusive a Moncho. 

P. tu estabas haciendo esas sustracciones de dinami- 
ta tu Unico contacto era Erickson? 

R. Si, pero Josue Erickson, su hennano y muchos mas sabian 
que yo estaba en eso; me salve porque ese fue un gmpo que aguant6 
todas las torturas y no hablo de la dinamita. Si hubieran dicho de 
ese plan le volaban el pescuezo a todos. Es decir, se esperaba que 
ese dia que cogieron a todos los muchachos cogieran los demhs; yo 
tambih esperaba que me cogieran preso, ya que pense que con las 
torturas algunos iban a hablar. Quiso Dios que ninguno habl6 de 



eso, es decir, que me salvk. Luego, como a los dos meses, despues 
que me tranquilicb, ya que estaba esperando dia a dfa que me co- 
gieran preso, empece nuevamente a conspirar contra Trujillo. 

P. veias a Segundo? 
R. Si, lo veia semanalmente. 
P. ibas a La Victoria? 
R. Si, yo iba. 
I? tu hablar con el? 
R. Sf. 
P. lo trataban a el en la carcel? 
R Lo trataban bien. Desde luego, el tenia cinco anos alii. 
P. Cuando tu negabas, pdias hablar con 61 en algun sal611 para 

visitas? 
R Si, lo sacaban a un salon que hay ahf para verse con los presos. 
E! ~ T ~ d a s  las semanas? 
R. Si, todas las semanas. 
E! Vamos a lo del bloque, general. Cuando tii llegabas a ver a 

Segundo, ustedes comentar sobre poiitica? 
R. si. 
P.  cual era el estado de animo de Segundo; cual era el analisis 

que el hada en la carcel? 
R. Pues su ideal era de que habia que acabar con el sistema de 

Trujillo. 
P. Entonces, jestando pxeso su rebeldia de hombre decidido era 

teminar con TmjiUo? 
R Si, inclusive siempre pensaba en un levantamiento en la car- 

cel, entre el y Papito !%hchez! quien estuvo preso con Segundo. Los 
mataron a los dos el mismo dia, lo mismo que a Fioricel Erickson. 

P. a medida que el tiempo pasaba venia rnaduran- 
do la tonica de rebeldia para aprovechar cualquier circunstancia? 

R Si, naturalmente, siempre mantenia la tesis de que el pri- 
mer paso era la eliminacion fisica de Trujillo, porque no habia 
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otra forma. Tu comprenderas que con el sistema que imperaba aqui 
en Santo Domingo todo lo otro era una locura, pues ya lo habia- 
mos visto con la expedicion de Luperdn, con la del 14 de Junio. 

P. Ahora Antonio, en tus recuerdos, quiQi es que tu comien- 
zas a conversar, o quien es que se pone en contacto contigo, en fin, 
como se establece la formaci6n del grupo definitivo del 30 de mayo? 

R Eso lo comenzamos Salvador Estrella y yo: porque Salvador 
y yo &amos intimos amigos y siempre andabamos juntos. Todas 
las noches nos juntabamos, ibamos al cine, nos sentabamos en la 
Avenida, y como te dije antes, despues que se me paso el temor de 
que me cogieran preso cuando el 14 de Junio comence nuevamen- 
te a conspirar y a tratar de buscar una salida; primero, porque ha- 
bia que buscar la liberacion del pueblo dominicano, y despues, que 
ya tenia un motivo o un deber, o sea que todos esos muchachos del 
14 de Junio estaban presos y nosotros esthbamos conscientes de 
que a ellos los iban a matar y teniamos que seguir elaborando otro 
plan para buscar la manera de darle la libertad al pueblo domini- 
cano, es decir, por eso a los dos meses comenzamos Salvador y yo 
a tratar de ver como se organizaba nuevamente otra conspiracion. 

P. eran los puntos de contacto de Salvador con el . 
Gobierno? 

R. Salvador lo que tenia era un contrato con la Elmhurst para 
la construccion de los paseos de la autopista. E1 no trabajaba con el 
Gobierno. 

F. iC6mo en que fecha comienzan ustedes a conversar? 
R Como en enero de 1960. Como consecuencia de la invasi6n 

se produjo una organizaci6n clandestina aqui en Santo Domingo, 
que no recuerdo ahora en que fecha fue descubierta. 

P. En esa organizacion interna del 14 de Junio, recuerdas 
con quien tenias contados? 

R Anteriormente te dije que tenia contacto con Monchol y 
con los hermanos Erickson, y varios muchachos mas con quienes 



discutiamos los planes. Yo s i e m p ~  mantenia la tesis de que el pri- 
mer paso era la eliminacion fisica de Tmjiilo, de ahi es que surge la 
dinamita y el plan de tumbar la verja y llenarla con explosivos y 
todas esas cosas. 

P, Cuando tu comienzas a hablar con Salvador Estreila, lo 
impulsa a aquello? 

R. A el lo impulsa lo mismo que me impulsaba a mi: el patrio- 
tismo. Estabamos conscientes de que era un Gobierno que lo unico 
que estaba haciendo era sangrando y robandole al pueblo domini. 
cano, que ya no podia resistir mas. Tenian que aparecer hombres 
que estuvieran dispuestos a jugarse la vida para darle la libertad al 
pueblo dominicano. 

P. En que fecha comienzan ustedes, mas o menos a hablar? 
R. A los dos o tres meses despues que caen los muchachos del 

14 de Junio prisioneros. Salvador y yo conversamos sobre la forma 
de buscar una solucion! Se produce la Pastoral, que indudable- 
mente iba llegando al animo de los dominicanos amantes de la 
libertad, deseosos de vivir en un pais libre. Todas esas eran cosas 
que iban colmando mas de la copa. En esto se produce tambien el 
crimen de las Mirabal;n esa fue una cosa que conmovio a todo el 
pais, entonces nosotros deciamos: que aqui no habernos hom- 
bres? Porque estas son cosas que influyen en el animo de nosotros, 
es decir, que empezamos a tratar de organizar nuevamente una 
forma para acabar con el regimen de Trujillo. 

P. Entonces, despues? 
R. Entonces conseguimos al Teniente Amado Garcia Guerrero, 

del Cuerpo de Ayudantes Militares, quien era muy amigo de Sal- 
vador, lo conquistamos y empezamos hablandole sobre la forma 
de eliminar a Trujillo. 

P. que se debio la entrada del Teniente Garcia Guerrero? 
R. Ala amistad que tenia con Salvador Estrella, cuya casa visita- 

ba todas las noches; de ahi sauamos a pasear y nos sentabamos en la 

'Ea decir en matui o abrii de 1960. 
'Noviembre 1960. 
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Avenida; entonces comienzan las conspiraciones y las conversacie 
nes sobre la f6nnula dk salir de Tmjdlo, de eliminarlo fisicamente. 

el Teniente Garcfa Guerrero decepcionado del Tniji- 
llato? 

R. Si, naturalmente que estaba decepcionado, cualquier perso- 
na consciente o amante de la libertad lo esta&. Esto no se podia 
aguantar. 

P. el al Estado mayor? 
R. Si, naturalmente. 
P. fue lo que le produjo esa decepcion? 
R. Lo que produjo esa reaccion en el, asi como en mi y en Sal- 

vador y todoslos otros, era que estabamos conscientes de que ha- 
bia que arriesgarse y dar la vida por la libertad del pueblo, simple 
y iianamente. 

P. con factores determinados los que hacen que Amadito 
Guerrero se vaya con ustedes? 

R. Si, 61 se va con nosotros y entonces empieza la conspiracion 
de verdad. Yo tengo la seguridad de que Amadito iba suavemente 
conquistando a varios de los companeros de el. En eso pasa un ano 
y nosotros tres en eso. Uno rnas entra en la conspiracion: Antonio 
de la Maza. 

P. se produjo eso? 
R. Pues un dia salio un Foro Publico de Tmjillo en que se ataca- 

ba a una hermana de Salvador. Salvador, como te dije antes, tenia 
un contrato en la Elmhurst. Un dia Salvador estaba en la carretera, 
y Antonio de la Maza que venia del Cibao para aca lo vio y se paro 
a hablar con el, y le dijo: barbaridad!, vi en el Foro que atacan 
a una hermana tuya porque estaba en una conspiracion en Santia- 
go, en fin, no recuerdo bien de que se trataba en el Foro, le dijo 
Antonio a Salvador; nosotros tenemos que hacer algo para acabar 
con este hombre, contestandole Salvador, estas dispuesto a que 
se haga algo? Y de la Maza le dijo que si, y entonces ahi fue que se 
metio Antonio de la Maza en nuestro grupo y empezo a ir a la casa 
de Salvador todas las noches, y empezamos a conspirar. 
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la casa de Salvador EsWa? 
R. Si, en la casa de Salvador. Aqui nos juntabamos de noche y 

cuando Guanchi y yo nos ibamos de la casa de Salvador a pasear 
en los carros, nos ibamos al cine, a dar vueltas por la ciudad o nos 
sentabamos en la Avenida, en fin, ahi viene Antonio de la Maza y 
cuando se profundiza m& en ese sentido nos dice que el tiene otro 
contacto. 

P. Entonces, parece que el ambiente de conspiraaon iba por 
dos caminos? 

R. Si, segun 61 nos dijo a nosotros que tenia otro contado y que 
este estaba conquistando tambih, y que ese era del grupo de Juan 
Tomas Dfaz, porque existian dos grupos: el nuestro, en que estaban 
Salvador Estrella, Amadito Gatrfa Guerrero, Manuel1 y yo; pero al 
venir Antonio de la Maza y decir que tenia contacto con atrios y que 
estaba dispuesto a la misma cosa, cooperar en el sentido de que ya 
ellos tenian organizado que si pasaba cualquier cosa por los contac- 
tos que tenia Juan Tomas Diaz con Oficiales del Ejercito, el contaba 
con esa mlaboraci6n, segun me decia Antonio, pues yo nunca hable 
con Juan Tomas Dfaz ni con ninguno del otro grupo; nunca visite la 
casa ni estuve en conversaciones con ellos; segun me dijo Antonio 
de la Maza, ellos se comprometfan a que tan pronto como supieran 
que Tmpiio estaba muerto, ya eilos tenian los contactos para entrar 
al Palacio Nacional y coger a los otroc familiares de los Tmjiuo pre- 
sos. Antonio de la Maza estaba con nosotros, estaba decidido a to- 
mar parte activa, como la tom6, en la eliminaci6n de Tmjiiio. Enton- 
ces, cuando esas conversaciones avanzan mas, viene del otro grupo 
Huascar Tejeda y el ingeniero Pastoriza. Este era del grupo de Juan 
Tomas Diaz, ademas del ingeniero Pastoriza, y Pedro Livio Cedeno, 
quien era amigo personal de Antonio de la Maza. 

P. Reconstruyendo, habia un grupo por un lado, compuesto por 
Salvador Estrella, Antonio Imbert, Amado Garcia Guerrero; enton- 
ces Antonio de la Maza entro tambien. 
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R. En la conversacion sostenida entre Saivador y Antonio de la 
Maza en la carretera, Salvador, sondeando el ambiente, le pregun- 
to a Antonio que si ellos estaban en eso y e l  estaba dispuesto a 
meterse, diciendole: nosotros tenemos la formula de eliminar a Tni- 
jiilo; y 41 le dijo mas o menos el plan que teniamos. Sabiamos que 
Tmjiiio iba a la finca por mediacion del Teniente Garcia Guerrero. 
Entonces le explicamos el plan a Antonio de la Maza, porque este 
tenia contacto con Juan Tomas Diaz, 'eran amigos y el lo visitaba; 
luego le dijo que tenia un grupo que iba a eliminar a Tmjiiio fisica- 
mente, cosa que este comunico a Juan Tomas Diaz, quien le contes- 
t6: pues si ustedes lo eliminan, yo me ocupo del resto, o sea produ- 
cir un golpe de Estado, porque Diaz era un coronel retirado y tenia 
muy buenas conexiones con las Fuerzas Armadas y tenia ademas 
otras combinaciones con oficiales y si se producia eso ellos podian 
dominar la situaci6n. En eso pasaron tres o cuatro meses. 

P. jDespues que pasaron cuatro meses? 
R. Si. 
P. entran Huascar Tejeda y los demas? 
R. Cuando el grupo nuestro hace combinaciones por medio de 

Antonio de la Maza con el gmpo de Juan Tomas Diaz, porque 
Hufiscar T e  y Pastoriza pertenedan al grupo de Juan Tomas 
Diaz, de quien eran amigos. 

P. Caceres? 
R. Cacefe~? 
E? No habia un Caceres? 
R. Bueno, estaba Manuel Caceres (a) Tunti; ese estaba empa- 

rentado con Antonio de la Maza, pero este no tomo parte en la 
noche del 30 de mayo. el se encontraba en Moca. 

P. todos ustedes se reunian en la casa de salvador 
Estrella? 

R. Si, ese era el foco de la conspiracion. 
E? Esa casa, donde queda? 
R. En la calle Mahatma Ghandi, que anteriomente se ilamaba 

d e  Cabrera. 
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P. esas conversaciones de ustedes se producen los prime- 
ros planes, y, se@ tengo entendido empezaron a acumular el ar- 
mamento? 

R. Pues si. Es que relativamente no teniamos armac. Las armas 
que utilizamos yo las tengo ahi y tengo tambih mi pistola, que fue 
la que utilice esa noche. 

P. 45? 
R. si. 
P. tu pistola en el camibn? 
R. Si, la tenia clandestinamente, como es natural, Salvador te- 

nia su revolver particular, con su permiso. Amado Garcia tenia su 
pistola, ya que era militar; Antonio de la Maza usaba otra pistola 
como ex militar; pero el utilizo una escopeta recortada de su pro- 
piedad aquella noche; y dos fusiles M-1 que no se como o quien se 
los consiguio; mejor dicho, eran tres fusiles los que tenia, pero no- 
sotros usamos dos esa noche.' 

P. la Maza consiguio las escopetas calibre 12? 
R. Eran de el y le disparo a Tmjillo con una calibre 12. 
P. los M-1 ? 
R. Los fusiles M-1 no s6 donde los consiguio, creo que fue con 

Juan Tomas D h ,  pero exactamente no te puedo decir de donde 
los consiguio. 

P. seria lo de las conexiones con Wmpy, no las llegaste 
a conocer? 

R. No, nunca las llegue a conocer. 
P. Esos M-1 y esas escopetas que aparecieron en el aconteci- 

miento, jcomo los obtuvieron? 
R. Como te dije antes, cada uno tenia lo suyo; los M-1 entraron 

cuando nos pusimos en contacto con Antonio de la Maza. 
P. era la combinacitin, cuando conociste a Luis Amiama? 
R. &do lo conoci?, en la conspiracion. 
P. No, lo conociste tti? 

'Fueron los fusiles suministrados por el consuiado norteamekano. Segun otro de 
los que participaron en el ataque conha Trujiiio, utilizaron los tres M-l. 



R. el y yo nos conociamos anteriormente. 
P. la conspiracion, no lo conociste? 
R. No. 
P. tuviste contacto con el? 
R. No, poque Luis pertenecia al grupo de Juan Tomas Maz, y en 

esas asas uno no pregunta nombre, ni quien esta ni quien no esta. 
P. duan Tomas entra a formar parte en las m.miones de ustedes? 
R. En las rwniones si, para tomar parte activa en la elimina- 

cion fisica de Tmjillo, es decir, que se agrega o entra con nosotros; 
de parte de Antonio de la Maza entrb Pedro Livio, y del grupo de 
Juan Tomas entraron Huascar y Pastoriza. 

P. comienzan a tomar parte en la conspiracion de ustedes? 
R. Si, comienzan a tomar parte en la eliminacion de Tmjilio, 

que teniamos planeado eliminarlo en la Avenida Geoqe Washing- 
ton. Por mas que tu oigas historias, la planificacion la hicimos Sal- 
vador, Amado G d a  Guenwo y yo. Ya cuando Antonio viene don- 
de nosotros le dijimos que teniamos como poder agarrarlo, por lo 
que nos dijo Amado Garcia, pues el sabia los movimientos de Tm- 
y o ,  es decir, que iba todas las semanas a Can Cristobal solamente 
con el chofer y por la noche; y pensamos entonces en agarrarlo en 
el camino de San Cristobal. Antonio le dijo al otro grupo que el  
tenia la forma de eliminar a Tmjiilo, el cual se puso de acuerdo y 
dijo que entrarian en acci6n tan pronto como supieran de la muer- 
te de Trujiilo. 

P. ningtln momento hubo plan de secuestrar a Tmjillo? 
R. No, que yo Sepa. 
P. que ustedes querian era eliminarlo? 
R. Si, y yo oi diciendo que el otro grupo queria secuestrarlo, 

pero eso no te lo puedo asegurar Pancho; pero Antonio de la Maza 
y Salvador Estrella, Amado Garcia Guerrero y yo lo que queria- 
mos era eliminarlo, ya que sabiamos que de otra manera no iba- 
mos a conseguir la libertad del pueblo. Teniamos que eliminarlo y 
estabamos conscientes de que esthbamos amesghdolo todo. Hay 
mucha gente que me han criticado porque nosottw no planeamos 



una fuga si el atentado no daba resultado; pero esto lo discutimos 
Salvador, Amadito, Antonio y yo varias veces, y yo siempre estaba 
opuesto a eso y les decia que esto era asunto de jugamos la vida, 
pues no podiamos pensar en que si teniamos necesidad de enta- 
blar contado con 'Rujilio en la carretera, hacer retirada, pues todo 
hombre que piensa en la retirada, en el momento preciso el sub- 
consciente se lo Ueva; habia que ir dispuestos a eliminarlo, es decir, 
a jugar la tiltima carta. 

l? Mucha gente dice que pudieran haber tenido un barquito o 
botecito para irse por Haina si al eliminar a Trujillo la cosa salia 
mal ustedes irse del pais. 

R. No, esto era para jugar la ultima baraja. Jugarlo todo. 
P. sesiones eran diarias? 
R Si. 
P. parte para ese entonces en las sesiones Antonio 

de la Maza y Salvador Estreiia? 
R. Antonio no estaba a diario porque tenia negocios de aserra- 

deros en la frontera, en Viila Anacaona y por Dajab6n. A diario 
estabamos juntos Salvador, Amadito y yo, cada vez que Amadito 
no estaba de servicio iba a conspirar abiertamente. 

P. mas de tres meses tuvieron las escopetas y los M-l? 
R. Los M-1 no, los tenia Antonio de la Maza y andaba con ellos 

dentro del carxu cuando por las noches iba por la Avenida. Cuando 
iba a su finca supongo que los dejaba guardados en su casa. 

E! Entonces, le dicen a Antonio de la Masa que kria 
en la Avenida, porque Amadito Garcia creia que en la Avenida era 
lo mejor? 

R. P q e  era por la Avenida que Tnijiiio se iba a su nica s6lo con 
el chofer, ya que ei creia que nadie sabia que se iba solo por la noche 
pera la finca de San Cristobal. $ cambiabe siempre el automovil. Un 
dia le poda placa diplomatica; otras veces usaba placa oficial o priva- 
da, en fin, para mi el -& que nadie sabia ecos movimient.cw. 

P.  desde que momento comienza a comr peligro la vida de 
Tnijillo despues que ustedes comietlzan a actuar y a ejecutar el plan? 
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R. Desde tres meses, antes, porque estabamos preparados des- 
de esos tres meses antes esperando nada mas que la oportunidad. 

P. esos tres meses no se habia presentado nada? 
R. No, porque cuando se presentaba quizas Antonio no estaba 

aqui sino en su finca. Estuvimos pxeparados esperando la oportu- 
nidad durante esos tres meses, hasta que vino el aia 30 de mayo. 

l? Cuenta el relato desde el 30 de mayo en la manana. 
R. El 30 de mayo no hubo nada en la manana, todo el mundo 

iba a su trabajo sin pensar en nada, porque regularmente el se iba 
los jueves para su finca y el 30 de mayo fue martes de 1961. 

P. como saben ustedes que Ttlljillo va a San Crist6bal? 
R. Como a las siete de la noche Amadito se comunica con 

nosotros. 
se comunica Amadito con ustedes? 

R. Porque el va donde Salvador y nos dice que el hombre se 
va esta noche, porque el sabia todos sus movimientos y sus pre- 
parativos. 

P. les avis6 por telefono? 
R. No, fue donde Salvador y ahi estabamos Salvador y yo, lue- 

go lleg6 Antonio de la Maza, que fue cuando Amadito nos dijo que 
el se iba; entonces Antonio fue a buscar a Pedro Livio, a Huascar y 
a Pastoriza. Ahi combinamos reunirnos en la Avenida, detras del 
Teatro Agua-Luz Saivador, Amadito y yo i'bam; a ocupar un ca- 
rro, pues eramos los que esperariamos detras del Agua-Luz para 
cuando el pasara caerle atras y eliminarlo si lo alcanzabamos des- 
pues de la Feria Ganadera, y los otros dos carros, que se habian 
juntado con nosotros, en la Avenida, se fueron delante, por si noso- 
tnis no podiamos alcanzar el carro de Tmjillo, entonces bloquear 
la carretera. 

iD6nde se elimino a Tmjiiio? 
R. Como a 500 metros, en la curva alia donde estaban parados 

los otros dos carros. El carro de Salvador Estreiia lo manejaba Ro- 
berto Pastoriza, en el otro carro un Oldsmobile negro de Antonio 
de la Maza, estaban Huascar Tejeda y Pedro Livio Cedeno. 



P. jSaIvador Estrella iba en el cano contigo? 
R Si, el c a m  de Salvador Estrella estaba manejado por Pastoriza, 

en el carro Oldsmobile negro estaban, como te dije, Huascar y Pe- 
dro Livio Cedeno, el cual era de Antonio de la Maza. Estos carros 
estaban estacionados mas alia de la curva; nosotros nos quedamos 
en el Agua-Luz y despachamos esos dos carros con la combinaci6n 
de que ellos tenian que bloquear la carretera si nosotros no podia- 
mos llevar a efecto la accion; lo iban a saber por los cambios de 
luces que tienen, y cuando T~jillo sintiera un carro detras, en vez 
de dejar pasar ese autom6vil el se iba adelante y no daba paso. En 
vista de eso fue que convinimos que esos dos carros se fueran de- 
lante y que cuando yo apagara las luces dos o tm veces era que 
ese carro que iba ahi era el de Tm~illo, que ella, tenian que blo- 
quear la camtem. Hasta pasar TmjiUo nos quedamos ahi detras 
del Agua-Luz en el carro Chevrolet de Antonio de la Maza, mode- 
lo 58, Salvador Estrella, Antonio de la Maza, el Teniente Garda 
Guerrero y yo. Eso fue como a las diez menos cuarto. Arnadito lo 
distingui6 y dijo: Ahi viene Tmjillo. 

I? lo distingui6? 
R. Porque 6l era de los ayudantes, el conocia el carro en que 

andaba T~jdio  y ya cuando fue donde Salvador sabia en que carro 
se iba a ir. Cuando alcanzamos a ver el cam, nos quedamos senta- 
dos ahi. Tan pronto el pas6 nos montamos en el cam, yo maneja- 
ba. Dimos la vuelta y le caimos atras y le alcanzamos mas o menos 
cerca de la Feria Ganadera, porque tuvimos que dar otra vuelta 
por enmtrarlo sentado a la derecha. Lo alcanzamos en el Pony; 
nosotros ibamos como cien metros; le seguimos atras porque eso 
ahi estaba claro, habian dos postes de alumbrado mas despues de 
la Feria Ganadera y esperamos que se alejara de la claridad y se 
alejara del Pony, porque siempre habia gente. Donde le dimos al- 
cance yo hice las senales. 

P. LA los que estaban alii? 
R. No, al carro de Tmflo, porque de noche cuando uno quiere 

que le den la derecha tiS cambias la luz para que el carro te la de y 
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el carro de Tmjiiio nos dejo pasar y me coloque paralelo al carro de 
Trujiiio, y entonces de la Maza, sentado en el asiento delantero con- 
migo, Wvador Estrelia y Amadito G d  iban en el asiento de atrhs. 

P. jQui6n iba a la derecha en la parte de atrAs? 
a R. A la derecha, en la parte de atras iba Amadito. 
P. Antonio de la Maza y Amadito iban a la derecha? 
R. Si. 
P. la izquierda estaban tu, en el timon, y detr6s Salvador 

Estrella? 
R. Si, entonces al estar paralelos yo le dije a Antonio que tirara; 

luego Antonio le dispar6 al chofer. Como ibamos paralelos nos di- 
mos cuenta que el tiro fall6, que no hizo blanco, y Antonio dispar6 
nuevamente, y en este momento ellos se paran de golpe a la dere- 
cha y nosotros por la velocidad a que ibamos seguimos comendo 
como 500 metros. Entonces reaccione de una vez y di la vuelta en 
redondo rapidamente, y venia de frente cuando el se estaciono a la 
derecha ahi donde es th  las matitas de cocos y dejaron las luces 
de1 carm encendidas, y cuando nos pusimos al otro lado de la pista 
o sea a la derecha de alla para aca, como a 15 metros, al estar para- 
lelos con el carro de ellos, ahi enipiezan a tirar con una ametralla- 
dora. Detenemos y nos salimos del carro y nos pusimos del lado 
del mar y Antonio de la Maza y yo cogimos la parte delantera del 
carro nuestro y noe tiramos donde estaban las luces prendidas del 
carro de Tmjiilo, porque nosotros apagamos las luces de nuestro 
carro, pero nos salimos del lado contrario o sea del lado de la costa 
del mar. Antonio y yo cogimos la parte delantera como te dije, para 
cubrirnos y nos acostamos en el pavimento; Calvador y Armadito 
hacen lo mismo, pero por la parte de atds del carro nuestro y en- 
tonces empezamos a intercambiar disparos; estuvimos tirando 
como tres o cuatro minutos. 

P. ese momento Tmjillo estaba herido o no? 
R. Cuando se pararon no podian ir heridos, porque Antonio de 

la Maza hizo dos disparos con la escopeta al chofer. Hay historias 
que dicen que el ya estaba herido. No se como podia estar herido, 



cuando Antonio las dos veces que disparo la escopeta fue contra 
el chofer. 

F. jQu4 distancia habia cuando se disparaban? 
R. Como los dos carros no quedaban completamente parale- 

los, habrian como quince metros. 
E? &l dispara desde su automovil y entonces ustedes se tiran 

a tierra? 
R. Si, como es natural, cubriendonos con el carro nuestro, por- 

que ellos se estaban cubriendo con el carro de ellos. Entonces co- 
menzamos a intercambiar disparoc o sea cuatro contra dos. Ahora 
yo tengo la seguridad de que Tm~iiio no disparo sino a menos que 
nos disparara con una de las arnetrailadoras, porque con el revolver 
de el, no disparo. Otros dicen que ei tenia un m6lver pequeno en su 
bolsilio y que con ese disparo. Eso es muy dificil de establecer. 

P. que? 
R Por la distancia y porque con la oscuridad no estabamos vien- 

do a nadie, entonces estuvimos tres o cuatro minutos disparando 
ahi. Disparamos ciento y pico de cartuchos y entonces me dijo 
Antonio de la Maza a mi: esto se estai alargando demasiado, vamos 
a avanzar, o sea a cruzar por arriba del otro carro, para pasamos 
hacia el carm de Tmjillo. 

P. iA pie? 
R. Si, avanzar a pie. Pensabamos que ya al haber un receso ellos 

estaban muertos y entonces le dije: aguantate un momento y hablo 
con Salvador y le digo que nos cubra a Antonio y a mi, porque 
ibamos a cruzar, o sea a irle arriba al cam y cuando -os cru- 
zando nos hacen un disparo de ametralladora; una rafaga. Ahi sal- 
go yo herido en el pecho, pero en ese momento no me di cuenta de 
nada de esto, porque al momento uno no se da cuenta de nada de 
eso y Antonio de la Maza fue por detrhs del carro de Tmjillo, por- 
que Tmjilio se haiiaba parado fuera del carro, y cuando se estaba 
cubriendo con su carro se oy6 un disparo y Antonio de la Maza me 
dijo en voz alta: ahi tengo uno, y en eso oigo la voz de Trujuo que 
estaba quejandose, gritando ay, ay, ay. En seguida lo veo porque 



las luces de su carro estaban encedidas. E1 salio delante de las 
luces, al frente de, mi, ahi Tmjillo dio media vuelta y me di cuenta 
de una vez que el hombre venfa herido y yo le dispare. Salvador y 
Amadito estaban del otro lado cubrSndonos. Con lo que le tiro 
Antonio fue con una escopeta. Despues, los medicos que arregla- 
ron el cadaver dijeron que tenfa una perforacion en el lado izquier- 
do del pecho, se ve que ahi, en el hombro, fue que se le hizo el 
impacto con la escopeta. 

P. tiro de escopeta fue antes de Antonio ir por detras? 
R. No, Antonio fue por detrhs y lo cogio pegadito. 
P. eso fue a quemarropa? 
R. Si, asi fue ese disparo y automaticamente Antonio me dijo 

ahi M uno, tocalo, y en eso salio T w o  y se sienta en la carretera; 
en los pnimems tiros cayo sentado, y entonces vino otro disparo y 
cayo boca arriba muerto, con la cabeza hacia Haina, mitad a mitad 
del pavimento cayo. Entonces viene un carro y da la vuelta y se 
estaciona detras de1 cama de Tnijillo, en ese carro llegan HuAscar, 
Pedro Livio y Roberto Pastoriza, pues oyeron el tiroteo y como 
ellos estaban ahi alante se metieron los tres en el carro y vinieron 
hacia nosotros; ahi suena un disparo, un solo disparo, ya Ikujiilo 
muerto. produce ese disparo?, es la interrogante. Seda el 
chofer de Tmjillo que lo hizo, que estaba del otro lado metido en la 
hierba o uno de los disparos de Salvador o Arnadito que eran los 
que estaban cubriendonos, e hiere a Pedro Livio Cedeno. Pedro 
Livio viene herido hacia nosotros, porque estabamos al lado del 
cadaver, del cuerpo de 'Ihijilio, y nos dice que esta gravemente 
herido en el vientre. Viene Uorando. Lo agarramos y cruzamos la 
carretera con ei, lo metimos en el carm nuestm, en el asiento de 
atras. Yo entre al c m  y lo arranco, doy la vuelta, me paro a1 lado 
del cadaver de T*110, me desmonto, cojo la llave y abm el baul 
del carro y entonces entre Huas~ar, Pedro Livio, Antonio, Salva- 
dor, y el grupo, ya que estabamos reunidos, cogimos el cad6ver y 
lo tiramos dentro del batii del cam nuestro. En lo que dos meten 
el cadaver de TrujiUo en el baul yo voy y cruzo nuevamente, o sea 



que despues de ir al carro de T~jillo cogi el revolver que estaba en 
el asiento de atras y que era un 38, revdver grande que estaba 
envuelto en el cinturbn, por eso dije que ese revolver no lo us6 el, 
entonces yo cogi ese revolver y un maletin que habia alii y cuando 
voy al carro nuestro que estaba a 5 6 6 pasos del carro de Trujillo, 
ya Tmjillo estaba en el baul, cogi todo lo necesario y nos monta- 
mos en el cam, nuestro, en el que estaba Tmjiilo dentro del baul; 
entonces Pedro Livio, que estaba herido, va con Salvador en el asien- 
to de atras y Antonio de la Maza y yo delante y emprendemos la 
marcha hacia atras, hacia la ciudad, con el hombre ya en el baul. Se 
quedan Amadito, Huascar y Roberto Pastoriza alla, quitando el 
carro de Tmjiiio de la autopista, o sea tirandolo hacia el lado del 
mar para que no se viera, por unas matas de coco que hay por ahi. 
Nosotros quedamos de juntarnos donde Juan Tomas Diaz. Empren- 
di la marcha y doble por el Pony, por la carretera esa que sale a la 
Cerveceria, para coger la carretera Sanchez y doble por el Embaja- 
dor, por la carretera que esta frente a la Loteria. Subo y entro en la 
casa de un amigo, Julio Senior, para hacer una llamada telefonica 
donde Juan Tomas y decirle que el hombre estaba listo, que noso- 
tros ibamos para alla; pero cuando entramos a la maquesina de la 
casa de Julio y yo me desmonte, tocamos el timbre y no habia na- 
die ahi, entonces seguido pasamos por aqui, por la actual Sarasota, 
cogimos la Avenida Bolivar hasta la casa de Juan Tomas Maz y 
este no estaba. Nos desmontamos, es decir, yo no me desmontg, 
porque estaba un poco lleno de sangre y Pedro Livio estaba san- 
grando por el estomago y el Teniente Garcfa Guerrero tenia un 
balazo en un pie, pero alla nadie sabia que el estaba herido, s610 
sabiamos que estaba herido Pedro Livio, en el camino yo me di 
cuenta de que yo estaba herido tambien y Amadito no b dijo has- 
ta que no llego donde Juan Tomas y nos dijo que estaba herido en 
un tobillo, entonces Antonio y Salvador cruzan a la casa; noso- 
tros nos quedamos en el patio y ellos entraron a La casa porque 
habia alguien alii que no recuerdo quien era, el yerno de Juan To- 
mas me parece que era quien estaba ahi. Entonces ellos empezaron 
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a indagar a ver d6nde localizar a Juan Tomas, en eso llego Amadito, 
Huascar y Pastoriza en el automovil negro, porque el c m  de Sal- 
vador Estrella se quedo abandonado alla. 

P. el terreno de los acontecimientos? 
R. No precisamente en el terreno de h acontecimientos, sino en 

el mismo lugar que ellos estaban supuestos a bloquear la carretera. 
P. el muerto, donde estaba? 
R. Bueno, a Tmjillo, ya muerto, lo teniamos metido dentro del 

baul de nuestro carro, 
P. tu, venias manejando el carro? 
R. si, seguro. 
P. quedaron alla en el lugar de los acontecimientos, o 

sea en la autopista? 
R. Alle se quedaron Amadito, Huhscar Tejeda y Roberto 

Pastoriza, quitando de la autopista el carro de Tmjillo y nosotros 
llegamos primero donde Juan Tomas Diaz y luego a los cinco mi- 
nutos llegaron Amado Garcia Guerrero, Huascar y Pastoriza, en el 
carro que manejaba Huascar. 

P. era el cam? 
R. El Oldsmobile negro, porque el carro que estaba manejando 

Pastoriza era de Salvador Estrella y lo dejaron alla tirado en la cur- 
va. Ese fue uno de los errores. Este carro fue la primera pista que 
ellos hallaron, y que al verlo supieron que era de Salvador Estrella. 
En esto Amadito dice que esta herido y que le molesta mucho la 
herida y Antonio y Salvador salen de la casa. 

P. alla no hubo discusi6n en la propia carretera sobre lo 
de Pedm Livio? 

R. No, no hubo nada, ha dicho de discusibn? 
P. Bueno, me dijeron que el dia que mataron a Tiujilio ... 
R. No, eso es mentira, entre nosotros no hubo ninguna diferen- 

cia en absoluto. 
P. Y luego, sucedio? 
R. Entonces, cuando llega Amado Garcia donde nosotros, este y 

Pedro Livio se apartan de alli en el carro, en eco yo estoy sangrando 
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mucho y llegan Antonio de la Maza y Salvador y dicen que como 
que no esta Juan Tomas, 10 estan localizando y que nosotros debe 
mos ir donde un m a c o  a curarnos. A Pedro Livio lo iban a man- 
dar a una cunica o a otro lugar; ahora Amadito y yo salimos con 
Huascar y Salvador Estrella a donde el Dr. Duran en la Cayetano 
Rodriguez. Ahi nos desmontamos todos y llamamos al Dr. Duran 
y le dijimos lo que pasaba. 

P. &e contaron todo lo que pasaba? 
R. Si, le contamos todo de una vez, porque el mas o menos es- 

taba enterado, y empez6 a curarnos. Salvador tenia una heridita 
de fragmento tambien y tenia la camisa manchada de sangre. Van 
a buscar al Dr. Baffle V i s  (a) Feiiito y nos dejan a nosotros en la 
casa del Dr. Dwan. Al regresar de la casa del Dr. Batlle nos queda- 
mos conversando un rato y nos dicen que nos quedemos Amadito 
y yo en la casa del Dr. Duran, mientras iban a ver si habian locali- 
zado a Juan Tomb y a ver si habian actuado y ya podiamos todos 
ir al Palacio. Salvador y Hu6sca.r salen y esa fue la Ultima vez que 
tuvimos contacto con ellos. De ahi en adelante hicimos una larga 
espera y no apareci6 nadie hasta las dos de la manana. 

P. salieron sin el? 
R. Nos quedamos Amadito y yo en la casa del Dr. Duran y 

Huascar y Salvador van nuevamente a casa de Juan Tomas a ver a 
que altura va la segunda etapa del plan. Estuvimos hasta la una de 
la noche y no apareci6 nadie, ni siquiera una llamada de tel6fon0, 
entonces le dije al Dr. Duran que fuera a dar una vuelta por la casa 
de Juan Tomas a ver si habia algun movimiento. El Dr. Duran sale 
y al q p s a r  me dice que la casa esta rodeada de militares y poli- 
&. Ahi nos dimos cuenta de que andaba algo mal y que se habia 
perdido por lo menos la coordinaci6n. Seguimos esperando y como 
a las cuatro de la manana, Amadito, que estaba herido en un pie 
con bala 45 de ametralladora Thompson, se acost6 en una cama 
que habia donde el Dr. Duran y yo saii de la casa y perdimos el 
contacto. Me fui de la casa del Dr. Duran, le deje a Amadito unos 
cargadores de 45 ya que el no tenia tiros y yo habia conseguido 
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una caja de tiros 45 que me habfa dado Antonio en la casa de Juan 
Tomas, de la gavetita del carro, entonces yo le di los dos cargado- 
res a Amadito y le dije que iba a otro sitio y que si la cosa resultaba 
el sabia donde estaba yo. 

E? el sabia donde tu estabas? 
R. Si, y el Dr. Durh sabia tambien donde yo estaba. Nos can- 

samos de esperar hasta que fracaso la segunda etapa del plan. 
P. que fracaso el plan? 
R. Bueno, no te puedo decir. Ya habiamos perdido el contacto y 

no vimos a Juan Tomas esa noche, es decir, Amadito y yo, y cuan- 
do Huascar y Salvador salieron y nos dejaron en la casa del Dr. 
Duran, ya tampoco tuvimos mas contacto con ellos, es d d ,  no te 
puedo decir cuales fueron las razones del porque no se llw6 a efecto 
la segunda etapa del plan. 

F. no hubo la menor senal de que la segunda etapa del 
plan estaba terminada? 

R. No, en absoluto. Nosotros no supimos ninguno. 
P. a d6nde fuiste tu, Antonio, cuando saliste de la casa del 

Dr. Duran? 
R. A casa de la Doctora de los Santos. 
P. ~Gladys? 
R. Si, Gladys de los Santos. 
P. distancia hay entre ambas casas? 
R. Hay como seis cuadras entre la Cayetano Rodriguez y la 

Danae esquina Santiago mas o menos, que es donde vive Gladys 
de los Santos. 

P. ilevaron donde la Doctora de los Santos en el carro que 
te llevaron a la casa del Dr. Duran? 

R. No, en mi carro no. Nosotros no teniamos ya ningun carro. 
En ese carro, el Oldsmobile negro, se fueron Huascar Tejeda y Sal- 
vador Estrella. El carro en que se encontraba el cadaver de Tmflo 
se quedo en el patio de Juan Tomas. Luego, en la casa del Dr. Du- 
ran, mientras nos estaban curando, habian llegado Guachi y Urania, 
esposa de Salvador y les dijimos que Tmjilio estaba muerto, que se 



fueran para su casa, y les explicamos mas o menos la segunda eta- 
pa del plan, que solamente estabamos esperando aviso para mar- 
char al Palacio. 

P. que hora era entonces? 
R. Mas o menos las 11:30 de la noche. 
P. dias estuviste donde Gladys de los Santos? 
R Estuve dos dias alli. 
P. tu leias el periodico? 
R. Si, estaba ademas enterado de todas las noticias por la radio. 
P. por que tu te fuiste a la casa de Gladys de los Santos? 
R. Bueno, porque me entero, me Io dice Gladys, que el Dr. Du- 

ran esth casado con una hermana de Gladys de los Santos y que el 
Dr. Duran fue hecho preso por el servicio de inteligencia; eso fue la 
noche siguiente en la madrugada, y naturalmente pense que tenia 
que moverme inmediatamente de alli debido a que si empezaban 
las torturas al Dr. Duran, este podia hablar. 

P. cuando te enteraste que habian capturado al Dr. Wan? 
R. Como a los dos dias. 
P. a los dos dias, para donde te fuiste? 
R. Para Ia casa de un amigo, aiii estuve un dia y en la noche." 
P. quien te llevo a la casa de ese amigo? 
R. Me llev6 Gladys de los Santos en su carro. 
P. que hora saliste de aila? 
R. A las siete de la manana. 
P. Y mientras ella iba manejando, no te escondiste? 
R. No, yo iba al lado de ella. 
P. sin disfrazarte ni nada por el estilo? 
R. No, solamente tenia un sombrero y unos espejuelos, pero 

ilegamos casi inmediatamente. 
P. qu ih  te saco de la casa de tu amigo? 
R. Me sac6 otro amigoqU 
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P. a que sitio te ilev6 ese amigo? 
R. Al sitio donde permaneci oculto durante seis meses y dias.' 
P. ese tiempo, no supo nadie de la segunda parte del 

plan? 
R. Nada. No supe mas del grupo. Tan pronto como Salvador 

y Huascar salieron del sitio, o sea de la casa del Dr. Duran, jamas 
supe de ellos. Ellos salieron hacia la casa de Juan Tomas a prepa- 
rar la segunda etapa del plan y que tan pronto estuvieran todos 
combinados, venir a buscamos en casa del Dr.*Duran y llamarme 
por telefono para que el Dr. Duran nos llevara en su c m  donde 
Juan Tomas. 

E! cree usted que fue el movil de que el SIM los descu- 
briese? 

R. Como te dije antes, la primera pista la dio el cam de Salva- 
dor, el cual se dejo abandonado en la autopista y desde luego, la 
primera casa que investigaron fue la de Salvador Estreila. 

P. por que lo dejaron abandonado? 
R. No se la razon. 
P. en que vino Pastoriza? 
R. Ya te dije que Pastoriza lleg6 al sitio del hecho con Huascar 

y Pedro Livio en el carro Oldsmobile negro. 
P. qu6 tu recuerdas, no se discutio por el asunto del auto 

abandonado? 
R. No. Aunque si, Salvador se molesto y dijo que porque ha- 

bian dejado su carro alla y quiso volver a buscarlo y entonces con- 
sideramos que era peligroso volver a ese sitio; pero estaba in- 
comodo porque no se justificaba haber dejado su cam abandona- 
do alla. La causa red no la conozco. Dicen que al oir los disparos, 
los tres que estaban delante se montaron en un solo carro y dejaron 
el de Salvador abandonado. 

P. el tiempo que estuviste escondido, tu leias el pe- 
riodico? 

'Los esposos italianos Cavegiiano, empleados de la embajada italiana. 
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R. Si, estaba enterado de todo por medio de los periodicos, la 
radio y la televisidn. Yo vi por television el entierro de Tmjillo. Es-, 
taba enterado de todo. 

P. Guachi, sabia de ti? 
R No, ella no sabia nada de mi. 
P. te comunicabas por telefono? 
R No, nada. Mientras estuve donde Gladys la Uame una vez 

por telefono. 
P. iCuCindo es que tu te ves con Luis Amiama? 
R. El dia 3 de diciembre de 1961, cuando saiimos a la luz publi- 

ca. Creo que ya se sabia que e l  estaba en casa de Taba& un dia 
antes. El dia 3 de diciembre del 1961 fue que salimos juntos, direc- 
to a la Secretaria de las Fuerzas Annadas, que estaba en la Feria. 

P. te liev6 a ti a la Secretaria de las Fuerzas Armadas? 
R. Un amigo. Lo liame para que me llevara. Combinamos y 

fuimos juntos donde Rodrfguez Echavarria. 
P. es tu opinion con respecto a la situacion de Roman? 
R No te puedo decir mi impresion, porque yo no tuve con- 

tado con el grupo que estaba a cargo de la segunda etapa del 
plan; yo nunca converse con ellos, sino con Antonio de la Maza. 
Segun nos decfa de la Maza, Juan Tomas y Roman habian habla- 
do y Roman habia quedado comprometido en unirse a eUos si se 
daba el plan. 

P. puedes informar por que fue que ia situacion no trabajo? 
R Para mi la situacion no trabaj6 porque al no aparecer Ro- 

man ni dejarse localizar, este lo ech6 a perder. Segun tengo enten- 
dido, Juan Tomas lo andaba buscando por toda la ciudad y Luisn 
tambien, y estoy seguro de que la segunda etapa no funcion6 por 
no aparecer Roman y ellos no quisieron lanzarse solos; pero se- 
gun me dijo Antonio de la Maza, Juan Tomas pudo haberse lan- 
zado solo porque &te tenia contacto, no solamente con Roman, 



sino con otros militares. Tambien se lo dijo a Salvador y a Amadito. 
Pem al Pupo no aparecer, Juan Tomas no se atrevio por ponerse 
dudoso. 

P. Y con relacion a lo que dice el libro de Gustavo A. Tejeda,' 
me dices? 

R. Ese libm esta lleno de cosas inciertas, porque en primer ter- 
mino hay muy pocas que vi que tienen algo de cierto. Usted com- 
prendera que en cuanto al interrogatorio de Salvador y de los otros 
que ahi menciona, esos fueron interrogatorios hechos a base de 
torturas y como es natural, en cada uno de esos interrogatorios 
trataban de buscar una forma mas suave para perjudicar a cada 
uno de ellos. Debes estar enterado, como la mayoria del pueblo o 
la totalidad del pueblo dominicano, de las barbaridades que en 
materia de torturas sufrieron los companeros m'os que estuvieron 
presos, es decir, que todas esas cosas que dice ese libro ahi no se 
ajustan a la verdad; pero las torturas que ellos les hicieron a mis 
companeros, que fueron las cosas mas barbaras que uno se imagi- 
na que se le pueden aplicar a un ser humano, 61 no las menciona, 
habla como si fueran interrogatorios normales. 

P. Aqui, en su libro, Tejeda responsabiliza a Pupo de la muerte 
de Segundo. sabes tu de eso? 
R De acuerdo a los informes y a las investigaciones que yo 

mismo he hecho, Roman es el responsable de la muerte de Segun- 
do y de Papito Sanchez: a los dos los mataron el mismo dia. 

P. que los mataron por la finca de Romiin? 
R. Parece que los mataron por ahi, pero no se ha podido esta- 

blecer. El que dio la orden para que los mataran fue Pupo, como 
tambien antes de cogerlo a el (a Pupo) este dio ordenes que donde 
quiera que nos encontraran abrieran fuego y nos mataran. Entiendo 
que el tomo esa decisi6n creyendo que de esa manera no se iba a ver 
comprometido. El que puede darte todos los detalles en relaci6n a 

Veodom Tejeda Disla, ex procurador fiscal, Yo imtigirl la muerte de Thjillo, 1%3, 
Plaza y Janea, S. A,  Madrid. 



Pupo es Luis! poque Luis hablo con Pupo varias veces sobre eso, 
segun Luis me ha dicho. 

P. $1 hablo con Luis ante del complot? 
R. Si, antes del complot, porque despues del 30 de mayo el no 

hablo con nadie mas. Cuando Pupo se entero de que la primera 
etapa estaba cumplida, el deber de 41 era ir, si es verdad que estaba 
comprometido con Juan Tomas, pero cogid miedo. 

P. declaracion hizo Pupo Roman? 
R. Bueno, las declaraciones de Pupo Roman yo no las conozco, 

creo que Luis tiene parte del interrogatorio que le hicieron a el; tu 
sabes que a Ripo lo mataron despues de pasar 61 miles de torturas 
tambien. A kipo lo mat6 Ramfis personalmente. 

P. donde lo mataron? 
R. En San Isidro, despues de haberlo torturado mucho. 
P.  tos actuaron en la eliminacion de Trujillo, directamen- 

te en la autopista, pues creo que eres el unico para contarlo? 
R. Los que actuamos en la eliminacion fisica de Trujillo fuimos 

cuatro: Salvador Estrella, Antonio de la Maza, Amadito Garcia Gue- 
mero y yo. Nosotros empezamos el tiroteo, entonces los otros com- 
pafiems, que eran Huascar, Pedro Livio y Fifi Pastoriza, estaban 
mas adelante, pues como ya te dije en varias ocasiones, la misi6n 
de ellos era interceptar el vehiculo de Trujilio si nosotros no le da- 
bamae alcance. 

P. tiempo estuvieron con el hombre metido entre el 
baiu del c m  hasta llegar a la casa de Juan Tomas? 

R. Nosotros llegamos a fa casa de Juan Tomas alrededor de las 
10:00 o las 10:05 y en el patio de la casa de Juan Tomas duramos 15 
minutos. 

P. que hicieron? 
R. Tratamos de localizar a Juan Tomas para unir este grupo con 

los otros; en eso Salvador y Antonio salieron de la casa e hicieron 
algunas llamadas telefbnicas, entonces nos mandaron a Amadito y 

'twS Amiama. 
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a mi a curarnos las heridas mientras eiios se mudan con el segun- 
do grupo, o sea el grupo de la segunda etapa, diciendonos que nos 
avisarkm para que fueramos todos juntos al Palacio Nacional. 

P. Y Pedro Livio, se quedo? 
R. Pedro Livio se quedo ahi porque tenia una herida en el vientre. 
P. herida es la que se dice que se la causo Trujilio? 
R. No, Tru~iilo no pudo haber herido a Pedro Livio, porque 

cuando este llego con el c am que se paro al lado de Tru~illo, ya 61 
estaba muerto y tirado en la carretera. 

P. si Tnijillo llevaba una pistola en su automovil? 
R. Tenia un revolver, pues lo que yo cogi de encima del asiento 

del carro de Trujilio fue un revolver. 
P. Trujillo no disparo con el? 
R. No, el no dispar6 con ese revolver, porque estaba envuelto 

en la correa. A mi me dicen que ellos tenian dos ametralladoras en 
el automovil; pero tambih he oido decir que quien disparo las dos 
ametralladoras fue Zacarfas,' y puede que hiriera a Pedro Livio. 

P. me dices que estuvieron 15 minutos en la casa de Juan 
Tomas? 

R Si, 15 minutos. 
P. Y despues de ese dia, que hora se disolvio el grupo de 

Juan Tomas? 
R. Bueno, ya te dije que de una a dos de la madrugada paso el 

Dr. Duran por la casa de Juan Tomas y el Ejercito y la Policia esta- 
ban metidos ahi, es decir, que yo no se que pasd ni para donde 
cogieron ellos despues que salieron de la casa de Juan Tomas. 

P. fue dos o tres horas despues del acontecimiento? 
R. No, yo diria que quizas dos horas. Bueno, ahora, el cadaver 

de Trujillo aparecio dentro del baul como a las cuatro y media o las 
cinco de la manana. Esto me lo dijo a mi Cholo Vieta, que trabaja- 
ba en el Servia0 de Inteligencia. Este fue a la casa de Juan Tomas y 
encontro el cadaver alli dentro del baul del carro 

lZacarZas de la Cniz, chofer de TN$CI. 



P. Y esa entrevista que tu tuviste con Cholo Irdeta, que fue? 
R. Que yo quise averiguar ese detalle. 81 esta preso y yo, cuan- 

do estaba en el Consejo de Estado, lo mande a buscax y converse 
con el en el Palacio. Esa y otras informaciones se pueden saber con 
61, ya que el sabe como sucedi6 y como fue el asunto. 

P. se puede hablar con el? 
R. Si, si tu quieres te lo puedo mandar a buscar. Segun me dijo 

Cholo, el Sih4 fue que encontro el cadaver de 'Ihijilio como a las 
cuatro o a las cinco de la maiiana, entraron a la casa de Juan Tomas 
y la registraron toda, y cuando se iban vieron el cano en el garaje 
que tenia varias perforaciones y pensaron que dentro del batil po- 
dria haber armas de fuego, pero al abrir el batil se encontraron a 
Tmjillo muerto para sorpmsa de ellos. 

P. en que se l Iwmn el cadaver de Tmjillo para el Palacio? 
R. No se, creo que mandaron a buscar una ambulancia. Lo 

embalaamarr>n en la habitaci6n que tenia Monsenor P k !  Ahf exis- 
tia un dormitorio. 

P. usted cree que al cadaver lo llegaron a enterrar? 
R. Sf lo enterraron, y despues lo sacaron. 
P. entierro se verifico? 
R. Sf. 
P. Segun el hombre que d b e  este libro? las dudas sobre Pupo 

Roman empiezan el mismo dfa. iC6mo se justifica esto? 
R. Entiendo que al interrogar a Pedro Livio, este dijo a@. 
P. se refugiaron en la casa del Dr. Robert Reid? 
R. En esa se refughm Antonio de la Maza, Juan Tamdis Maz, 

Salvador nstrella y el Dr. Ibi.axelino Velez, quien llev6 a P h  Livio a 
la Clinica Internacional, segun tengo entendido; este no es un dato 
preciso, pero en la casa del DE Robert Reid d estuvieron Juan Tomas, 
Antonio de la Maza, Salvador Estrella; Huascar estaba en la casa de 
Manuel Enrique Tavarez y despues se fue a La iglesia, en donde lo 

aga="='fi 
Weo Perez Sanchez, miembro del Consejo de Estado. 
9resumibiemente Teodom T w a  &la. 
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P. Ahora, Antonio, despues del detallado relato tuyo sobre el 
acontecimiento del 30 de mayo, quisiera rogarte que me hicieses una 
sintesis de se plan& el asunto, el acontecimiento mismo? 

R. Bueno, Pancho, como ya te he dicho en ocasiones anteriores, 
la determinacion para liquidar la tirania de Trujillo se desarrolla 
en dos etapas distintas, que estaban a cargo del grupo nuestro o 
sea del grupo de accion, o mejor dicho de aquellos que ibamos 
dispuestos a cambiar nuestras vidas por la vida del tirano para 
darle la libertad al pueblo dominicano. El segundo grupo era el de 
los que una vez muerto el tirano se encargarian de liquidar la ma- 
quinaria de la tirada, como tambien te he expresado anterionnen- 
te. Los del segundo grupo se habian comprometido, o sea en su 
condici6n para iniciar la segunda etapa del plan, para cuando es- 
tuviesen seguros de que Tmjillo habia sido eliminado fisicamente, 
por eso es que nosotros los del primer grupo ilevamos el cadaver 
de TmjiIlo a la casa de Juan Tomas Diaz, con el propbito de que no 
se pudiese establecer ninguna duda de que ya T+o estaba muerto 
y lo introdujimos en el baul del c m  Chevrolet modelo 58, propie- 
dad de Antonio de la Maza, o sea el mismo carro que ocupamos 
Salvador Estrella, Antonio de la Maza, Amado Garcia Guerrero y 
yo. No se francamente porque razon es que despues del ajusticia- 
miento del tirano no comienza a funcionar la segunda etapa. Fran- 
camente, yo no puedo tener una explicacion de porque esa segun- 
da etapa ni siquiera se inicia. Quizas tii puedas conseguir una in- 
formacion sobre esa segunda etapa hablando con Luis,' ya que el 
pertenecia al segundo grupo y esa noche hizo diligencias para lo- 
calizar a Pupo Roman. Indudablemente, como se podra ver clara- 
mente, nosotros los del primer grupo, cumplimos a cabalidad nues- 
tra misi6n, o sea la eliminaci6n fisica de Tmjillo. Tambien te he 
dicho que yo personalmente no tuve ninguna clase de contado 
con el cabeda del segundo grupo o sea con Juan Tomas Diaz. En 
vanas ocasiones, conversando con Antonio de la Maza y Salvador 

'Luis Amiama E6. 



Estreh, les sugeri la conveniencia de que Juan Tomas debia acom- 
panarnos en la eliminaa6n fisica de Tmjillo, pues era hombre que 
fue por largos anos militar y conocia ampliamente el manejo de las 
armas, pero no pudimos conseguir que Juan Tomas nos acompa- 
nara, y tambien te he mencionado que Huascar y Roberto Pastoriza 
pertenecian al segundo grupo, es decir, que el segundo grupo esta- 
ba representado en el grupo nuestro, por Huascar Tejeda y Rober- 
to Pastoriza. indudablemente que la historia recoge un hecho ocu- 
rrido, y esa fue la accion del 30 de mayo. 

P. Ahora dime, Antonio. Pedro Livio Cedeno, cual de los 
dos grupos pertenecia? 

R. Bueno, Pancho, Pedro Livio era amigo personal de Antonio 
de la Maza. 

P. De manera que al segundo grupo, el que tu has calificado 
que iba a limpiar la maquinaria de la tirania, tenia dos representa- 
tivos escogidos por el segundo grupo y que son: Huhscar Tejeda y 
Roberto Pastoriza? 

R. Corredo. 
P. fueron contactados y montaron guardia frente al lu- 

gar de los acontecimientos mismos? 
R. Si, correcto. 
P. El autom&vii que fue encontrado por la Poli& o por las Fuer- 

zas Armadas en la carretera, quien era? 
R. Ese automovil que ellos hallaron tirado, pertenecia a Salva- 

dor Estrella y era marca Mexcury. 
P. quien manejaba ese vehiculo? 
R. Lo manejaba Roberto Pastoriza, y el otro automovil, que era 

un Oldsmobile negro, lo manejaba Huhscar Tejeda, que estaba 
acompanado por Pedn, Livio Cedeno. 

P. De manera que este viene a hacer un nuevo lugar. En cuanto 
al libro publicado en Madrid, titulado 'Yo investigue la muerte de 
Tmjillo",' equivocado, no se ajusta a la verdad? 
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R. Si, esta equivocado, porque ese libro dice que el cadhver 
de Tmjillo fue Uevado a la casa de Juan Tomas en el automovil 
Oldsmobile negro, y ese automovil como ya te he dicho, era el 
que conducia Huascar Tejeda con Pedro Livio Cedeilo. El cada- 
ver de TmjiUo fue llevado a la casa de Juan Tomas Diaz en el 
automovil Chemlet, modelo 58, que pertenecia a Antonio de la 
Maza. 

P. Para finalizar, crees hl sobre el movil de la publicidad o 
publicacion de este libro con tantos hechos erroneos y erratas, to- 
mando en consideracion que se trata de un fiscal falso? 

, R. De ahi se desprende indudablemente que todavia ese senor, 
o sea el que escribe el libro, continua siendo un fiel admirador del 
hombre que masa& y robo al pueblo dominicano durante 31 anos, 
porque en muchas de sus partes lo que hace es que alaba la memo- 
ria del hombre que hizo derramar tanta sangre y tantas lagrimas al 
pueblo dominicano. Por otra parte, deseo significarte que, resu- 
miendo y tal como te lo he manifestado a traves de esta entrevista, 
que mi actuaci6n durante el regimen de Tntjillo se lirnit6 a los car- 
gos que te exprese o sea: inspector General de los Femarriles 
Unidos Dominicanos, durante 6 meses; Gobernador de la Provin- 
cia de Puerto Plata, durante 10 meses; S u p e ~ s o r  General de la 
Loteria Nacional, durante un ano, y Subadministrador de la Cedu- 
la durante 6 meses, en total, 2 afios y 10 meses, y que ademas en 
ningun momento recibi ninguna ayuda pecuniaria de Tmjillo, tal 
como el acostumbraba hacerlo con los funcionarios, ni ninguna otra 
clase de ayuda. 

R. Muchas gracias Antonio, yo espero continuar esto despues 
con la entrevista que tti me sugieres tan atinadamente con Luis,' y 
captar de ese punto de vista el otro hecho falso que pretende pre- 
sentar el libro en cuestion sobre los moviles que tenian los dos gm- 
pos, puesto que tu me has explicado a lo largo de esta entrevista que 
el movil que percegufa el primer p p o  era la eliminaabn fisicamente, 



y el segundo, el de la limpieza de la maquinaria trujiilista, para como 
resultados de ambos dar la libertad al pueblo dominicano. 

Pronto veremos como esas declaraciones publicas de Anto- 
nio Imbert provocaron que tanto Tomas Baez Maz como Eduar- 
do Garcia Vasquez escribieran cartas a la prensa quejandose de 
algunas de las cosas dichas por Imbert. 

LAS DOS DECLARACIONES DEL CHOFER DE TRUJILLO' 
El mayor Zacarias de la Cruz era el chofer de TnijUo. Normal- 

mente lo Uevaba a San Cristobal y por eso lo acompano la noche 
del 30 de mayo, cuando recibio varias heridas de bala. Dio dos 
declaraciones sobre lo sucedido. Una e1 21 de julio de 1961 ante el 
juez de Instruccion despues de recuperarse de sus heridas en un 
hospital y otra en noviembre de 1964, en Madrid, Espana, frente a 
un notario pfiblico. Ademas, ofreci6 unas breves declaraciones 
desde el hospital el 3 de junio de 1961 que fueron reproducidas el 
dia siguiente en "EL Caribe" y transmitidas por la Agencia France- 
sa de P m a ,  cuyo corresponsal estuvo presente en el hospital. 

La primera declaracion 
". . .aproximadamente despues de haber avanzado un kilome- 

tro despues del uitimo poste del alumbrado electrico (de la auto- 
pista a San Cristobal), repentinamente senti un disparo desde un 
carro que iba detras de mi con las luces apagadas. Al mismo tiem- 
po que senti el disparo, que presumo fue de escopeta por la enor- 
me detonacion, pude danne cuenta que el mismo vehiculo que pre- 
sumo nos perseguia, encendio las luces y volvio y las encendio. 
Segundos despuCs, el Jefe me expres6: 'Estoy herido, coge la 

 archivo de uernanio Vega. 
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ametralladora y parate a pelear'. Entonces yo le contest& 'Jefe 
son muchos, vamos a ver si nos vamos que quiero salvarlo'. El 
volvio a repetirme: 'Coge la ametralladora y vamos a pelear que 
estoy herido'. Mientras tanto, el carro que nos persegufa nos habia 
rebasado por la derecha tirandose un poco al paseo, y desde el 
carro que nos rebasaba se hicieron disparos que por su rapidez 
presumo eran de fusiles ametralladoras. Todas esas balas se pega- 
ron del carro y entiendo que algunas de ellas le dieron al Jefe. El 
carro que nos rebaso se tiro aun mas a la derecha en el paseo, a 
consecuencia de yo haberle tirado encima el carro que conducia 
con el proposito de hacerlo salirse de la autopista. Pero al ser un 
carro tan veloz de mas potencia que el mio, pudo rebasarme y se 
cruzo hacia la izquierda, atravesandonos, debiendo yo frenar para 
no chocar con el cam que se me cruzo. En esos momentos en que 
frenaba, trate de virar el c m  nuestro hacia Ciudad Tmjiilo, des- 
viandome hacia la izquierda, quedando nuestro vehiculo ubicado 
con el frente izquierdo ligeramente introducido en la grama cen- 
tral de la autopista. Al detenerme y volver la cara hacia atras, para 
mirar al Jefe, pude ver que este habia abierto la puerta y se apresu- 
raba a desmontarse, teniendo ya un pie en tierra. Lo vi bajar dedi- 
zando su cuerpo hacia el estribo, dandome la impresion de que 
estaba mal herido. Mientras baja hacia el estribo, pude ver que con 
sus manos buscaba en los bolsillos traseros un revolver pequeno 
calibre 38 corto que acostumbraba portar y que fue la unica arma 
que utilizo. Mientras tanto, desde el automovil enemigo que nos 
habia rebasado y el cual se habia ubicado en la pista contraria a la 
nuestra, es decir en direca6n oeste-este, y que se habia detenido 
a unos trece metros de distancia del nuestro, con el frente delan- 
tero derecho saliendo de la autopista y penetrando en el paseo 
derecho de elios, los ocupantes de este automovil ya se habian 
desmontado y nos disparaban con nutrido fuego hacia nosotros. 
En esos momentos le dije al Jefe: 'A mi me hirieron tambien'. El 
fuego que se nos hada era cada vez mas intenso. El Jefe se des- 
monto del vehicdo y avanzo hacia la parte delantera derecha y 



pude ver que disparaba con su revolver hacia los enemigos, con 
su pequeno revolver. Mientras tanto, yo tome un fusil automati- 
co M1 (semi) y comence a disparar sobre ellos. Cuando yo co- 
mence a disparar fue cuando vi que el Jefe avanzaba tres o cuatro 
metros delante del bumper del carro y cayb de bruces con el fren- 
te hacia el pavimento, dando media vuelta al caer, cayendo iner- 
te. Presumo que el Jefe cayo muerto ya que no lo vi moverse mas 
durante el tiempo que duro el combate que yo sostuve con los 
asaltantes. Descargue el fusil M1 semiautomatico con el cual dis- 
paraba y tome una ametraihdora Lugger corta, disparando so- 
bre el enemigo de manera intermitente, ya que debia racionar mis 
capsulas para el combate que yo entendi se prolongaria. Vi cuan- 
do uno de los asaltantes avanzo hacia el cuerpo inerte del Jefe y 
al llegarle cerca le dispare algunas capsulas que lo hirieron de- 
jando caer el asaltante su pistola y dando gritos de que se sentia 
herido. Luego despues, me salio otro asaltante delante del carro 
de ellos disparando hacia mi. Yo entonces le conteste con dispa- 
ros, habiendome dado cuenta de que habia caido y de que su pis- 
tola habia caido en el pavimento, pero prontamente se levanto y 
volvio hacia su carro. Luego cuando se acabaron los tiros de la 
ametralladora que yo portaba alante, abri la puerta del lado dere- 
cho del carro y me desmonte para coger la ametralladora del Jefe 
que estaba atras del carro. Logre alcanzarla y cuando me dispo- 
nia a sobarla para disparar, fui alcanzado una vez mas en la cabe- 
za por un disparo que me derribo dejiindome sin sentido. Es lo 
uitimo que recuerdo con relacion al asalto y del combate y en el 
cual recibi heridas en las dos piernas, en el muslo izquierdo, dos 
heridas en el vientre, dos heridas en el hombro derecho, una heri- 
da en el tobillo derecho y una herida en la cabeza que me fracturo 
la parte superior del frontal. Cuando recobre el conocimiento, un 
tiempo despu6s que no puedo precisar, encontre la arnetraliado- 
ra Thompson a unos pasos de mi, asi como a alguna distancia de 
Ia ametralladora, en el lugar en donde cayo el Jefe, el kepis que 
este usaba esa noche.. .". 



LA MUERTE DE TRUJILLO SECOhl SUS AUTDRES Y LOS PAPELES DE RAMFiS TRlJJlLl.0 

La segunda declaracion 
"...al llegar a la altura de los kilometros 8-9 de repente escu- 

chamos una explosion, que, momentaneamente, me parecio, como 
conductor del vehiculo, que se trataba de un menton de uno de 
los neumaticos, pero no fue asi. De un auto marca Chevrolet, color 
negro, que nos seguia, fue disparada una rafaga violenta de balas 
y acto seguido escuche al Jefe que me dijo: 'Zacarias, parate, que 
estoy herido'. Confieso que no tuve tiempo de contestar nada, pues 
del interior del vehiculo nos dispararon de nuevo. Fue en ese mo- 
mento cuando recibi la primera herida, en el hombro derecho. Es 
de advertir que tan pronto el carro que ocupaban los atacantes nos 
rebaso, cruzandose en la via, el Jefe demostrando un valor a toda 
prueba, me dijo enfaticamente: 'Para, Zacarias; coge la ametralla- 
dora, vamos a pelear, que estoy herido'. Y abriendo de inmediato 
la puerta del automovil en que ViajAbarnos, un Chevrolet 1957, co- 
lor azul claro, se uro a tierra, situandose del lado del guardalodos 
derecho, revolver en mano, contestando los disparos de sus ene- 
migos. Por mi parte, obedeciendo las ordenes de mi Jefe y obser- 
vando de cerca el desarrollo de los acontecimientos, cogi pronta- 
mente en mis manos una ametralladora pequena que llevabamos 
y del interior de nuestro vehido comence a disparar contra los 
numerosos asaltantes que, como he expresado recientemente, se 
habian adelantado, bloqueandonos la via. En el momento preciso 
en que el Benefactor de la Patria se bajaba del carro Ilego el otro 
vehiculo atacante, que conducia, entre otros -conforme pude ente- 
rarme posteriormente- el ex capitan del Ejercito Nacional, Pedro 
Livio Cedeno, quien al tratar de acercarse a la persona del Genera- 
lisirno, enseguida el Jefe le abrio fuego con el revolver pequeno, 
calib~38, que portaba, derribandole al suelo. Pero antes conviene 
puntualizar que con anterioridad a la llegada del automovil antes 
descrito, y en el que segun pude cerciorarme mucho despues via- 
jaba Cedeno, ya se habia notado la presencia de otro automovil 
situado a escasa distancia nuestra, que dicho sea de paso, no tomo 
participaci6n activa en nada. Luego me entere que se trataba de un 



carro marca Mercury, propiedad de uno de los conspirado~s, Sal- 
vador Estrella Sahdala. Con toda la entereza que le era caracteristi- 
ca y aun ya encontrandose en penosas condiciones, el Generalisi- 
mo avanzo dos pasos hacia el frente, siempre conservando el lado 
del guardalodos del lado derecho de su autom6vil, dandole el frente 
a los agresores, disparandoles los cinco proyectiles restantes de su 
revolver. Como es logico suponer, fue ese momento que aprove- 
charon los asesinos para ultimarlo. Aunque yo, ya herido, conser- 
vaba toda la necesaria lucidez mental y asi, pues, me encontraba 
en condiciones de poder percatarme y apreciar todos los detalles 
del tragico suceso, de ahi que, antes de caer definitivamente en 
estado de inconsciencia, me fue dable ver el cadhver del jefe tendi- 
do a lo largo de la pista, con la cabeza en direccion a la ciudad 
capital. Y no pude hacer menos ya que los magniadas utilizaban 
en el asalto ametrailadoras, fusiles y pistolas. En tales desventajo- 
sas circunstancias yo continu6 peleando, hasta lograr descargar otra 
ametralladora m&, pequena tambien, que llevabamos. Cuando 
hube de terminar disparando las cargas de las dos ametralladoras 
pequenas a que aludo, trate de bajar del carro con intenciones de 
coger otra ametralladora Thompson que estaba situada en el piso 
de la parte trasera de nuestro carro y cuando ya me encontraba 
practicamente listo para disparar a los agresores, recibi otro balazo 
en la cabeza, que me hizo perder inmediatamente el conocimiento. 
Durante varios minutos permaneci tirado en el pavimento en esta- 
do inconsciente, dandose en ese intervalo los asesinos a la fuga. 
Mas, cuando recupere el sentido, observe que ya se habian llevado 
el carro, as1 como tambien el cadaver del Jefe, dejando alli unica- 
mente su kepis que yo recogi. Asimismo pude cerciorarme que se 
llevaron consigo otro revolver largo y un maletin que llevaba el 
Generaiisimo conteniendo diiem.. .". 

Comparacion 
De las dos versiones del chofer de Tmjillo, la primera luce ser 

la que mas se aproxima a la verdad y es logico que lo sea, no solo 
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porque fue la mas cercana a los hechos, sino que Zacarias en ese 
momento no tenia razones para mentir. En la primera versi6n esta 
clara la secuencia de los dos vehiculos que atacaron a 'Rujillo y 
cuadra con la de Imbert, en el sentido de que el primer disparo lo 
hizo De la Maza con su escopeta desde el vehiculo en rApida mar- 
cha, mientras que en la segunda version Zacarias dice que fueron 
tiros de rafaga. 

Ambas versiones coinciden en que Trujilio disparo con un pe- 
queno revolver aunque en la segunda Zacarias agrega que un se- 
gundo revolver del dictador fue encontrado por los asaltantes en 
el asiento de atras y que se lo lievaron. Imbert en sus declaraciones 
admite que encontro ese revolver con todos sus tirus y por eso es 
que alega que Trujillo no dispar6 esa noche. 

En la primera version Zacarias no cita que 'Iizijillo hirio a uno de 
sus asaltantes, mientras que en la segunda plantea que hirio a Pedro 
Livio Cedeno. Finalmente, tan s6lo en la segunda version, el chofer 
hace referencia a que los asaltantes se lievaron un dinero. (B. V.) 

NOTAS A MANO DE R O D ~ G U E Z  DEMORIZI 
En cuatro hojas pequenas de papel, Rodriguez Demorizi escri- 

bi6, en ambos lados, a mano, lo siguiente: 
"Esta no es mas que una breve contribuci6n al conocimiento 

del resonante magnicidio del 30 de mayo. Otras declaraciones de 
los autores del hecho o de implicados en el se conservan aun inedi- 
tas. Del caso hable, en diversas ocasiones, con Ramfis Tmjiilo. Un 
dia me mostr6 en un annario en una pequena pieza junto a su ofici- 
na de San Isidro el kepis, el m61ver y otras pertenencias que iiwa- 
ba Tmjillo cuando qued6 sin vida. Me refiri6 Ramfis que le habia 
pedido al Dr. Marcelino Velez S a n b  que escribiera el historial del 
hecho, ya que podia documentarse con sus autores, con los que se 
hallaba en la prisi6n de San isidro. En efecto, Marcelino me confir- 
m6 las palabras de Ramfis. Me dijo que habia comenzado el trabajo. 



Pero no paso de los principios. Son muchos los papeles relativos al 
caso: los que reposan en los archivos judiciales, los que se guardan 
en San Isidro y los que poseia Ramfis, hoy en Madrid, y los libros y 
los articulos relativos al tema ya son abundantes". 

Saillant, el secretario de Ramfis, confirma que Ramfis le habia 
ordenado a Vela  Santana escribir una narracion completa sobre el 
30 de mayo. 

CARTA DE TOMAS BAEZ D ~ A Z  A HOMERO HERNANDEZ, 
DE AGOSTO DE 1981' 

Emilio Rodriguez Dernorizi recibio en 1981 copia de esta c e  
rrespondencia: 

"Santo Domingo, D. N. 
27 de Agosto de 1981. 
Licenciado 
Homero Hemandez Almanzar 
Embajador de la Rep6blica Dominicana 
Caracas, Venezuela. 
Muy apreciado amigo: 
Reai  tu carta del 12 de agosto conkmte, en la cual acpresas tu 

p1eompaci6n de que a h  no existe una exacta narracion de la conjura 
que culmin6 con la terminaa6n de la tiranla de Tmjilio y senalas que 
en la edicion del diario 'El Naaonai" del 31 de mayo de 1981 leiste 
una extensa narraci6n del ajustiaamiento y te llam6 la atencion la 
siguiente pregunta hecha por El Nacional: mas personas 
enteradas del plan para matar a TN@O y demar su regimen?". 

La pmcupacion que has extemado, ha sido mantenida desde hace 
tiempo por muchas personas, porque lo " un justiciero 



reconocimiento a los hombres que se inmolaron o sacrificaron, en 
honor a la verdad historica, que aun espera la contribucion de los 
que podemos ayudar al esclarecimiento de muchos aspectos y tratar 
de dejarlos definitivamente despejados. Por eso tu carta provoco que 
pensara en nuestro amigo Eduardo Antonio Garcia Vasquez, con 
quien habia hablado en su ultimo viaje a nuestro pais para organi- 
zar una "Mesa Redonda" que iba a tener efecto en la Biblioteca Na- 
cional, en los primeros dias del pasado mes de mayo para tratar de 
dilucidar esos importantes aspectos de la Gesta del 30 de Mayo, ig- 
norados o tergiversados, y que ambos planeamos coincidiera con el 
2Ovo. aniversario del hecho, acto que no fue realizado, por el tre- 
mendo impacto que nos produjo su tragico fallecimiento! 

Sin embargo, tu carta la he interpretado con dos pensamientos: 
"o tu estas @endo la memoria de que has hecho gala o deseas 
que yo te la "refresque". 

Recuerda que cuando el General Antonio Imbert hizo unas 
declaraciones divorciadas de los exactos acontecimientos anterio- 
res y posteriores al ajusticiamiento, publicada en el Listin Diario 
de fecha 20 de abril de 1964, el suscrito +quien desempenaba fun- 
ciones diplomaticas en Rio de Janeim-, le dirigio una carta apare- 
cida en el mismo periodico el Listin Diario del 27 del citado mes y 
coincidencialrnente, el Doctor Eduardo Antonio Garcia Vasquez, 
Embajador en esa epoca en Espana, tambien le escribio al General 
Irnbert y ambos mantuvimos similares criterios y mencionamos 
nombres de otras personas que de uno u o h  modo participamos 
en la conjura. Para que te rememores ambos documentos, que tie- 
nen evidente valor hist6ric0, te envio copia de eilos.u 

Garcia Vasquez m d  en un intercambio de aroS con otro dipbmatico dominicano, 
en nogoia. 

nEn le referida carta Tomas Baez Dirrz critica que Imbert haya dicho que ei, junto con 
Salvador Eskreiia, iniciaion el complot y que luego, por mediacion de Antonio de la Maza, 
entro a fomr parte del grupo Juan Tomas Maz, ya que en 1958 Bdez Uev6 a Homen, 
Hemandez a la finca de su primo Modesto Dlaz, en V i  Meiia, para que se entrevistara 
con el y con Juan Tomas y que alli se habl6 de liberar al pais "y me comunico Modesto 
ciertos contactos y proposiaones de un fanciOMM de un gotr'io amigo para que 4 
encabezara el movimiento que denucaria a T~piiO". Tambien critica a Imbert por haber 



Como en la carta que remiti al General Imbert me referi a tu 
participacion en la conjura, y a la entrevista que tuviste con mi 
hennano Miguel Angel en New York que tu me recuerdas, deseo 
narrarla ponnenorizadamente, porque tu omites detalles, asi como 
rectifico otros aspectos que en forma de preguntas presumes que 
yo ignoro, esto lo hago en el mismo orden que utilizas: 

1) Cuando te fui a buscar a tu casa y te lleve a la finca de Mo- 
desto Diaz en Villa Mella, donde te entrevistaste con el y Juan To- 
mas, el dia (?Y del mes de noviembxe de 1958, yo no recuerdo, que 
dos dias antes habias tenido una entrevista con Juan Tomas en la 
finca del kilometro 8 1/2 de la Carretera Mella. Despues de tu entre- 
vista con Juan Tomas y Modesto, este lo unico que me participo 
fue que el Consul Hiil, de los Estados Ufidos de America le propu- 
so que presidiera el Gobierno que surgirfa al desaparecer TrujiJio 
del escenario politico." ese momento no se pensaba la elimina- 
cion fisica. Modesto se oponia a este acto y yo lo respaldaba, al 
extremo de que me ocultaron los detalles del plan y por la confir- 
macion de mi afinnaci6n, conviene que se consulte el interrogato- 
rio que nos hizo a Miguel Angel y a mi, Juan Pablo Cuevas, en la 
Camara de Torturas del kilometro 9. 

Como M omites detalles de la entrevista que sostuviste con mi 
hermano en Nueva York en el mes de noviembre del ano 1960, te 
recuerdo que Miguel Angel al hacer contacto contigo por media- 
ci6n del Doctor Jose Amado Rodriguez (a) Chepin, por una logica 
precaucion se mudo al hotel la noche de la enhevista y tambien 
omites que Pablo Hugo Espaillat te acompano hasta la puerta del 
hotel esperandote ansiosamente, porque la entrevista se alargo 

dichoqwnosepudoronseguirqwJuanT~DLaz~paseenlaeliminaci6n~a 
de Tmjiuo la noche del 30 de mayo, pues el criterio de le mayorla habia sido que no debe 
ria de exponer su vida pues era el miiitar que d e b e  
muerte de Tmjiiio. En su carta, tambien de abril, GIurIa Vasquez se quejo de los "muertos 
ignorados" y propuso una amplia mesa redonda para discutir el tema, a la cual acudirian 
masdeunadocenadepenionas. 

'Asi en el originai. 
W o  poda haber sido Hili pues este tan solo Ueg6 al pais despues de la muerte de 

TnifUio. 



mucho. En esa misma epoca Miguel h g e l  le d b i 6  una carta a 
Manuel de Js. Santana (Lico) residente en esa ciudad (casado con 
nuestra prima Josefina Baez), en cuya carta le manifest6 la horru- 
rosa situaci6n que vivia el pais y lo hondamente herido que 61 esta- 
ba por los vejhmenes a que Trujio sometia atin a las personas que 
decia proteger. P m r a  en esa a Lico Santana para que trates de 
consegu& copia de dicha carta. 

Casi estoy seguro que en la entrevista, tu le informaste a Mi- 
guel h g e l  el asesinato de Jean Awad Canaan, casado con su hija 
Pilarcita? Creo que si. 

Existe un dato revelador de la situacion que mi hermano vivia, 
pues me relato el Licenciado Emilio Rodriguez Demorizi, que en 
esa oportunidad, Don ~milio y Miguel Angel regresaron en el mis- 
mo avion desde New York, y que los inspectom de Aduana, so- 
metieron su equipaje a un examen humillante, situaa6n que d e -  
j6 en su rostro. Copia de esta carta la entrega& al Historiador Emi- 
lio RoMguez Demorizi. 

Luego del regreso de Migwl Angel, me entere que en k oca- 
sion del viaje de Chana (la esposa de Juan Tomas) a Miami, ella 
hab16 contigo por telefono. 

En relaa6n a ias numerosas personas que tu mencionas cono- 
dan la conjura, entre ella Don Rafael Augusto Sanchez, tu ilustre 
suegro, te debo recordar el abrazo y las palabras de estimulo y alien- 
to que expresd cuando tu me llevaste a su Bufete de Abogados, en 
una fecha pr6xima a tu partida para tomar posesion de la Embaja- 
da de Ecuador. Las cosas que dijo sobre la liberaci6n de la tirania, 
te confieso que me sorprendieron, pues no las esperaba. 

Tambien sabQ que al amigo companero de infortunio en la 
Carcel de la Victoria, Manuel E. Tavares Espaillat, conoda la conju- 
ra y estaba vinculado con autores materiales del ajusticiamiento, 
entre ellos Huascar Tejeda, en cuya casa este estuvo oculto, y tam- 
bien debia conocerla Raymundo Hernandez, a quien yo veia muy 
a menudo en la residencia de Juan Tomas y que te llevara su men- 
saje a New York en transito hacia Europa, pero tu mencionabas a 



personas, hombres, esposas e hijos que yo no sabia estaban entera- 
dos y como un caso quizas raro te digo que mi es- se entero la 
noche del 30 de Mayo porque me vi obligado a dechelo por la reac- 
cion que provoco la llegada de mi hermano a la casa de Juan Tomas. 

He consultado la pagina 67 del libro "John Bartlow Martin Un 
Proconsul del Imperio Yanki" y comprobe lo que me dijiste de los 
"contactos" y a Juan Isidro J i i n e z  Gruii6n: "Que el General Juan 
Tomas Diaz, iba a dirigir el atentado y luego este ultimo (Jitnenez 
Grull6nI que "funcionarios del Consulado Norteamericano le o& 
cieron una importante suma de dinem como p d o  a su decisi6n 
de actuar en el ajusticiamiento, y que ei la rechaz6". quien 
acept6 esos US$500,000.00 dolares? 

Querido Homero, toda la verdad del ajusticiamiento de Trujiiio 
nunca se sabra. En las dos copias de las cartas que te envie, -das 
al Gral. imbert, por Antonio G d  Vasquez y por mi desde sitios tan 
lejanos como Rio de Janeiro y Madrid, en casi iguales fechas, ambos 
sugerimos la celebraQ6n de una Mesa Redonda, pero han pasado 
veinte anos desde la muerte de Tmjillo y existen tantos intereses, tan- 
ta divisi6n, tantm egohmos y tantos deseos de notoriedad, que ya 
d t a  imposible ponerse de a d o  para lograr una narracion v e  
raz y alejada de toda p i 6 n  de tipo personalista; ya hemos visto que 
hasta se ha pretendido insinuar que Juan Tomas no estuvo en la Ave 
nida, porque se puso dudoso "cuando nunca se penso su prrsencia 
alii, porque segun se ha expresado, no debia exponerse la vida de la 
persona que se utilizaria para apvechar su prestigio e influencia en 
el Ejemito, en los momentos iniciales del pronunciamiento. 

No obstante todo lo manifestado, debemos aclarar cualquier 
informe sobre este, ya complejo acontecimiento. Yo le voy a enviar 
una carta al General Guarionex Estreiia, para que me confirme si el 
le dijo a Antonio de la Maza, que solamente podia contar con su 
concurso, cuando Trujilio estuviese muerto. Esto lo oi decir por 
Antonio a Juan Tomas. 

Bueno, hasta luego, te abraza. 
Tomas Baez Diaz". 
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DECLARAQON DE HORACIO d, 
EX J E ~  DE LA PENIT~MCIARIA NAUONAL DE LA V I ~ O R L A  

Como se vera por una carta personal de Horacio Frias dirigida 
a Ramfis, el primero era practicamente analfabeto, por lo que el 
notario espanol que certifica esta declaracion tiene que haber ayu- 
dado muchisimo en h redaccion del texto. Este documento fue 
entregado por Ramfis a Rodriguez Demorizi. 

RESUMEN CIRCUNSTANCIADO DE LOC HECHOC OCURRIDOS EN LA 
PENITENCIARIA NACIONAL DE LA VICTORIA LA NOCHE DEL 30 DE 
MAYO DE 1961, FECHA DE LA COMISION DEL MAGNICIDIO DEL GENE- 
RALICIMO Y DOCTOR RAFAEL LZOIDAS TRUJILLO M0LINA.- 

En mi caiidad de ex-coronel del Ejercito de la Republica Domi- 
nicana y de ex-jefe o encargado de la Penitenciaria Nacional de La 
Victoria, deseo dejar constancia por este medio del resumen cir- 
cunstanciado de los hechos ocunidos en la jurisdiccion de aquel 
recinto carcelario la noche del 30 de mayo del 1961, fecha en que se 
consumo el magnicidio -por un sector antipatri6tico del pueblo 
dominicanw del GeneraIisimo y Doctor RAFAEL LEONIDAS TRUJI- 
LLO MOLINA: 

Encontrandome aqueila noche en el penal y siendo mas o me- 
nos las 12:30 recibi de improviso una llamada telefdnica de parte 
del General Melido Marte? advirtiendome o mas bien ordenando- 
me poner el regimiento bajo mis ordenes en pie de guerra, y toma- 
ra todas las medidas de prevision necesarias en vista de que el 
no aparecia. Mientras me disponia a dar cumplimiento a las ins- 
trucciones recibidas y mas o menos una hora mas tarde, se recibe 
una nueva llamada telefonica, esta vez procedente dei secretario 
de las Fuerzas Armadas, general Roman, quien pedia conversar 
con el Oficial del Dia, que lo era en aquella oportunidad el teniente 
Morillo, y no obstante yo me permiti levantar el telefono, momen- 
to en el cual el general Romh me expreso las siguientes palabras: 
Oh Frias tu estas ahi y al contestar1e: si, senor, entonces me comuni- 
c6 que habian matado al @FE. Al p~guntarle quien habia sido el 
autor del crimen me respondio escuetamente: no sabemos todavia? 



EMILIO m G U U  DEMOREI 

y en seguida corto la comunicacion telefonica. Poco momento mas 
tarde obse~k  que el citado oficial del Dia, teniente Morillo, estaba 
procediendo a chequear un libro-registro de presos que alii se lle- 
vaba, pero como yo no sospechaba nada de el, me iimite a insi- 
nuarle que dejara ese libro en su correspondiente sitio, procedien- 
do este a dar cumplimiento inmediato a mi orden. Es de hacerse 
notar que aun cuando yo no tenia ninguna sospecha de su parte, 
como ya he dejado notar precedentemente, si me llamb la atencion 
el hecho particular de que por donde yo me movia, me seguia de 
cerca, demostrando absoluto silencio, actitud de reserva que mi 
buena fe atribuia a la fatal noticia que habiamos recibido. Dentro 
del estado de abatimiento y confusion que reinaba en aquel mo- 
mento, poco rato mas tarde vuelve a llamar por telefono el general 
Romain, y esta vez, hablando conmigo, me ordeno sacar un pelo- 
t6n d t a r  y proceder a trasladarme a la finca de Juan Tomas Diaz, 
significandome que era probable que anduviera por alli, acompa- 
nado de Antonio de la Maza, subrayandome, en tono severo, que 
tan pronto pudieramos encontrarles, les abrieramos fuego. Frente 
a la terminante orden aludida, yo me permiti sugerirle que en vis- 
ta de la amistad que nos unia a lo mejor se entregarian a mi, sin 
ofrecer ninguna resistencia, a lo que replicb el general Roman: no 
seiior, cumpla usted 6rdenes, y en seguida cerro el aparato telefo- 
nico. En es& circunstancias, procedi a formar el peloton de par-  
dias que se me habia ordenado, aunque mi estado animico era de 
completa indecision, raz6n por la cual decidi dativamente no 
acatar la orden que se me habfa dado de salir en persecucion de los 
asesinos Diaz y de la Maza, iiesolviendo sin embargo enviar al curn- 
plimiento de tal misibn al capitan Perez y a otro teniente, al frente 
de veinte hombres. En el momento en que todo esto estaba ocu- 
mendo, vuelve a ilamar telef6nicamente el general Roman, quien 
otra vez deseaba ponerse en comunicacion con el oficial del Dia, 
pero al encontrarme presente, me dispuse a recibir personalmen- 
te la llamada, y al notar o percibir el tono de mi voz, expresando- 
se en tono no muy cordial que entendia que yo debia haberme 
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ido a cumplir las instrucciones que me habia trasmitido, ocasion 
que yo aproveche para significarle que yo habia enviado para la 
realizacion de tal mision al capitan Perez, acompafiado de otro te- 
niente, con una fuerza m6vil de veinte hombres. Sin perdida de 
tiempo el general Roman colg6 el telefono, sin ni siquiera dejar 
entrever cual habia sido el objeto de su nueva liarnada. Al siguien- 
te dia volvio a establecer contacto telef6nico conmigo el general 
Roman, manifestandome esta vez que entre el grupo de hombres 
que habian asesinado al JEFE Wba AtIt0~0 Imbert, agregando 
de otra parte, que procediera a pqarar  a Segundo Imbert -her- 
mano de Antoni* que el personalmente iria a procurarlo, agre- 
gando, de otra parte: "cuando este listo avisame". Asi, pues, fue 
traido el presidiario a la oficina de la penitenciaria para luego avi- 
sarle al general Roman que ya el preso estaba en la oficina espe- 
rando su llegada. Debo significar, como dato de particular interes, 
que cuando Segundo Imbert fue llevado ante mf, estaba palido y 
tembloroso. Me dijo: pasa?", contestandole yo: "es solo que 
el general Roman te quiere ver". Fue entonces cuando note que le 
falto mas el valor, +Qendome: "tu sabes que me va a matar", y 
p o ~ h d o s e  de rodillas exclam6: "no dejes que lo haga; yo se que 
lo va a hacer". En ese preciso momento se presento el general Ro- 
man quien ordeno llevarlo al vehiculo. Hubo que llevarlo prtictica- 
mente cargado y subirlo dando gritos. Un momento antes de lie- 
gar a mi oficina el general Roman, un guardia vino a avisar que el 
nombrado Papito Sanchez Canlley estaba haciendo una buila, que 
luego de acercarse se dio cuenta que este estaba gritando, dando 
manifestaciones de estar celebrando la muerte del Generalisimo 
TRvfILLO, diciendo que aquel "era dia de gloria". Tan pronto lleg6 
el general Roman le informe lo ocurrido, ordenando que lo i n b  
dujeran en el vehiculo (que era un camion de la penitenciaria de 
La Victoria) y que siguieran el carro de el. Sanchez Sanlley, a decir 
la verdad, conserv6 mas la calma; quizas ignoraba cual iba a ser su 
destino, pero cuando lo juntamos con Imbert parece que compren- 
dio de lo que se trataba y empez6 a flaquear, aunque no tanto como 



Imbert, quien practicamente se habia desmayado. Esto sucedio 
como a las 400 de la tarde, y el general Roman estaba acompanado 
del teniente Nitnez, ademas de otro oficial cuyo nombre no recuer- 
do. Parti6 el camion y un rato despues regreso, parandolo fuera 
del recinto. Indagado el chofer acerca del desarrollo de los aconte- 
cimientos, este me comunicb que el general R o d n  'los habia eli- 
minado en la trayectoria", y que los cadaveres estaban en el vehi- 
culo tapados con una lona, por lo cual los habia dejado fuera, se- 
gun ordenes recibidas del general Roman, ya que de dia no podian 
llevarselos por esa carretera. Siendo mas o menos las 8:00 de la 
noche me llamo una vez mas, por telefono, el general Roman, or- 
denandome que le enviara el cami&n, con su contenido, proce- 
diendo a realizar tal envio bajo la responsabilidad directa del te- 
niente Garcia, quien, a su regreso me comunico que en el camino 
lo habia interceptado un jeep, en el cual precisamente venia el 
general Roman, ordenando que se detuviera, procediendose al 
trasbordo de los cadaveres de Imbert y Sanchez Sanlley del ca- 
mion al jeep, partiendo luego con ellos. Al dia siguiente de los 
hechos yo me presente a la oficina del general Roman y le pedi 
instrucciones sobre el particular, contestandome que los declara- 
ra profugos, cosa que asi se hizo. Aquel mismo dia volvio de nue- 
vo a La Victoria el aludido general Roman, pero guardo silencio 
acerca del motivo de su visita. Se limito tan s61o a cuestionarme 
en relaci6n con las vacas propiedad de Juan Tomas Diaz, y al res- 
ponder yo a una pregunta suya expresandole que eran buenas, 
por lo menos algunas, me indic6 que enviaria unos camiones a 
buscarlas, pero que previamente los choferes de los citados vehi- 
culos pasarian a verme a fin de que yo les explicara la ubicacion 
de la finca, deseo que deje satisfecho al presentarse a mi despa- 
cho el teniente Nuiez, seguido de cuatro camiones, procedentes 
de los departamentos oficiales de Agricultura y Obras Publicas. 
Es de mi conocimiento que el precitado oficial cumplio su mi- 
sion, seleccionando 72 cabezas de ganado, entre paridas y p n a -  
das. Resulta particularmente interesante senalar que conforme 
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con mi entender el general Reman tenia especial premura en pro- 
ceder a la eliminacion fisica de Imbert, por el temor de que este 
fuera a hablar algo una vez llegado el momento supremo de la 
verdad, como queda evidenciado por el hecho que 61 personal- 
mente, acompanado de su sequito, realizo su objetivo. Fermita- 
seme un parentesis para dejar constancia de que el general Ro- 
man no tenia suficiente confianza en mi, o quedo persuadido por 
lo menos de que yo no era de los hombres de su grupo, pues 
cuando, como deje anotado precedentemente, me ordeno la per- 
secucion de Juan Tomas y De la Maza, yo decidi enviar otro ofi- 
cial a dar cumplimiento a tal orden, contrariamente a lo que 61 
deseaba. De igual forma, el teniente Morillo, quien desempenaba 
las funciones de Ayudante, puesto que segun me entere era de 
los favoritos del general Roman, al extremo de que segun me en- 
tere posteriormente este oficial tenia recibida instrucciones de 
poner armas en mi plaza, propositos aviesos que fracasaron, sin 
duda debido al hecho de que yo en ninm momento abandone 
el recinto de la penitenciaria. La vinculacion del mencionado ofi- 
cial con el general Roman era de tal naturaleza que al enterarse 
de que este habia sido detenido, atento contra su propia vida, 
suicidhdose de un disparo en la cabeza, en el mismo pabeU6n- 
dormitorio para oficiales de La Victoria. Claro que tal actitud me 
sorprendio sobremanera, puesto que nunca sospech6 de este ofi- 
cial, hasta el momento que al consumar su suicidio me enter6 que 
el origen era debido al fracaso que habian sufrido y se considen5 
descubierto. De iguaI manera considero que si el general Roman me 
ordeno la persecua6n de Juan TomaS y De la Maza era con el objeto 
de hacer viables los planes de que yo abandonara la plaza y en esas 
arcunStancias trasladarse de inmediato a la penitenciaria y hacerse 
cargo de la situacion en el momento indicado. Antes de concluir de- 
seo exponer y dejar claramente sentado el criterio de que la elimina- 
cion ffsica de Imbert y Sanlley Ocutri6 el dia ID. de junio, de aquel 
aiio (1%1), y, para los fines que puedan interesar dejo constancia 
de todo lo precedentemente expuesto, de manera espontanea, en 



la ciudad de Madrid, capital de Espana, a los dos dias del mes de 
octubre del ano mil novecientos sesenta y cuatro. 

Fimnado: HORACIO FR~AS 
Ex-coronel del Ej6rcito y ex-comandante 
del batallon de la Penitenciaria Nacional 
de La Victoria, en Republica Dominicana 
LEGITIMAU~M ANGEL SANZ FERNANDEZ, Notario del Ilustre 

Colegio de esta Capital, con residencia en la misma, - - - - - - - 
DOY m: Que las firmas y rubrica que anteceden han sido puestas 

a mi m c i a  por DON HORACIO FRIAC, natural de San Cristobal, R e  
publica D o m i n i c a ~ , ~ e n W d n d , A n ~ T o l e d a n o , B , ~ Q i  
me acredita su identidad, por no ser mnocido mio por exhibicion de 
aubrizaci6n de residencia en Espaiia para extranjeros, numero 330/ 
€4, el 21 de enero de 1%4, siendo la presente la quinta hoja de un 
documento integrado por cinco hojas y hallandose las cuatro prime- 
ras firmadas al margen con la firma analoga a la que aqui se legitima. 

Madrid, veintiseis de Octubre de mil novecientos sesenta y 
cuatro"! 

INTERROGATORIO A AM~RICO DANTE MINERVINO, 
DEL SERMQO DE INTELIGENCIA MILITAR (SIM) 

En Santo Domingo, Rodriguez Demorizi consiguio el siguien- 
te documento: 

*'Re@blica Dominicana 

SERVICIO JUDlCiAL 

CERTIFICACION: YO, JOSE RAFAEL ROSARIO CASTRO, !hxetario 
del juzgado de instruccion de Jurisdiccion Nacional, CERTIFICO: 
que en los archivos a mi cargo existe un expediente marcado con 

lJna version de esta declaraci6n apareci6 en el periodico "Ei Tiempo" de Nueva 
York, e1 23 de julio de 1965. Un resumen de la misma fue pubucado en 196u como anexo 
No. 7 de fa obra de Gerardo Gallegoe Tijil lo.  Cara y cruz de su dictadura. 
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el No. 18, a cargo del nombrado AMERICO DANTE MINBRVINO MA- 
TIAS, donde se encuentra un interrogatorio filmado por este, rea- 
lizado en fecha 15 de junio de 1962, a las 9 horas de la manana, 
por el Magistrado Juez de Instrucci6n de Jurisdiccion Nacional, 
en una de cuyas partes se lee, lo que a continuacion se transcribe 
literalmente: 

P. desea declarar algo mas? 
R. Si senor, en primer lugar debo decirle que estoy dispuesto a 

cooperar con la justicia, diciendo toda la verdad de lo que sepa. 
Ademas quiero hacer las siguientes declaraciones: que estando yo 
de comandante de la %ctoria, a los dos dias de Ramfis haber mata- 
do a los h4roec del 30 de mayo, esto es, el dia 20 de noviembre de 
1961, el entonces Coronel de la Policia Nacional, Marcos Antonio 
Jorge Moreno, hoy jefe de Estado Mayor del Ejercito Nacional, me 
llam6 para que me presentara a su despacho de la Polida, y segui- 
do me apersone allf. Al llegar me extendi6 la mano con mucha 
cordialidad y me dijo que yo estaba pensionado, y que me iban a 
nombrar C6nsul en Barcelona con $$475 .O0 de sueldo, $$125.00 de 
gastos y ademas la casa, diciendome que todo eso es Espana era 
gran cantidad de dinero y que alii podria educar bien a mis hijos. 
Me indico que me fuera preparando, retram de la familia y demas 
urgencias de viaje, para irnos al otro dia en el primer avibn, por- 
que el se encargaria de conseguirme el pasaporte esa misma no- 
che. Le dije que yo no era entendido en asuntos diplomaticos, pem 
si era necesario cumplir esas ordenes yo me iba, a pesar de que yo 
solamente tenia conocimientos militares. 

Me recomend6 que fuera seguido a la Victoria a entregarle al 
Mayor Castro, y el hasta nos mando juntos. Realice la entrega y 
comence los preparativos, por ciertos que al desbaratar mi hogar 
comence a regalar muchicimas cosas. Por la noche me p e n t e  a 
su Despacho de la PoIiaa Nacional, de nuevo, pero el no estaba 
ahi, habiendome dejado dicho con un oficial que fuera al otro dia 
por la manana. Asi lo hice presentandome a su despacho vestido 
de civil. Al verme asi se sorprendi6 y me dijo que porqu4 vestia 



asi, contestandole que en vista de qud me habia dicho que estaba 
pensionado y nombrado Consul en Espaila. Entonces me dijo que 
me volviera a uniformar y que esperara dos o tres dias para el arre- 
glo del viaje, y que mientras tanto me reportara al campamento de 
servicio de la Feria a prestar servicio como Mayor Ejecutivo. Al ver 
que transcurrian los a i i  y no me iba, lo iiamd por telefono y le 
hable sobre eso, manifestandole mi intencion de ir a hablar con 
Balaguer. El me expreso que ese dia no podiamos ir, que seria m e  
jor al otro dia. Entonces fuimos a al otro dia donde Balaguer, le 
expusimos el caso, y me respondio que contara con eI, pero que yo 
tenia que esperar algunos dias. Transcunieron muchisimos dias 
sin solucionarse mi caso, y mientras yo esperaba vino mi deten- 
cion. Quiero hacer constar que todo eso fue maniobra a fin de de- 
jarme aqui para que yo solo cargara con el peso de todas las res- 
ponsabilidades. Ellos trataron hasta de embarcar para Portugal a 
mi seiiora y mis hijos, el mismo dia de mi detenah, pero mi fami- 
lia no se fue porque yo no lo consenti. 

P. Como Ud. me ha dicho que esta dispuesto a ayudar a la jus- 
ticia en lo que pueda, voy a h a d e  algunas preguntas mas: 
do los heroes que ajusticiaron a Tmjilio, salieron de la Victoria para 
no regresar mas, Ud. como comandante de esa penitenciaria era o 
no el responsable de esos presos? 

R. Bueno, de esos y de todos. Pem en relacion con los presos 
que Ud. menciona le tengo que decir lo siguiente: entre 8:30 6 9:00 
de la manana de ese dia 18 de noviembre de 1%1, recibi una ilama- 
da de Jorge Moreno,' Jefe de la Policia Nacional, ordenhdome que 
enviara a los presos, Pedro Livio Cedeno, Pastoriza, Tejeda, Esbe 
lla Sadhala, Modesto Diaz y Tunti Caceres, donde el Fiscal Fabio 
RoMguez," al Palacio de Justicia, a causa de que la Wticia iba a 
hacer descenso a los lugares, esto es, una inspecci6n al sitio donde 
ajusticiaron a Trujilio. En cumplimiento de esa orden me dispuse a 

'Mamn Jorge Moreno. 
Tunado de Emuio Rodrlguez Demorhi. 
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enviar esos PESOS. Al yo decirle, todo esto por telefono, que yo no 
tenia esposas, ni vehiculo apropiado, ya que solamente disponia 
de un camion, el mismo me mand6 20 pares de esposas y una gua- 
gua de la policia, con su chofer que era el raso Felix F#Uz de la 
Policia Nacional y el cabo So& tambien de la Policia Nacional. Le 
hablo de las esposas porque Jorge Momo me indico que los man- 
dara esposados. Poco antes de las 10 de la maiiana salieron los prt. 
sos con dos custodias Eu Sargento Carreno de la Policia Nacional y 
el cabo Sous, tambien de la Policia Nacional. Ambos destacados en 
La Victoria. Quiero advertirle que yo originariamente tenia dis- 
puesto 6 custodias, uno para cada preso, y todo el mundo aqui vio 
cuando yo los saqu6. Antes de partir de la Victoria yo llame a Jorge 
Moreno y le dije que creia conveniente que yo fuera con ellos cus- 
tadiandolos tambien en otro vehiculo acompaiiado de otros oficia- 
les. Le exprese tambien que tenia esos 6 hombres para la conduc- 
cion, esto es, 6 milibues por todo, pero el me dijo que no habia 
necesidad de nada de eso, que no habia necesidad de alarmar, que 
bastaba y era suficiente con solamente dos custodias, ya que todos 
venian esposados. Llegaron donde el Fiscal y a el se los entrega- 
ron, al Palacio de Justicia, y de ahf fueron al sitio donde ajusticia- 
ron a Tmjillo. Despues volvieron al Palacio de Justicia. Quiero 
decirle que los dos custodias que yo mande, se reportaron a la 

a los 3 dias de haber salido, despues de uno habQselo 
pedido mucho al sub-jefe de la Policia, Coronel Tapia Sese, y al 
mismo Jefe de la Policia. Ellos me contaron a mi y a los demas 
militami de la Victoria, que habian sido relevados al llegar al Pa- 
lacio de Justicia, no se si cuando llegaron por primera vez al Pala- 
cio de Justicia, o cuando regresaron al mismo despues del trasla- 
do a los lugares. Me contaron que Tapia Sese le pidio las armas en 
el Palacio de la Policia a Carreno. Ese mismo oficial le recomendo 
que permanecieran sin salir del cuartel hasta segunda orden. A 
eso de las 3 de la tarde de ese dia, Jorge Moreno me Ilam6 por 
telefono a la Victoria, ordenandome que me reportara seguido a 
su despacho del Cuartel General. Inmediatamente cogi para alla, 
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y me dio orden de ejecutar a tres individuos. Al principio me sor- 
prendi y pedi explicacibn, pero 61 me dijo que habia necesidad de 
hacerlo, que era obiigatorio, porque ya habian ordenado a 4 hom- 
bres a que se dirigieran a mi casa de familia en la Victoria, para 
pegarle fuego y matar a mi familia, en el caso de que yo me negara 
a hacerlo. Como parece que todo estaba preparado, el sub-jefe de 
la Policia Tapia Cese, saco del cuartel a tres hombres que eran o 
polidas o personas vestidas de policias. Segun me dijo Tapia Sese 
eran tres criminales, que incluso uno habia matado a su mama. 
Fueron metidos por el mismo Tapia Sese en un carro negro grande, 
cuya marca no recuerdo, que pertenecia al Mayor de la P o W  Mura 
Gonzaiez, despues de haberle quitado la placa oficial y haberle 
puesto una civil. Quiero advertirle que Mura de eso no sabia nada, 
solamente se le cogio el carro prestado, sin el saber para que, pues 
Tapia Sese era el sub-jefe de la Policia. Fue el mismo Tapia Sese 
quien le pidi6 el carro. Tapia Sese me ordeno que buscara al raso 
M e ,  de la Policia Nacional, que trabajaba en el departamento de 
robos y que ahora esta preso en la Fortaleza Ozama, para que rea- 
lizara conmigo ese servicio. 

El c m  se aposto, por orden de Tapia Sese, en el patio del cuar- 
tel, ya Dede y yo estabamos montados en el carro, cuando Tapia 
Sese los meti6 en el carro y el mismo los esposo. Yo manejaba el 
carro y Dede iba al lado mio. Quiem advertirle que cuando yo fui a 
buscar a Dede, yo no le dije lo que se iba a hacer, porque esas fue- 
ron instrucciones que me dio Tapia Sese. Fue posteriormente que 
yo se lo dije, estando ya en el lugar de los hechos, en cumplimiento 
tambien de las ordenes de Tapia Sese. 

Aproximadamente eran mas o menos los 4 y pico de la tarde, 
cuando salimos y nos dirigirnos hacia la autopista que conduce al 
aeropuerto de Punta Caucedo. A unos 5 o 6 kilometros mas o me- 
nos nos detuvimos en una lugar donde le llaman REPARTO 

ISABELITA, despues de hacer una entrada pequena, que es un sitio 
despoblado, y alli realizamos tal servicio, tal como nos habia orde- 
nado Tapia Sese. A ese senores ya Tapia Sese los habia enganado 
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con cuentos, pues ellos iban muy tranquilos por el camino. Tapia 
Sese nos habia dicho que dijeramos, que ellos iban a ir a ese lugar a 
un servicio, para esperar a una personas que venian desde Punta 
Caucedo, y que cuando nosotros se la presentaramos, ellos dije- 
ran: "Si esos son". De manera que despues que se desmontaron 
del carro, los sorprendimos en cierto modo descuidados, en esa 
espera, y Dede y yo les disparamos. Yo tire mis seis tiros y Dede 
otros tantos. El arma que llevaba yo unicamente era un revolver 
38, porque Tapia Sese me habia quitado mi pistola de reglamento y 
me habia dado un revolver. Dede tenia su arma de reglamento 
unicamente que era un revolver 38. Despues de muertos, tal como 
se nos habia ordenado, mejor dicho, como me lo ordeno personal- 
mente Tapia Sese, los metimos debajo del asiento trasero y nos di- 
rigimos al Palacio de la Policia, llegando ahi como a las cinco y 
pico de la tarde. Llegamos al Palacio por el lado de la avenida 
Mejico, paramos el c m  y yo no me desmonte sino que mande a 
Dede donde Jorge Moreno para avisarle que ya estabarnos ahi tal 
como me lo habia ordenado Tapia Sese. 

Enterado Jorge Moreno, seguido salio se monto en el carro con- 
migo, indicandome que debiamos ir hacia la hacienda Mana, que 
queda en la carretera de San Cristobal, por la entrada de Nigua. 
Dede se quedo en el palacio, igualmente que Tapia Cese. Yo iba 
manejando y el se sento al lado mio, ya que detrhs venian los cada- 
veres. Durante todo el camino no hablamos, y el no me dijo a lo 
que ibamos, ya que como Ud. Sabe los militares hablan poco con 
sus subalternos. El iba con su pistola sin richo, con un pantalon de 
policia y una camisa de civil, sin sombrero, destocado. Camina- 
mos a una velocidad moderada bastante regular y llegamos a ha- 
cienda Maria; ya estaba oscuro, pues tuvimos que encender las 
luces del carro. Al llegar, Jorge Moreno como que se sorprendio 
al ver que la guagua de los presos no habia llegado, pero casi en 
seguida aparecieron Ramfis, vestido de civil, los dos Le6n Estevez, 
el Coronel Disla, guarda espalda de Ramfis. Todos portaban ame- 
tralladoras, aparte de su par de armas cortas. Jorge Moreno se 



desmonto y converso con dos, y me orden6 que me estacionara mas 
adelante. Poco despues vino Pirulo Sanchez R u b i i ,  en traje de mi- 
litar y con las mismas armas que los atrios. Estando yo ~ a d o  aparte 
de ellos, ya oscuro, se me a& Disla, y a fin de que me reconociera, 
le exprese que yo era el mayor Minervino, ya que como me encontra- 
ba con un pantal6n de polida y una camisa de ciMl y un sombrero, 
quise evitar que pudiera dispararme creyendo que era otra persona. 
Poco despues me acerque a Jorge Moreno y le pedi explicacion de lo 
que estaba sucediendo, y entonces me contesto que estabamos meti- 
dos en el hoyo, que me esperara para que yo viera que iba a suceder. 
Al poco rato ya de noche, mis o menos cena de las 7, Uego la guagua 
manejada por Palma, con el entonces raso de la Policia Nacional Vi- 
nas, hoy 2do. Teniente y el raso de la misma Poiiaa V i o ,  que 
trabajaba en el departamento Secreto. Inmediatamente llego la gua- 
gua, Leon Estevez, el hermano del marido de Angelita, se a c d  a elia 
y orden6 que bajara a Pedro Livio Cedeno. Bajo, lo agarro por un 
brazo y lo condup muy de pmnto donde lo aguardaban Ramfis, el 
otro Lean Estevez! marido de Angelita y Sanchez R u b i i .  Ellos es- 
taban esperando en una plataforma de cemento, un poco alta, y Cedeno 
fue llevado frente a ellos abajo. Inmediatamente se oyeron los dispa- 
ros, que fum muchos y con diferentes armas, ya que eso nosotros 
los militares lo podemos distinguir por la detonaa6n. Nosotros alcan- 
zamos a ver que los tres le disparaban. No vimos caer a Cedeiio, ni a 
ninguno de los h h  por la OSCLVidad, pero si distinguimos de es- 
palda a los que tiraban, que eran, primero Ramfu, despues el marido 
de Angelita y luego Sanchez R u b h .  Quiao significarle que donde 
ellos estaban colocados tirando, habia luz. Estabamos de ellos a una 
distancia de 15 o 20 metros. 

Despues, el mismo que fue a buscar a Livio Cedeno, siguio 
buscando a los demas, lievandolos uno por uno, y asi tambien los 
iban matando en la misma forma. El asunto fue bastante rCipido, y 
todo eso duro mas o menos unos 25 minutos. Cuando sacaban a 

'Luis Jod ("Pechito") Leon EsMvez 
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los herues para matarlos, llego una guaguita que no era oficial, con 
dos oficiales de la aviacion a quien no conozco, pero que Jorge 
Moreno y DisIa si los conocen, porque ellos hablaron o mejor di- 
cho, llamaron a esos oficiales por los nombres de Careto y Collado. 
Jorge Moreno y Disla dieron ordenes a esos oficiales para que se 
llevaran los cadiiveres de los heroes, de manera que elios son los 
que saben lo que hicieron con ellos. Yo no vi cuando dos se I b a -  
ron los cadaveres, porque saii antes de eso despues que se termin6 
la masacre, para cumpiir las ordenes de Jorge Moreno en el sentido 
de que llevara la guagua que condujo a los heroes a la hacienda 
Maria, a 4 o 5 kilometroq de la Victoria, con el objeto de montar la 
falsedad de un ataque a esa guagua. Jorge Moreno salio primero 
en un carro que le dejaron, en union del raso Vinas. Yo sali detras 
inmediatamente, y mas atras Palma con la guagua ya vacia. Cuan- 
do salimos eran cerca de las ocho de la noche. En cumplimiento de 
ias ordenes de Jorge Moreno me presente en el carro solo, con los 
cadaveres atrais, para recoger a Vinas, que ya habfa llegado al Pala- 
cio de la Policia con Jorge Moreno. Me estacione en el mismo lugar 
que antes habia montado a Jorge Moreno, y seguido Vinas que es- 
taba ahi esperando se monto conmigo en el carro, e inmediatamente 
seguimos para el lugar indicado por Jorge Moreno cerca de la Vic- 
taria, kvando Vinas tres riches, tres cananas va&, tres portac6p- 
sulas vados y tres macanas. Nos seguia la guagua va& conducida 
por Palma acampanado por Vizcaino. Mas o menos cerca de las 9 
de la noche, llegamos al sitio elegido por Jorge Moreno, ya que fue 
el quien planeo y ordeno todo eso. Una vez alli, tiramos la guagua 
hacia las alambradas de la parte derecha de la carretera de la Victo- 
ria, de aqui para alia, y acto seguido procedimos todos a dispararle 
por todos los lados, incluso por la gomas. Y tal como me lo indico 
Jorge Moreno, sacamos los cadaveres del carro, y pusimos uno en el 
guia, para simular que era el chofer, y los otros dos los colocamos en 
la cuneta, en la parte de atras, cerca de la guagua. Inmediatamente 
regresamos donde Jorge Moreno, quiero decirle, regresamos todos 
al Palacio de la Policia, porque yo fui el unico que me le presente, tal 



como me habia ordenado, y le inform6 de que el servicio estaba cum- 
plido de acuerdo a su orden. El me pregunto si alguien se habia 
podido dar cuenta, pero yo le dijo que nadie, porque todo estaba 
desierto. Seguidamente Jorge Moreno me ordeno que me reportara 
a la Victoria, y asi lo hice llegando alii a eso de las 10 de la noche. 

Olvidaba decirle que todos esos riches, portacapsulas y ma- 
canas se los pusimos a cada uno de los cadtiveres, para la mejor 
simulacion, en cumplimiento de ordenes de Jorge Moreno. Y quien 
entrego todas esas cosas a Vinas fue Tapia Sese. Jorge Moreno nos 
recomend6 a todos que si hablabamos nos arrancaba las cabezas. 
fodo eso sucedio, pues, el dia 18 de noviembre de 1961. Finalmen- 
te, el mismo Jorge Moreno, me ordeno, que cuando al otro dia o 
desde el momento que fuere descubierta la guagua con los cadave- 
res, que le avisara inmediatamente, y que con un grupo de policfas 
me dirigiera a ese lugar, y destacara patrullas en busca de los pro- 
fugos, esto es de los h6roes que se habian fugado, todo para darle 
veracidad a la farsa. Asi lo hice, y entonces Jorge Moreno, tal como 
me lo habia dicho, aviso a las autoridades judiciales, para que se 
trasladaran al lugar donde se encontraban los cadaveres y la gua- 
gua. No tardo mucho tiempo en que se dieran cuenta de esos he- 
chos, pues despues de tener mas o menos media hora en la Victo- 
ria, se presento un Policia y me di6 aviso del suceso. Rapidamente 
hice lo que Jorge Moreno me habia recomendado, las autorida- 
des judiciales llegaron mas o menos a las 12 de la noche. Momen- 
tos antes habfa llegado una guagua llena de poliaas con el Coro- 
nel Arzeno Colon, de la Policia Nacional, enviada por Jorge Mo- 
reno. El Fiscai que fue se llamaba Fabio Rodriguez, y no se si el 
medico Legista era de nombre CampilIo. El Procurador General 
de la Republica era Basora? Pero ese funcionario no se presento 
alli. Despues de ordenado el levantamiento de los cadaveres, el 
Coronel Colon los trajo para esta Ciudad, no se si los llevaria a la 
Policia Nacional. 
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' CERTiHCO: que la presente copia es fiel y conforme a su origi- 
nal a cuya prueba me remito, y ha sido expedida, firmada y sella- 
da, en la ciudad de Santo Domingo de Guzman, Distrito Nacio- 
nal, Capital de la Republica Dominicana, a los ocho (8) dias del 
mes de febrero del ano mil novecientos sesenta y tres (1963) a 
peticion del Magistrado Juez de Instruccion de la Primera Cir- 
ninscripcion del Distrito Nacional, para ser anexada al corres- 
pondiente expediente. 

JOSE RAFAEZ ROSARIO CASTRO 

Secretario 
REFRENDADO: 
DR WICIO CuELLO CASTILLO 
Juez de Instruccion". 

Comentarios de Bernardo Vega 
Este interrogatorio debe analizarse a la luz de los sucesos des- 

critos en las piiginas 35 y 37 de este libro. El 3 de diciembre, es 
decir unas dos semanas despues del asesinato de los heroes del 30 
de mayo, "El Caribe" publico una resena sobre un comunicado de 
la Procuradda General de la Repdblica, cuyo titular lo era toda- 
via el Lic. Porfirio Basora, en el sentido de que la investigacion de 
esa Procuraduria permitia indicar que los presos habian sido tras- 
ladados desde La Victoria y que en el camino habian sido asesina- 
dos, por lo que era falso que se habian escapado. 

Notese como dos semanas despues todavia se negaba la parti- 
cipacion de Ramfis en su muerte. Ese comunicado agregaba que el 
10 de noviembre, ocho dias antes del asesinato colectivo, el Procu- 
rador habia tratado de entregar un documento a Rafael Herrera, 
quien habia sido designado Director de "El Caribe", pero este tan 
solo duro en su puesto 48 horas por lo que no fue publicado. En 
dicho documento se expresaba la oposici6n de la Procuradmia al 
traslado de los reclusos. En adicion, el Procurador citaba que el 
Jefe de la Policia Nacional, Jorge Moreno, habia recibido 6rdenes 
de Ramfis Trujdlo, a traves de Leon Estevez y Sanchez Rubirosa de 
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trasladar los reclusos el 17 y 18 de noviembre y Jorge Moreno habia 
comunicado a Ramfis Trujillo, a traves de los canales correspon- 
dientes, que la Procuraduria y Jorge Moreno consideraban que el 
traslado de los presos no procedia. Agregaba que ya Dante Miner- 
vino habia sido apresado. 

En los archivos de Rodriguez Demorizi tan solo aparece ese 
interrogatorio al terrible asesino y torturador Minervino. En reali- 
dad existen tres otros mas que son de conocimiento de los historia- 
dores. Uno del 30 de noviembre de 1961, otro del 13 de abril y un 
tercero del 7 de mayo de 1962. Todos tratan sobre los sucesos del 
18 de noviembre de 1961 y el mas amplio es el que aparecio en los 
archivos de Rodriguez Demorizi y que es reproducido aqui. 

El interrogatorio del 15 de junio de 1962 que aparecio en los 
archivos de Rodriguez Demorizi ya habia sido citado previamente 
por el periodico "El Col" el 18 de noviembre de 1985. Con motivo 
de ese hecho Marcos Jorge Moreno publico una aclaracion el 20 de 
noviembre de ese ano donde reprodujo, en forma facsimilar, un 
memorandum suyo del 17 de noviembre de 1961, es decir del dia 
pmvio al asesinato de los heroes, dirigido al coronel Gilberto San- 
chez Rubirosa, auxiliar de Ramfis Tmjilio, donde le explicaba que 
el Procurador General de la Republica le habia informado que tan 
s610 correspondia al Tribunal de Primera Instancia ordenar el tras- 
lado de los presos al lugar de los hechos, por lo que el asunto no 
era competencia ni del Procurador, ni de la Suprema Corte. En adi- 
cion, Jorge Moreno incluyo en su aclaracion un interrogatorio prac- 
ticado al coronel J. Morillo L6pez el 17 de junio de 1963 donde este 
dijo que el 18 de noviembre Jorge Moreno habia redactado un me- 
morandum dirigido a Ramfis Trujillo informAndole que no proce- 
dia el descenso al lugar de los hechos. Ese memorandum fue Ueva- 
do personalmente por Morillo Lopez a la Base de San Isidro y en- 
tregado a Gilberto Sanchez Rubirosa, con la recomendacion de 
hachelo llegar inmediatamente al destinatario. Morillo Lbpez agre- 
ga que en los archivos de la Policia no existe ese memorandum a 
Ramfis por ser una correspondencia personal de Jorge Moreno. 





L6pez. Mencionaron, ademas, que el interrogatorio a Dante Mi- 
nervino, donde este se rrtracto de lo dicho anteriormente, y donde 
liberd de toda participacion de los hechos de Hacienda Maria a 
Jorge Moreno, tiene como fecha el 13 de mayo de 1953 y que fue 
hecho ante una "junta investigadora" y que en esa ocasi6n Dante 
Minervino no habia sido sometido a torturas. Agregaron que esas 
fuentes documentales son "del dominio publco, de las cuales po- 
seemos copias en nuestros archivos". Sin embargo, hasta la fecha, 
ningun historiador ha tenido acceso a esas declaraciones. Citaron, 
ademas, que en 1964 un tribunal militar declaro inocente a su pa- 
dre de las imputaciones que le habian sido formuladas y que un 
juez instructor en un Consejo de Guerra habia dictaminado un no 
ha lugar el 24 de abril de 1964. Si embargo, ese Consejo de Guerra 
aparentemente fue secreto, pues ningun periodico de esos dias hizo 
derenda al mismo. Ningun historiador lo conoce. Tampoco se sabe 
cuailes otras personas fueron declaradas inocentes y cuales, si al- 
gunas, fueron condenadas por ese Consejo. 

Tambien citaron que en algun momento en 1995, sin especifi- 
car la fecha, en ocasion de unos comentarios ofrecidos en el pro- 
grama "El Gordo de la Semana", Jorge Moreno reprodujo "en di- 
ferentes periodicos" una serie de documentos mediante los cua- 
les se dejaba establecido su no-participacion en los hechos del 18 
de noviembre de 1%1. En efecto, en el '2istin Diario" del 23 de 
noviembre de 1995 aparece un espacio pagado de una pagina ente- 
ra donde Jorge Moreno reproduce los mismos documentos que 
publico el 20 de noviembre de 1985, agregando que hosped6 a la 
esposa de Luis Amiama en su residencia en Mhxico en octubre de 
1962 y que conservaba cartas de Luis Amiama que le confirmaban 
"el sentimiento de fe y de confianza" que Amiama habia tenido 
hacia el. 

Sobre este tema, ademas de los documentos citados por Jorge 
Momo y luego los citados por sus hijos, que no son del dominio 
publico, aparentemente existen otros. Se nos ha informado que en 
el expediente preparado por el gobierno dominicano para solicitar 



la extradicion de Ramfis Tmjillo existen dos declaraciones dadas 
por Jorge Moreno. Una ante el juez Fernando A. Silie Gaton del 15 
de diciembre de 1961 y otra ante el consul dominicano en Ciudad 
de M&xico, el Dr. Estbvez, el 17 de febrero de 1963. Tambien se nos 
ha informado que en los archivos de la Fundacion 30 de Mayo existe 
un escueto relato de Mamo A. Gomez, el amigo intimo de Ramfis, 
sobre los acontecimientos del 18 de noviembre de 1961. 

Bemard Diederich, quien publid su libro en 1978 y pudo en- 
trevistar tanto a las viudas de los heroes del 30 de mayo como a 
otras personas ya fallecidas que intervinieron en los sucesos del 18 
de noviembre, narra que el fiscal Fabio T. Rodriguez Castellanos, a 
las 630 AM de ese dia "recibid una llamada telef6nica del Jefe de la 
Policia Nacional", es decir de Jorge Moreno, pidiendole que "se 
reportara de inmediato al palacio de la policia para recibir orde- 
nes". M, el Jefe de la Policia le explico que los heroes serian lleva- 
dos al lugar de los hechos. Eso "fue demasiado" para Rodriguez 
Castellanos, quien le dijo que la causa contra los que mataron a 
Trujillo habia sido clausurada por el juez y que esa conducencia 
requeriria de la orden de un juez competente, en ese caso del presi- 
dente del tribunal de primera instancia. "Echando a un lado ese 
argumentoff, se le manifesto "que se trataba de ordenes recibidas 
de la autoridad superior". 

Entonces Fabio Rodriguez fue donde el Procurador General 
para preguntarle qu4 autoridad judicial habia dado esa orden, 
pero este no sabia nada. Luego la hija de Fabio Rodriguez, infor- 
m6 a Olga, la esposa de Pedro Livio Cedeno, sobre lo que iba a 
ocurrir y esta y Blanca, la esposa de Pastoriza, fueron al PaIaao 
de Justicia a eso de las diez de la manana. Diederich, sin citar el 
documento, luego hace una suitesis de la declaracion de Miner- 
vino ante el juez Vinicio Cuello del 15 de junio de 1962, y repro- 
ducida en este libro. 

A las 5:40 PM Olga y Blanca, siempre segun Diederich, vieron 
a sus esposos cuando, de regreso al Palacio de Justicia, despues de 
haber declarado en el lugar de los hechos, eran introducidos, 



esposados, en un vagon policial. Ese vagon partio seguido por un 
carro policial. Diederich luego toma de la antes referida declara- 
cion de Minervino su version sobre c6mo mato a los tres policias 
llevando luego los cad6veres a Hacienda Maria. 

Chana, la viuda de Juan Tomas Diaz, informo al editor de este 
libro que en una ocasion le comunico a Jorge Moreno que deseaba 
verle. Este acepto y le nego toda participaaon suya en los hechos 
del 18 de noviembre. Si embargo, Chana no quedo convencida. 

La viuda de Huascar Tejeda, Lind'm, en una conferencia tituia- 
da "Vivencias" que o W 6  en la Academia Dominicana de la His- 
toria el 22 de febrero del 2006, dijo, segiln transcripci6n en cinta 
magnetofonica, que "Olga Despradel, la viuda de Pedro Livio 
Cedeno, fue contactada por un ayudante fiscal, creo de apellido 
Rodriguez, quien le mando un papelito a Olga quien vivia cerca: si 
quieres ver a Pedro Livio esta en el Palacio de Justicia ahora mis- 
mo. Olga y Blanca (Blanca Aleman, la viuda de Roberto Pastoriza) 
se fueron al Palaao de Justicia y ellas vieron, no los querian sacar 
para meterlos en la perrera, pero en eso lleg6 un carro manejado 
por Marcos Jorge Moreno, vestido de civil con un sombrero gran- 
de y con otra persona al lado. Despues en las declaraciones de 
Minervino, era Minervino quien andaba mn el. Marcos Jorge Mo- 
reno era el jefe de la policia y el  dio la orden de que los sacaran 
porque ellas los veian todas las semanas, todos los jueves en La 

entonces ellas les preguntaron si querian comida y ellos 
dijemn que no, porque ellos tenian comida alla en La Victoria. Pero 
ellas no se dieron cuenta que cuando bajaron, al llegar a la avenida 
George Washington, en vez de doblar a la izquierda para irse a La 
Wdoria, cogimn a la derecha para irse a Hacienda Maria... los 
subieron esposados con las manos atras en la perrera y Marcos 
Jorge despues se fue atras de la guagua.. ." 

Existe una contradiccion entre lo declarado por el torturador y 
criminal Dante Minenrino y lo dicho por esas dos viudas, ya que, 
se@ Miervjno, ni e l  ni Jorge Moreno estuvieron en el Palacio de 
Justicia cuando sacaron de alii a los heroes. 
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Victor Alicinio Pefia Rivera, ex jefe del Servicio de Inteligen- 
cia Militar, publico un libro en 1978 donde narra que compartio 
prisi6n con Minervino en 1962 en la Fortaleza Ozama. Este ulti- 
mo estaba acusado de varios asesinatos pero la mds peligrosa 
acusacion era la que lo vinculaba con el asesinato de los hhroes 
del 30 de mayo. Minervino le dijo a Pena Rivera que habia sido 
torturado y le mostro cicatrices aun sin curar. Pensaba contarle 
todo al Procurador General Antonio Garcia Vhsquez. Reconocio 
que "la jerarquia" habia participado en crimenes pues "todos 
pasaron por alli", aludiendo a ejecuciones de presos politicos. 
Expres6: 'Todos tienen las manos manchadas de sangre y no se 
nos puede castigar solamente a los que no tenemos vlnculos ni 
amarres con los politicos, con los poderosos de turno". PeIia 
Rivera le aconsejo que tuviese mucho cuidado pues con esa es- 
trategia de revelar lo que habian hecho sus superiores estaba 
"jugandose la vida". 

Refiriendose a los prisioneros que Ramfis asesinb, Minervino 
le dijo: es posible que teniendo yo un jefe inmediato, su- 
perior a mi, que es el que me ordeno ilevar los presos a determina- 
do lugar, pretendan cargarme a mi con el fardo, mientras el conti- 
nua con su rango y su pici6nI como si nada hubiese pasado?" 
Con relaci6n a Imbert y Amiama T., Minervino le dijo que eran 
los que mas lo habian presionado, agregando: 'Zo peor del caso es 
que esos mismos son los que nos mandaran a matar para silenciar- 
nos". Dip que le contaria todo a Garda VMuez y Pena Rivera le 
advirti6, de nuevo, que si hacia eso "'eres ya un cadaver". 

El 18 de noviembre de 1965, es decir a finales del aiio de la 
guerra civil, el periodico 'El Caribe" resefio que el Procurador 
General de la Republica, Manuel Ramon Morel Cerda, informaba 
que la justicia trataba de determinar la forma en que varios 
reclusos habfan escapado de la carcel. Alicinio Pena Rivera, el ex 
general Jose Maria Alchtara y el ex teniente coronel Octavio 
("Tavito") Balcacel habh escapado de la Fortaleza Ozama y 
Dante Minervino lo habia hecho de la carcel de El Seibo. Se sabia 



que Pena Rivera estaba en Puerto Rico. Andres Ramos Peguero, 
del MPD, habia escapado de un hospital de Barahona. 

More1 Cerda, quien cinco dias despues, por presion norteame- 
ricana, seria nombrado embajador en Uruguay, informo al editor 
de este libro que para el "era obvio que les habian abierto la carcel 
para que se fueran hasta del pais". La reaIidad es que Pena Rivera 
se habia ido a Puerto Rico y Balcacel a Miami. Junto a Alcantara y 
otros ex miembros del SiM habian escapado de la Fortaleza Oza- 
ma a finales de abril de 1965 cuando esta fue tomada por las fuer- 
zas constitucionalistas. Alcantara y Ramos Peguero se quedaron 
viviendo publicamente en el pais. Sobre Dante Minervino nunca 
se supo su paradero. El 28 de enero de 1966, "El Caribe", al repor- 
tar que los cinco responsables del asesinato de las hermanas Mira- 
bal habian sido sacados de la carcel de La Victoria y trasladados a 
Haiti por militares que tambien habm colaborado en ese crimen y 
que temian que estos revelaran su participacion, agrego que Pena 
Rivera, Alcantara, Balcacel y Dante Minervino tambien se encon- 
traban profugos y hablan sido libertados "a principios de la revo- 
lucion de abril". 

Con referencia a Minervino, el periodista Santiago Estrella Ve- 
loz publico en el 2001: "Se dice que fue ejecutado durante la revo- 
lucion de abril de 19o5." Manuel A. ("Meme") Caceres Troncoso 
infonn6 al editor de este libro que de muy buenas fuentes ha sabi- 
do que Minervino fue ejecutado o a finales del Consejo de Estado, 
es decir a finales de 1962, o a principios del liiunvirato, es decir a 
finales de 1963.* 

*Fuente: "El Caribe", diciembre 3 1%1; Vega, uemardo, 'Xennedy y los Ihijillo", 
1991, pag. COa "EI Col", 18 de noviembre de 1985. "El Caribe", 23 de nwiembre de 1985, pag. 
K. "Listin Diario" 30 de ochih del a106, pag. 5. "Hoy", 11 de nwiembre del 2006 se&h 
"Adb" pag. 7. "LMn M, 15 de diciembre del 2006, pag. 7. Archivas de la Academia de 
la Historia, dnta magnetof6nica de conkrencia de doRa Undh Vda. Tejeda del 22 de febrero 
del 2006 Pena Rivera, Vfctor A. ''iiujulo' ia heFencia delcaudillo" Riblicadones y uistnicb 
nes San Juan, h., 1978, pags. 239-249. Peri6dico "Ei Caribe", 18 de noviembre de 1965. Edi- 
ciones 1234. Diederich, Bemard, "La muerte del dictador", pags. 234-242 "El Canbe", 28 de 
enm de 1966. EshPlia Wlm, Santiago, Revista "Ahora", 24 de didembre del nl01. Entiwista 
de Bemerdo Vega con Manwl A ("Meme") C%em 7hnxm0, enero 19,2007. 
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ENTREVISTA HECHA A RAMmS TRUJILLO POR EL PERIODISTA 
CUBANO J O S ~  S U ~ Z  NUNEZ, EN ENERO DE 1966, 
EN CA  STA VENEZOLANA 4~rm 

Entre los papeles que Ramfis Tmjillo entrego a Rodriguez De- 
morizi hay cuatro paginas de una entrevista hecha al primen, por 
la revista venezolana "Elite", a travgs de su corresponsal en Euro- 
pa, Jose Suarez Niiiiez, quien habia sido miembro del gabinete del 
presidente cubano Carlos Prio Socarras y presidente tanto del Se- 
nado como de la Camara de Diputados de ese pais. Por una poste- 
rior carta a Ramfis del propio Suarez, que obtuvo Rodriguez De- 
morizi del primero y que tambien publicamos, sabemos que la en- 
trevista fue hecha en enero de 1966. 

fue el mayor acierto de la revolucion? 
-Defender la soberania nacional que la glorifica. Lo oiro es 

para las efemerides dominicanas. 
constitucionalistas son comunistas? 

-Ninguno de los oficiales que intervinieron en la revoluci6n 
al lado de los constitucionalisfas son comunistas. Lo que sucede 
es que el pretexto madurado por los yanquis para intervenir en 
territorio dominicano al fin lo lograron, y el pretexto fue el comu- 
nismo. 

intervencion tuvieron los trujillistas en la revolucion? 
-Nuestra simpatia por la revolucion no es politica, No soy 

partidario de Bosch, pero simpatizo con ella porque defendia una 
causa justa al principio. Mas tarde defendia una causa g10riosa que 
es la soberania nacional. Los tnijillistas tuvieron dos intervencio- 
nes. Unos se incorporaron a los constitucionalistas y los otros se 
mantuvieron neutrales. 

algunas instrucciones a sus amigos? 
-Ninguna. Me tomo de sorpresa y no tuve tiempo de imagi- 

narme sus enormes implicaciones. Un mes antes tuve noticias de 
una gran conspiracion, pero como todos los dias se repetian esos 
rumores, pense que era uno mas. Pero no fue asi. 
-De haber intervenido, hubiera hecho? 



-Tratar de reconciliar a los oficiales jovenes. 
aun trujillktas en Santo Domingo? 

-Esto hay que mirarlo en su tiempo. Mi padre cubrio una eta- 
pa en mi pais. Tratar de situarlo en 1966 resulta negativo. El vivio 
en su &poca y cumplio mejor que nadie su tarea. Tratar ahora de 
seguir el estilo de mi padre seria una falsa imitacion muy negativa. 
Todo hay que actuaiizarlo. 

quedan trujillistas en Santo Domingo? 
-Bueno, tengo algunos amigos. 

es su opinion de Eiias Wessin y de Caamano? 
-Mientras estos dos oficiales estuvieron bajo mis ordenes, fue- 

ron dos excelentes militares. La idea que tengo ahora formada es 
que uno de ellos estuvo mejor asesorado y fue mas inteligente. Ese 
es Caamano. El otro, menos inteligente, se en-6 en su cuartel y no 
evoluciono. Ese es Wessin. Lamento, ademas, la falta de sagaadad de 
este, que no le permiti6 a tiempo ver el erkr que cometia al llamar a 
los norteamericanos para que intervinieran. Su actuacion pidiendo la 
intervencion norteamericana es como la anexion americana1 que pi- 
dio Pedro Santana. Eso molesta a cualquier dominicano. Siempre ten- 
dra que cargar con un peso que cada dia que pase lo hun& mas. 

-2Qu6 opinion tiene de Bosch y Balaguer? 
-Con dos dominicanos itustres, sobresalientes e intelectuales 

que prestigian al p&. Actualmente son los unicos posibles candi- 
datos a la presidencia de la Republica. 

pueden aparecer otros? 
-Los nombres de Hector Garcia Godoy y Caamano podrian 

tambien figurar. Los dos se metieron en un atolladero y estan 
caminando. En el caso de Garcia Godoy tiene buena la intencion, 
pero la peor de las situaciones. 

piensa regresar a Santo Domingo? 
-Exactamente dentro de diez anos. 

que dentro de diez afios? 

'Realmente Santana lo que logro fue la anexi6n a Espaim. 
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-Para esa fecha tendre 47 afios y mucha experiencia. 
politica o revolucion? 

-La fuerza es un medio y recurso que se usa cuando se agota 
la raz6n. Yo m en la evolucion de las cosas y los hechos. 

regrese a Santo Domingo no habra trujillistas? 
-No estoy alejado. Estoy muy cerca espiritualmente y estoy al 

tanto de sus acontecimientos. Sobre los trujillistas no soy yo quien 
deba decirlo, pero tratare friamente de decirles que la mayoria de 
los dominicanos durante una larga epoca fueron trujillistas. Ahora 
se da e1 caso de que los mayores adversarios de mi padre son im- 
populares, mientras que sus honestos colaboradores suben en po- 
pularidad. Mas que contra mi padre la violencia era contra mu- 
chos de su equipo gubernamental que eran negativos y abusaban 
del poder. 

nostalgia por el poder? 
-No tengo nostalgia porque nunca tuve ambiciones desmedi- 

das. Tengo ideas bastante claras y democraticas, pero creo en el 
orden y soy personalmente organizado. Por eso el poder no me da 
'humo' en la cabeza. 

que entreg.6 el gobierno? 
-Personalmente no tenia nada que hacer. Era una etapa can- 

celada y al caer el tronco principal las ramas que 6ramos los hijos 
no hubieran mistido mucho tiempo, salvo que desataramos la vio- 
lencia. Ademas cuando retorne al pais de mi viaje por Europa la 
situaci6n era muy compleja. 

tuvo noticias de la muerte de su padre? 
-Me llamaron a Paris desde Santo Domingo. No me dijeron 

que habfan asesinado a mi padre, pero insinuaron que algo muy 
grave habfa sucedido. Yo quise imaginarme que era una nueva 
invasion, un alzamiento, o hasta un atentado, pero nunca que ya 
era cadiver. FIete un avion y dimos el vuelo directo hacia la base 
de San Isidro. Ya muy cerca de Puerto Rico el piloto escucho la 
noticia por radio. No podia creerlo, pero era asi. El piloto no se 
decidia a descender, pero lo convencimos. Hice contado con la base 
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de San Isidro y descendimos. Alli nos esperaba el presidente Bala- 
guer y un grupo de oficiales. Me fui a mi casa de Boca Chica, me 
vesti de milita, tome una ametralladora, me puse pistola al cinto y 
fui a ver el cadaver de mi padre. 

cierto que estaba desfigurado el rostro? 
-No es cierto. Si me presumo que la perforacion que tenia de- 

bajo de la barbilla fue un 'tiro de gracia'. Tenia otros cinco dispa- 
ros, pero el mais grave lo tenia debap del estomago. El brazo y la 
mano izquierda estaban comdtriturados al parecer no por la male- 
ta del automovil, sino por las ruedas de un automovil. 

c u q m  de investigacion no tenian noticias del complot? 
-Habia noticias de que se preparaba algo gxande, pero no ha- 

bia seguridades de que se trataba. 
- iPm los grupos de investigacion y seguridad eran muy po- 

derosos? 
-En primer lugar el jefe de la seguridad nacional, coronel Johnny 

Abbes, es tan responsable de la muerte de mi padre como sus 
asesinos. Su gran complejo de ser el hombre mas temido del pais, 
algo asf como 'el enemigo publico numero uno', crearon una psi- 
cosis en todo el pais que hasta penetro en las Fuerzas Armadas. En 
los consulados y embajadas nuestras y de otros paises sus hom- 
bres tenian mas iduencia que consules y embajadores. En sus ul- 
timos meses estaba atendiendo otros asuntos personales muy lu- 
crativos y nada honestos que nada tenian que ver con el s e ~ a o ,  
pera sin dejar de mantener el temr en el pais. Las medidas de la 
OEA y las sanciones posteriores son producto de las elucubracio- 
nes por intervenir en los asuntos de otros paises del Caribe. 

complot tenia otros complices dentro del gobierno? 
-De importancia solo el ministro de las Fuerzas Armadas, ge- 

neral Roman Fernandez. 
lo supo? 

-Hablarno5 e interrogarnos a los que qyedaron vivos despues 
del atentado. Otros, como De la Maza y Garcia Guerrero, no se enhe 
garon y murieron peleando. Los detenidos que fueron interrogados 
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individualmente mencionaron varias veces el nombre de Roman. 
Esto me hizo sospechar. Sin embargo, los detenidos no lo cono- 
dan, pero tenian referencias a traves de Amiarna ll6, que era el 
contacto con el general Roman Fernandez. Decidimos detenerlo 
y lo encerramos. Dos veces intento suicidarse, pero lo evitamos. 

voluntariamente su participaaon? 
-Un dia, a las 300 de la madrugada, me llamaron a mi casa 

para decirme que habia confesado que se tramaba el complot, pero 
a uitima hora no dio su aprobacion final. Estaba en una posicion 
intermedia y pretendia que mataran a mi padre y tambien a los 
completados con los cuales estaba vinculado, para quedarse en una 
posicion privilegiada. 

- 0 m o  logro hacerle que confesara? 
-Un joven soldado fue el heroe anonimo. Me pidio que le per- 

mitiera poner en prectica un plan. Como no era arriesgado, se lo 
autorice. 

fue el plan? 
-Muy cerca de la celda del general Fernandez puso sobre una 

mesa una botella de ron y un paquete de cigarrillos. El general 
Fernandez que era alcoholico y estaba desesperado, no podia re- 
sistir la tentacion de beber. El joven soldado con una fria ingenui- 
dad logro canjear la confesion por unos tragos. Despues de varios 
tragos dijo toda la verdad. En tres horas lo sabiamos todo. 

fue procesado? 
-No eran muy apropiados los momentos para ser muy 

legalistas. Los hechos no siempre pueden analizarse retrospecti- 
vamente. Su delito como militar de alta graduacion, culpable de 
traicion, atentado, encubrimiento y asesinato no tenia otra alter- 
nativa que el fusilamiento. 

-jHizo al@ gesto? 
-Si. Sacar los presos de la carcel que presumia que sabian sus 

movimientos y los asesino, devolviendolos a la &l en un ca- 
mion, ya cadaverec. 

complot tuvo respaldo exterior? 



-No tenemos pruebas, pero una agencia de una poderosa po- 
tencia del hemisferio les dio a los kmplotados respaldo moral! 

comunistas intervinieron en el atentado? 
-No. Por esos dias despues del atentado a mi padre, el consul 

norteamericano me dijo que 'el presidente de Estados Unidos esta- 
ba interesado en que entrrgaramos al comunista Mpez Molina, que 
lo teniamos escondido en las casas de los oficiales'. Estuve a punto 
de acceder a que visitara y mgistrad los cuarteles de los oficiales, no 
porque tuvieramos escondido al comunista Mpez Molina, sino por- 
que eso podia violar nuestra s o b e d .  Sin embargo, se me ocurrio 
pmponerle un canje. Que yo le permitiera visitar y registrar los cuar- 
teles, pero el consul debia permitirnos registrar el consulado norte- 
americano donde teniamos algunas informaciones de que se escon- 
dian algunos complicados% el atentado a mi padre. 

le contesto el consul? 
-Cambio de conversacion. Me invito a tomar un trago y no 

hablo mas del asunto. 
fue el peor momento durante su corto gobierno? 

-Durante los dias de la presi6n y sanciones de la OEA. Tenia- 
mos barcos estadounidenses a nueve millas de las costas domini- 
canas mientras pronosticaban el aumento de las sanciones diplo- 
maticas para cercar mas aun el gobierno a traves de la OEk Estaba 
atado y no habia mas salida. Cada hora se comunicaban con el 
presidente Balaguer anunciandole que si perdiamos el control del 
pais la flota americana estaba en disposicion de intervenir el pais. 
Le respondimos que no era necesario. Mientras tanto, a todos los 
partidos politicos los llamaron a Washington. Todos asistieron a 
cumplir instrucciones, salvo las honrosas distinciones del Partido 
Revolucionario Dominicano y un sector del "14 de Junio". 

considero su mayor acierto? 
-Mi paciencia. 

'A esa fecha Ramfis aparentemRnte todavia ignoraba la entrega de los fusiles M-1 
porpivtedelconsuladonorteamericano. 

n~Implicadw? 
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qu6 se lamenta? 
-Lamento mucho que los auteres y altos funcionarios que 

tuvo mi padre en muchas ocasiones permitieron tantos errores con- 
tinuamente. 

Las hijas de Ramfis Tmjillo vienen a despedirse del padre an- 
tes de ir a acostarse. Es una buena oportunidad para cancelar la 
entrwrista. Dejo al mayor de los hijos de Tmjillo con sus periodicos 
dominicanos, su correspondencia y un libro de la historia dominicana 
repasando anecdotas de W, Pedro Santana y Buenaventura San- 
chez (sic)! Dejo a quien fuera el todo poder^^^ dominicano. Parece 
un aristocrata dedicado a los negocios, viviendo a ia manera euxopea 
de cenas a las 11:OO de la noche y largas sobremesas hasta el amamcer, 
acompanado de brandy espanol y temperatura de 2 grados". 

LA CARTA DE RAMFIS A JOSE SUAREZ NUNEz 
El 31 de enero de 1966, poco despues de la entrevista de Suarez 

Nunez, Ramfis le escribio: 

"Estimado amigo: 
El gran Alejandro Dumas, antes de escribir su novela CACLIOS 

TRO, decia, 'este cagliostro no me deja vivir en paz'. Pues bien, esto 
mismo me ha sucedido a mi con la ultima pregunta que usted te- 
nia anotada para hacerme y la cual no lleg6 a formular, debido a lo 
prolongada que resulto nuestra entrevista: 'de no haber sido usted 
hijo de Trujillo, habria combatido?. 

Le aseguro que no hubiera podido contestarle ya que nunca me 
habia pasado por la mente nada semejante. He sido entrevistado en 
confefencias y siempre me he defendido discretamente, pem de ha- 
berme hecho esta pregunta en una reuni6n de periodistas me hubie- 
se visto en la obligaci6n de contestarle, 'no comenf (sic). 
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Sin embargo, desde aquel dia la idea no se ha apartado de mi 
mente: hubiera hecho? 

Podria namar un pequeno folleto (digo narrar, porque soy pe- 
simo escritor) sobre esta sola pregunta. 

No me gusta halagar y mucho menos que me halaguen, pero 
reconocer una cosa, en mi opinion no es nada similar. 

Su pregunta es profunda y se presta a la meditacion. Tengo 
que retrotraer mi imaginaci6n a mis diferentes edades, lo que ya 
hace el tema dificii de por si. 

Una vez recuerdo una pregunta de un periodista americano: 
piensa usted de su padre?; repuesta: piensa usted del 

suyo? litubeando un poco me dijo: the best. Nueva respuesta mia: 
pues yo, h e  best of the best. 

Sin embargo, ahi no termina, sino que comienza lo complicado 
de su pregunta. 

Cito a un gran intelectual dominicano, el Lic. don V i o  Diaz 
Ordoiiez. Dijo en una ocasion: 'el que no es revolucionario hasta los 
25 anos no es normal, pen, el que lo es despues de los 40 es loco'. 

A mis 36 anos no creo estar loco, pero hasta mis 25 era normal. 
Como estudiante de derecho crei firmemente en la diosa 

THEMIS, pero mas al comienzo de la carrera que al finalizar los fil- 
timos dos afios. 

Fue un 'shock' para mi, que he sido idealista y realista a la 
vez, el ver los conceptos tan sutiles que nos ensenaba el Derecho; 
eso especialmente en mi primer aiio de estudiante. Luego, como 
todo en la vida, me fui acostumbrando a pensar que 'el que hace 
la ley hace la trampa'. 

Fui un enamorado de la Criminologia, porque no es estricta- 
mente objetiva, sino que estudia los motivos que impulsan al hom- 
bre en sus actos y extendiendolo un poco mas hacia la Psicologia, 
de sus actuaciones. 

Fui siempre muy rebelde de joven y exponia mis ideas a lo 
claro. Quiza si hubiese sido un simple estudiante me hubiera cos- 
tado un castigo por parte de las autoridades, pero no un tipo Johnny 



Abbes, porque esto me hubiera convertido en loco', de acuerdo al 
pensamiento de don Virgilio Diaz Ordonez. 

Siguiendo el tema y como cuando fui estudiante (suponiendo 
que no fuera hijo de Trujillo) no existio nada comparable a J. Abbes, 
seguramente hubiese sentido dentro de mi rebeldia, en momentos 
impulsivos, tambien un sentimiento de respeto y reconocimiento 
para el hombre Trujillo No podria haberlo analizado como un cu- 
bano anaiiza al general Batista, ni un venezolano al general Perez 
Jimenez, como tampoco un argentino al general Per6n. Ellos en- 
contraron paises ricos e hicieron lo bueno y lo malo que al juzgar 
de los ciudadanos de estos paises hwan podido cometer. (F'rina- 
pio de la no intervenah y auto determinaci6n de los pueblos.) 

Pero a Tmjiuo, vuelvo a repetirle, no como su hijo, sino como 
ciudadano, le hubiese considerado mas como un ATATURKI y por 
tanto, midiendo en la balanza, mi respeto hubiese sido paternal, 
aunque en muchas cosas no coincidieramos ideologicamente. 

Recuerde que Tmjillo encontro un pais en la miseria, con deu- 
das internas y externas, sin recursos economicos ni industriales para 
hacerles frente. Devastado por los levantamientos internos y el 
divisionismo de sus ciudadanos. Todo muy diferente a los estadis- 
tas hispanoamericanos que he citado anteriormente. 

Estos todos son personas ricas. Tambien lo fue Tmjiilo, pero 
con la diferencia de que mientras los otros sacaron su fortuna, este 
la invertia en su mayoria en el pais. Por eso, inacertadamente se 
dice que era dueno de medio pais. Aunque incierto de por si, hace 
elevar su figura, ya que su fortuna la invirti6 en su patria. Dernues- 
tra con esto que tenia fe en su pais, en su pueblo y mas que nada 
(esto me consta como hijo) una seguridad en si mismo admirable. 

Nada mas, estimado amigo, 9610 queria contestar en parte su 
pregunta. 

(firmado a mano) 
Rafael L. Trujillo hijo". 

'Ataturk, el padre de la patria de los turcos. 



DOS OPINIONES PERSONALES DE RODR~GUEZ DEMORIZI 
Entre los papeles de don Emilio Rodrfguez Demorizi hay dos 

comentarios suyos escritos a mano y que dicen: 
"La muerte de TiupUo no ha tenido ninguna influenaa en la 

vida dominicana. Pero si tuvo, como era logico, gran repercusion. 
Los que le dieron muerte lo salvaron de una mayor catastrofe, su 
derrumbamiento, por la estrangulacion internacional del regimen. 
Porque Tnijillo, en la dificil e insuperable encrucijada en que se 
hallaba, ya se debatia, con angustia creciente, que se esforzo en 
ocultar, entre la muerte fisica y la muerte politica. Sus viclimarios 
lo salvaron, pues, del derrumbamiento". 

"Lo mas trhgico en el trance, para 'Ihipllo, que se porto valien- 
temente, fue la angustia de no saber quienes eran sus atacantes". 

AMIAMA TIO INVOLUCRA A RAFAEL VIDAL EN EL COMPLOT 
Entre los documentos entregados por Ramfis Tmjiiio a don Emi- 

lio Rodriguez Demorizi aparece la trascripci6n de una noticia que 
h e  publicada en el periodico "El Mundo" de San Juan de Puerto 
Rico el 8 de diaembre de 1961 y redactada desde Santo Domingo 
por German Emilio Ornes, que plantea: "tres fueron los autores 
intelectuales de la conspiracion que culmino con el ajusticiamiento 
de Rafael L. Tmpllo Molina. Estos fueron Luis Amiarna Ti6, Mo- 
desto Dlaz y Rafael Vidal. La revelaci6n fue hecha por el propio 
Amiama Ti6, quien estuvo oculto desde la noche de la muerte de 
Tnijillo hasta la semana pasada ... La noticia de que Rafael Vida1 
estaba implicado tan directamente en la conspiracion ha causado 
sensacion en este pais. Vidal es considerado como el hombre que 
llevo a Tmjiiio a la presidencia en 1930. Poco despues Vidal recibio 
una muestra de la tradicional ingratitud de Trujiilo cuando este lo 
hizo preso y lo oblig6 a realizar traba* forzados en la desaparecida 
prision de Nigua. Aunque despues de eso Vidal ocupo varias posi- 
ciones oficiales y legislativas, asi como la direccion del peri6dico 
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'La Nacion', en la epoca mas brillante de ese diario, nunca mas 
estuvo estrechamente ligado a Trujiiio. En 1956 fue expulsado del 
Partido Dominicano por no haber denunciado a los oradores de 
un banquete celebrado en el hotel 'Matun' de Santiago, en el que 
no se hicieron alabanzas a Tmflo. Despues de la muerte de Tw- 
llo, Vidal ha desempenado importantes funciones publicas en el 
regimen de Balaguer. En la actualidad es secretario de Estado sin 
cartera. En declaraciones hechas hoy, Amiama Tio expreso que 
muerto Modesto Dfaz, la persona a quien 61 reconocia como diri- 
gente intelectual de los sobrevivientes de la conspiracion es a VidaL .. 
Rafael Vidal ha sido un periodista distinguido y politico de ideales 
liberales. Fue maestro de una generacion de periodistas jovenes que 
se iniciaron en la pfesi6n en 1940 al fundarce Za Nacion'. Uno de 
esos periodistas que apnmdiemn con Vidal es este co~ponsal"! 

OPINION DE RAMPIS TRUJILLO 
SOBRE LOS QUE MATARON A SU PADRE 

En una carta de Ramfis Trujiilo a Kalil Hache, en San Pedro de 
Macoris, fechada el 10 de abril de 1967 y entregada a Rodriguez 
Demorizi, con relaci6n a acusaciones surgidas en Santo Domingo 
de que Ramfis pretendfa asesinar a Luis Amiama Tio y a Antonio 
Imbert, el hijo del dictador le dice lo siguiente a Ha&: 

"Sabiamos todos que eres totalmente inocente de ias acusacio- 
nes que se formularon en tu contra, pero el miedo es libre, y los 
'heroes'n viven con un miedo atroz, que es d o  creaci6n de su ima- 
ginacion y su conciencia bien sucia. 

Dicen que los valientes mueren una sola vez y que los cobar- 
des mueren muchas veces. mejor muerte puede uno desear 

'Segiin Manuel CBcerebi Troncoeo, el hermano de Luis Amiama, Fernando ('%do") 
Amiama, en sus memorias hasta hoy ineditas plantea que Modesto y Juan Tomas uiaz y 
Antonio Giucia V-ez visitaron a Vidal en las afueras de Santiago en abd o mayo de 
1%1 y lo enteraron sobre el complot. 

Ulmbert y Amiama. 
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para sus enemigos que la muerte lenta que ellos mismos se procu- 
ran con su propio panico? 

Tu sabes bien que estoy completamente dedicado a mi trabajo 
y a la educacion de mis hijos, y que nunca he tratado de hacerles 
aniquilar a ellos dos. Sin embargo, desde que me encontraba en 
Paris hasta mi residencia en Espana, han tratado estos de eliminar- 
me fisicamente, comprobado por las autoridades, tanto francesas, 
como espanolas.' El mandarles eliminar por dinero a ellos no ten- 
dria valor ideologico, y por eso creo que es mejor que el tiempo y 
el pueblo tomen una decision de si este magnicidio que se cometio 
contra mi padre fue por un ideal puro de patriotismo o simple- 
mente la ambicion personal de un grupo de traidores. Si hubiese 
sido un enemigo politico o'ideologico de mi padre, aunque no lo 
vena con buenos ojos, hubiese tenido una justificacion historica 
mbs aceptable, pero los participantes (todos protegidos) no fueron 
mas que unos traidores y cobardes que esperaron una situacion 
caotica para el gobierno que presidia mi padre, para aprovecharse 
y tomar las riendas del poder por ambiciones materialistas.. . 

Recibe un abrazo de tu invariable, 
Ramfis (a mano)". 

'En los papeles relativos al aiio 1962 publiraremos muchos documentos sobre el su- 
puesto plan del Consep de Estada en 1%2 de capturar a Ramfis Trujulo y llevarlo a Re* 
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En 1946 llegamn al pais dos historiadores comunistas cubanos, Jose Luciano Franco 
y Emilio Roig de Leuchsennng, quienes, bajo la falsa apariencia de una visita cultu- 
ral, negociaron un pacto politico con Tmjiiio. E1 acercamiento inicial lo habia logra- 
do Emilio Rodriguez Demorizi durante un viaje previo suyo a La Habana. Aparece 
al extremo derecho de la foto con traje blanco. Con igual vestimenta aparece Osvaldo 
Baez Soler. Al lado de Rodriguez Demorizi est6 Luis A. Oviedo. (Fuente: LI Naeibn) 

Emilio Rodnguez Demorizi dando una conferencia "in situ" so- 
bre la Batalla de Las Carreras, cuando se desempeiiaba como pro- 
fesor en la Academia Militar en tiempos en que Ramfis Trujillo 
encabezaba la Fuerza Aerea. (Archivo Rodrigucz Demorizi) 
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- 

111 
Armas utiiizadas en el ajusticiamiento de TmpUo. ( m ~ ~ a d u i r .  cuid ac 1. Republirai 
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Ei gabinete de Joaquin Balaguer de julio de 1961. De derecha a izquierda EmiIio 
Rodriguez Demorizi (Educacion), TemistocIes Messina (Justicia), Hipoiito Herrera 
Billini (interior y policia), Pedro Justo Carrion (Finanzas), Taba14 Alvai~z Pereyra 
(Salud y Prevision Social), Ambrosio hvarez Aybar (Relaciones Exteriores), Santos 
Melido Marte (Fuerzas Armadas), Mauricio Alvarez (Agricultura), Manuel S. 
Gautier (Obras Publicas y Comunicaciones), S. Salvador Orti (industria y Comercio) 
y Armando Oscar Pachem (Residencia). cal cuia-i 



Emilio Rodriguez Dematizi recibiendo en el aempuerto el 5 de julio de 1%1 a ios 
dyigentes del PRD, cuya iiegada al pais habia negociado con Bosch, Ramfis y Bala- 
gUer.rncsib 



El historiador Rodrlguez Dernorizi recibiendo en el Aeropuerto el 5 de julio de 1961 
a Angel Miolan, Nicolas Silfa y Ram6n A. Castillo, lideres del PRD. Rodriguez 
Demorizi habia sido el facilitador de la llegada al pais de esos lideres, apenas cinco 
semanas despues de muerto Tmjillo. t-EI 



Rodwez D e m d  presenta a Angel Miolan, iider del PRD, a Ramfis Trujiuo pocos 
dias despues de este Uegar al pais el 5 de julio, acompafiada por Nicolas Silfa y Ra- 
mon A. Castuio. cu cuiwi 
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Rodriguez Dernorizi prrsenh a Ni& Silfa a Ramfis Tnijillo. Ramon A. Ca&o 
aparece detras. tw c a e )  



Fotopfh dedicada por Pernando AmiamaTA a Roddguez Dmmid en agradeci- 
miento por su participacian en k Wmdon del grupo apenado mnnotivo del 30 de 
mayo. Hae agradecimiento a RacMgwz Demorid iuego setia tema de un debate 
pQblko en 1%. Desde la izquierda, de pie, Luis Manuel C a M A d a t m  Feniando 
Amiama Tio, el Sr. SaidaAe (hermano de la novia de C b  Estrella SadM), Manuel 
A. ("Luchfl unbert, Marino Herrera (hermano de padre de &&Y LhRo CedeBo), 
Octavio V i  bidente de Mi@ hgel Biia Dfaz), Adxd Reyf!s (empleado 
domesth de Juan%m& Diaz) y Lucas Dfaz Q u d .  Sentados Y i  de la Maza 
(padre de Anbnio de la Maza), Amaao Garcia Perqna (padre del teniente Amado 
Garch Gueuem), Bienvenido de la MazoI Qctavio CgEeres Micid  (hermano de Luis 
Manud€&wes Michei) y America PeiyFa (tk del knienk Amado Gacik Guerrero). 
(breMToR.drlpahaiolPu 
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Rodriguez Demorizi comparte alegremente con el presidente Balaguer y con Ramfis 
Trujillo en el aeropuerto deciudad Trujillo poco antes de Balaguer salir hacia Nueva 
York a pronunciar su discurso ante las Naciones Unidas, el 30 de septiembre de 1961, 
donde por primera vez critich el r6gimen del dictador. En Nueva York Balaguer se 
reunio, en secreto, con funcionarios norteamericanos para pactar un acuerdo que 
estableceria una transicion politica y que dos meses despues Rarnfis no cumpliria. 
("El Caribe") 



EMILIO RODR~GUEZ DEMORlU 

Seis heroes del 30 de mayo firmaron sus declaraciones en la manana del 18 de no- 
viembre en el lugar donde mataron a Tmjillo. Serian asesinados la tarde de ese mis- 
mo dia, poco antes de Ramfis Tnijilo abandonar el pais. El cufiado de Emilio Rodri- 
guez Dernorizi entregaria los originales de esas declaraciones al historiador. Estas 
son las fimias de Pastoriza, Cedeiio y Btreiia. (Ardiivo Roddpn Dtm<irizit 
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Firmas de Caceres, Tejeda y Modesto Diaz. 
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Fabio T. Rodriguez (en traje negro a la derecha), quien seria el fiscal durante los 
interrogatonos a los henies d d  30 de mayo, el 18 de noviembre de 1%1. A la izquier- 
da, tambih en traje negro y con sombrero en mano, su d a d o  Emilio Rodriguez 
Demorizi. La imagen es de 1962, durante el develamiento de un busto de Espaulat en 
kierio Plata. i ~ r c h i ~ 0  Roddguez 
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El 23 de noviembre de 1%1, luego de Ramfis Trujiuo abandonar el pais, Balaguer 
hablo a la nacion anunciando que, por primera vez, se dirigh al pais en pleno ejerci- 
cio de sus poderes constitucionales y que, desde ese momento en adelante, "nada 
podrai hacerse en el territorio nacional sin su consentimiento". Agregb que la Era 
de Trujiiio habia terminado. Notese la presencia del secretario de educacion Emilio 
Rodriguez Demorizi. chal a a i )  

Hector Garcia Godoy, Emilio Rodriguez Demorizi y Eduardo Read Barreras ami- 
nan por la calle El Conde durante las negociaciones en 1965 para el establecimiento 
de un gobierno provisional. t ~ r d i i ~ ~  lkraud mcdsldi) 



EMILIO RODRfCWEZ DEMORlZl 

Rodriguez Demorizi presentando sus d e n d a l e s  a FranasCO Franco como embajador 
dominicano, a principios de diciembre de 1965. ~ E I  Caribe") 

Rodtiguez DemoRzi, su esposa y su hija Clara en Madrid, donde se desempelici muy 
brevemente como embajador. 4 ~ ~ 1 1 i k . 3  ~ ~ d r l y r  DLMW!Z!I 
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Muestra dc d o s  de las muchas tarjei.1~ pcrsondes qiic Ramfis Trujillo envio a 
Rodriguez Dernorizi cuando ambos residian en Madrid. (Archivo Rodriguci Demorir!) 





EL PAPEL DE JOSE RENE ("PUPO") 
ROMAN FERNANDEZ 

EN EL COMPLOT 





El papel de Jose Rene ('Tupo") 
Roman Femandez en el complot 

NOTAS TOMADAS POR RODRIGLJEZ DEMORIZI 
SOBRE UNA CONWRSACI~N CON RAMFIS EN FEBRERO DE 1966 

"Nos vimos en el Palacio y me dijo Pupo: 
-Me dicen que Petan esta matando mucha gente en el Cibao; 

que ha arrasado con los de la Maza. 
-Y tu tambien estas matando algunos.. . 
A lo que me respondio: 
-Tu sabes que yo solo cumplo drdenes superiores. 
Con lo que quiso Pupo echarle la responsabilidad a1 unico que 

el tenia como superior el dia de la muerte de Sanchez y de Imbert: 
a mi tio Negro". 

"El revrevolver que tenia papa en la mano cuando cayo muerto, 
todavia muestra el raspon que recibid al dar en el pavimento". 

"Me ratificd Ramfis la seguridad de que en ningun momento, 
desde su salida del pais, habia intentado nada contra los supervi- 
vientes del hecho del 30 de mayo". 

"A Lilis lo mataron sus amigos e hicieron una revolucion; a mi 
padre lo mataron sus amigos y los sobrevivientes no hicieron sino 
usufructuar su hazana". 

CAnIA P ~ ~ L I C A  DE LOS HIJOS DE ROMAN FERNANDEZ 
Una hija de Horacio Frias, quien, como sabemos, habia sido 

jefe de la penitenciaria de La Victoria la noche del 30 de mayo, le 
d b i d  contandole lo siguiente: 



EMILIO RODR~GVEZ DEMORltl 

"Viejo: cuando estuve en casa de Nena tu prima, alla fue un 
hijo del difunto general Roman y me lo presentaron. El joven se 
porto muy amable y me tratb con mucha cortesia y en su conber- 
sacion (sic) note que estaba como tanteandome. Me hablo mucho 
de ti en bien y eso me puso bronca, me pidio tu direccion de Ma- 
drid y se la di, me dijo que el queria escribirte enseguida, pero 
me dijo que si no te escribfa mandava (sic) una persona donde ti 
para que hablara contigo, yo note en el como que quiere que tu le 
firmes algun papel para el, el no me lo dijo pero me lo dio a en- 
tender en lo que hablamos. Y tambien me di cuenta que no fue 
accidente el encuentro de nosotros dos. Fue que el me andaba 
buscando, el andaba con un hombre norte americano (sic) que 
dice es su abogado. 

Me hablo del general Ranfi (sic) un mont6n de barbaridades. 
Es bueno que tu se lo digas a Ranfi (sic) para el estacar (sic) a 
Ranfi (sic), me hablo claro esa es su idea. Yo no conozco a Ranfi 
(sic), pero estoy agradecida de el y ademas tu siempre me as (sic) 
dicho que es un buen amigo y por tanto me he apresuro a escri- 
birte antes que ellos, no te fueran a sorprender. Asi es viejo ten 
cuidado con esas gentes, no te dejes enrredar, no crea (sic) en ton- 
terias, es cuanto, tu sabes que el amigo de nosotros a (sic) sido 
Ranfi (sic). 

Si esa gente ban (sic) a tu casa no te dejes ver. A (sic) como tu 
sabe. Vete a vivir para donde la Joaquina para que no te encuen- 
&n. Ecto es largo, pero no puedo escribirtelo todo, pem para que 
tu veas que esto es serio hoy te mando un recorte de periodico que 
me dio el seiior RO&. No lo ensenes a nadie que eso tiene mucha 
cosa mala, ya tu estas avisado. Cuides viejo, cuidate. Cuanto ami 
(sic) no te preocupes que yo me se defender sin disgustar. 

Sin mas todos te saludan recibe besos y abrazos 
Ana". 

Ramfis Iirujillo entre@ a Rodriguez Demorizi copia tanto de la 
carta de "Ana" como del recorte de prensa que contenia la siguiente 
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carta publica que aparecio en la prensa dominicana. Los subraya- 
dos son del propio Ramfis. 

"(Espacio pagado) 
Santo Domingo, D. N., 
2 de abril de 1966. 
Senores: 
Ramon A. Castillo, 
Presidente del Partido Progresista 
Democrata Cristiano, Ciudad. 
Estimado senor: 
En el curso del programa radial que su partido emite diaria- 

mente, en la hora correspondiente al dia de ayer, primero de abd, 
se dio lectura a unas declaraciones que el senor Ramfis Trujillo for- 
mulo al periodico "Jil Tiempo" de New York.' 

Esas declaraciones en que se infama el buen nombre de nues- 
tro vadre, Mayor General Tos6 Rene Romh Fernandez, por prove- 
nir de quien provienen no nos han inquietado. Sabemos, de igual 
modo, que habran indignado a todo el pueblo dominicano que 
guarda un fecuerdo agradecido, agradecido y admirativo, de quien, 
por redimirlo de los dolores y de las angustias del despotismo, 
rindi6 su ultimo aliento, como saben rendirlo los heroes: con un 
coraje casi sobmhumano, y con dignidad ejemplar. 

El insolito y salvaje martirio a que fue sometido por orden del 
senor Ramfis Tmjillo es de publico conocimiento. Privado de ali- 
mentos y de agua, cosidos ambos Damdos, mutilado cobardemen- 
te. auebradas las costillas a fuerza de ~ o l m s  inhumanos, manteni- 
do en pie a fin de que no pudiese conciliar el sueno, como su integri- 
dad no pudo ser vencida, se abrio sobre su cuerpo ya casi exanime el 
fuego de las ametralladoras, sellandolo de heridas m~rtales.~ 

aealmente las declaraciones fueron las dadas a la revista "&te", ya citadas en este 
volumen y reproducidas parcialmente por ese peri6dico. 

Wsar Saillant dice que Lita Miian, k esposa de Ramfis, le narro en Paris en didem- 
bre de 1961 que Ramfis y Luis Jose Leon Estevez lo mataron a tiros CRmclaciones a Sunchez 
Cabral. pagina 24). 



Este modelo de valor y de sacrificio por la libertad, no puede 
ser borrado ni empanado por las viles calumnias de un hombre de 
la baja calidad moral del senor Ramfis Tmiiiio. 

Una figura tan tenebrosa como la del senor Ramfis Tmjiilo no 
deberia ya aparecer en las columnas de los periodicos, porque su 
solo nombre mancha, su solo nombre es sinonimo de crimen, de 
cobardia y de vulania. 

Esta viva en la memoria del pueblo dominicano la biografia de 
este engendro de los infiernos. 

Su vida disoluta, c o m v i d o  v corru~tor, aue tantos hogares 
dominicanos deshonro empleando la fuerza. que padeci6 desvios 
psico16eicos yue averdienzan a todo hombre aue sea hombre de 
veras, deberian hacerle callar v esconderse con sus nefandos bo- 
chornos en un oculto rinc6n de la tierra. 

El senor Ramfis Tmjillo solo porque es un cinico, unicamente 
porque tiene una sensibilidad encaiiecida frente a los reclamos de 
la moral, puede atreverse a coger en sus labios al Mayor General 
Jose Rene Roman Fernandez. 

Una comvaraci6n entre estos dos hombres nos daria este ex- 
presivo balance. El uno, Ramfis, cobarde. El otro, nuestro padre, 
valiente hasta el Ultimo aliento. El uno. Ramfis. abandona a su fa- 
milia y siendo millonario desatiende a sus hi-h. El otro. el General 
Roman. hombre de ho~ar  v aue verti6 sobre sus hiios. sobre noso- 
tros, todo lo que tenia, v aue no dud6 en sacrificamos aun a noso- 
tros, por la libertad de la Republica Dominicana. 

Sabemos senor Castillo que usted no comparte, ni puede com- 
partir los sentimiento obscuros y que sonrojarian a cualquier hom- 
bre de bien, del serior Ramfis Tmjillo. 

Pero quisieramos solicitarle que en la misma hora de su pro- 
gram en que por plumas ajenas a usted, pero evidentemente bien 
pagadas con los dineros robados al pueblo dominicano, se rei- 
vindicase la memoria de nuestro padre. Con ello realizaria usted 
una obra de iusticia, que no necesita el recuerdo de nuestro pa- 
dre, que no necesitamos nosotros, sino que le reclama el pueblo 
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dominicano, consciente de que es su deber no permitir que se 
opaquen y se manchen los nombres de quienes por redimirlos 
del yugo de la esclavitud, dieron todo lo que tenian: su vida, su 
hogar, la tranquilidad y el amor de sus hijos. 

En espera de ser complacidos, quedan de usted, 
Muy atentamente 
Jose Rene Romh hijo 
Alvaro Antonio Roman 
Nancy Roman de Marrero". 

REACCION PUBLICA DE RAMFIS A LA DECLARACION 
DE LOS )IIJOS DE ROMAN FERNANDEZ 

Copia de la siguiente declaracion fue enviada por Ramfis a 
Rodrfguez Demorizi junto con una tarjeta personal que a mano 
decia: "parece que mis declaraciones fueron tan severas que la cen- 
sura no la permitio publicar. !Que lastima!". El siguiente texto no 
fue publicado por los periodicos dominicanos. 

"A PROPOS~O DE UNA CARTA, por Rafael L. lkujillo Hijo 
He leido una carta suscrita por Jose Rene Roman hijo, Alvaro 

Antonio Roman y Nancy Roman de Marrero, en relaa6n a unas 
declaraciones hechas por mi al corresponsal de la revista ELITE, 
Jod  Suarez. 

Mis declaraciones a la prensa internacional son debidas a soli- 
citudes expresas de esos diarios o revistas que las publican en dis- 
tintos paises, y por consiguiente, no se me hace necesario pagar 
espacios en la prensa para que se publiquen mis declaraciones como 
es el caso de ellos. 

No dudo que si a estos senores les inspirara la idea de la de- 
fensa del nombre y de la memoria de su padre, estarian asumien- 
do una actitud digna de encomio, pero me pregunto, jpor que 
despues de cinco anos de silencio salen, tratando de defender, 
atacando a una persona? 



Su relato es inactual e inoportuno. Su carino filial lo es mas 
aun, ya que en el ano 1961 repudiaron de tal manera la actitud de 
su padre que ni siquiera se ocuparon de tratar de visitarle o de 
enterarse de su persona. Su repudio hacia la actitud de su padre es 
bien conocido por algunos primos y tios de estos senores. 

La opinion sobre la moralidad de mi persona, que ellos dicen 
se han formado, debe nacer de preocupaciones profundas que mi 
persona ha hecho despertar dentro de ellos. 

Yo, por el contrario, no puedo hablar de la moralidad de unas 
personas a quienes he ignorado por completo, y quienes no me 
inspiran el mas minimo interes en conocer, porque no son figuras 
resaltantes de la vida nacional dominicana, y mucho menos del 
mundo internacional. 

La evidencia mas viva que tuve del repudio que nacia en el 
seno de la familia de Pupo Roman, la tuve cuando a raiz de los 
acontecimientos, reabf de manos de D. Virgilio Garaa TmpUo una 
carta de la esposa de Rom6n Fernandez, en la cual me notificaba 
su decisidn de iniciar un proceso de divorcio conha su esposo. 

No tome a mal la actitud de la Sra. Mireya Garcia. Fue un grito 
de desesperacion ante tanta vileza. Sin embargo, despues de leer 
su carta, le exprese a d. Virgilio Garaa Trujillo mi opinion de que 
semejante accion no conlievaria a nada beneficioso, y lejos de esto 
podria representar para ella una actitud que al juzgar de muchos 
hubiese sido deplorable, dadas las circunstancias. !Mi "inmorali- 
d a d  liego a ese extremo! 

El valor o la cobardia de una persona solo pueden ser juzgados 
por sus actos y por las circunstancias. No puede hacerse a una per- 
sona valiente o cobarde con simples palabras y menos por quienes 
no han demostrado meritos para hacerlo. 

La actitud de Pupo Roman es harto conocida: !Fue la de un 
traidor! 

Muchas serian las cosas que podria objetivamente sacar a relu- 
cir en este escrito, pero no pretendo asumir una actitud vulgar ante 
la vulgaridad de los senores suscribientes de la carta. Me limitare a 
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decir que la traia6n de Rman Fernandez no fue s61o hacia su jefe 
y hacia la persona a quien todo le debia, sino que se extendio hasta 
los complotados. Es decir, que traiciono inclusive a los conspira- 
dores; asesin6 al Dr. Sanchez Sanlley y a Segundo Imbert, de una 
manera vil, pues fundo su accion en el temor de que estos podrian 
revelar sus planes, que al parecer conodan. Esto es bien conocido 
en el pais y cuando sucedio y me entere, lo comuniqu4 al entonces 
Fkesidente Dr. Joaquin Balaguer. De esto existen muchos testigos. 

Su vacilaa6n en la noche y en los dias posteriores al asesinato 
de mi padre, es mas bien tema para ser analizado por los complo- 
tados. A ellos mas que a mi, corresponde definir si su actuacion fue 
la de un valiente. 

Su vacilacion, que personalmente juzgo como cobardia, cam- 
bi6 radicalmente el curso de los acontecimientos, e hizo fraca- 
sar por completo el plan de los complotados, que de el haber 
actuado con valor, se hubiese llevado a cabo sin ninguna inter- 
ferencia. Sus 6rdenes transmitidas a las Fuerzas Armadas fue- 
ron las de tan pronto apareciera cualquiera de los asesinos, 
ametraiiarlos ipsofacto, orden que al considerar yo capciosa, 
cambie radicalmente. 

TranscUmeron varios dias y continuaba 61 en su cargo de Se- 
cretario de Estado de las Fuerzas Armadas Nacionales; sin embar- 
go continuo sin tomar ninguna accion y sin asumir la responsabili- 
dad de sus compromisos con los asesinos. 

Para comprender el colmo de la felonfa, solamente hay que ver 
el periodico =CARIBE, de aquellos dias, en el cual aparece una foto 
de Roman dandome un afectuoso abrazo de pesame. ;El valiente 
abraza al cobarde y le da el pesame por el asesinato de su padre, a 
quien el, mas que los propios asesinos* asesin6! 

Se extiende la traia6n m& alla de lo politico y llega hasta lo 
familiar, Digo lo familiar, porque fue la causa de que muchos de 
sus allegados cercanos hayan sufrido las penalidades que impone 
el exilio y el vivir lejos de la patria y el suelo que les vio nacer. Esto 
es evidente: SUS tios, los generales Yirgilio y Jose Garcia TmjiUo 



son victimas de este destierro, en nombre de la lealtad y el carino 
que tuvieron para su Jefe y para su tio. 

Es una afrenta para ellos (y esto me consta) que un acto de tal 
naturaleza surgiera en el seno de sus familiares cercanos. Es un 
dolor que permanecera eternamente en sus sentimientos. 

E1 destierro a que se vio sometido ese honorable senor, General 
D. Jose Garcia (padre) y su esposa, fue factor primordial para, des- 
pues del acto de Pupo Roman, acabar con su existencia. El senor D. 
Jose Garcia merece mi mas profunda admiracion y la de aquellas 
personas que cxean en los atributos personales de los hombres. 

El no escribio cartas lamentando la actitud de su yerno. Tam- 
poco hizo declaraciones publicas. No era necesario para conocer 
su indignacion. Sin embargo, se encerro en un mutismo, en un si- 
lencio tan digno, que merece el reconocimiento mas sincero y mas 
grande, como ejemplo vivo de entereza y hombria, hasta de sus 
mas enconados amigos. 

Si puedo afirmar una cosa: de haber ocupado el General D. 
Jose Garcia (padre) la posicibn de Secretario de Estado de las 
Fuerzas Armadas, jamas se hubiera producido una traicion se- 
mejante: ni siquiera una pequena traicion. Igualmente opino de 
sus hijos Jose y Virgilio. !Esta no es la actitud que hace honor a 
un hombre! 

La supuesta reivindicaci6n de Pupo Roman es objetivamente 
imposible. Su felonia se extendio hacia todas las partes envueltas. 

Una narracion con fines psicologicos que lleva consigo la 
sola finalidad de crear lastima, no puede quitar el peso y la res- 
ponsabilidad historica que cae irremediablemente desde todos 
los hngulos, desde todas las ideologias y desde todo punto de 
moralidad. 

Dicen los suscribientes "cosidos ambos parpados, mutilado, 
quebradas las costillas a fuerza de golpes inhumanos, mantenido 
de pie a fin de que no pudiese conciliar el sueno, como su integri- 
dad no pudo ser vencida se abrio sobre su cuerpo ya casi exanime 
el fuego de la ametralladora, seiiandolo de heridas mortales". 
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Pareceria esta narraci6n la de una pelicula de misterio. Puedo 
asegurarles a los senores sdb ien t e s  que ni hubo costillas que- 
bradas, ni hubo mutilacion, ni sus parpados estaban cosidos. Pue- 
den tener para su tranquilidad esta seguridad si es que sus pala- 
bras no son simple propaganda especulativa. 

Sin embargo, voy a darles una satisfaccion, que es la unica ac- 
titud que tiene algun valor moral y que podria tener algun merito 
por muy pequeno que este pueda ser. Pupo Roman salio huyendo 
con el proposito de que se le aplicara la ley de fugas. Sabia que no 
escaparia con vida, por tanto se puede decir que se conviru6 en un 
suicida. (No se como puede huir un hombre con los parpados y las 
costillas en el estado descrito por ellos). 

Hablan los senores suscribientes de libertades, de lucha por 
redimir al pueblo del yugo y del despotismo. Fueron los senores 
suscribientes hechura del despotismo; fueron y gozaron de prerro- 
gativas y beneficios del despotismo, y ahora, en una actitud que 
lejos de causar indignacion causa risa, quieren negar sus relacio- 
nes y sus privilegios durante el despotismo, como quieren hacer 
un heroe de un traidor. 

He leido la carta de los senores Roman con mis dos hijos mayo- 
res. Para la psicologia de ellos, este tipo de personas son bastante 
diffciles de comprender, pero en el aspecto de desatencion y aban- 
dono a mi familia, ha sido motivo gracioso para ellos. Lo demas, 
les resulta un melodrama extravagante. 

Se hace un relato de mi vida "disoluta, corrompido y corruptor 
que tantos hogares dominicanos deshonro por la fuerza". El prot* 
tipo de un don Juan Tenorio muy original, se hace de mi persona. 
Si cualquiera dama dominicana corrobora con lo expuesto por es- 
tos senores aceptaria gustoso tal responsabilidad. 

Correspondo a la dama que suscribe la carta con un consejo en 
vez de una falta de caballerosidad. Un pensamiento dice "que un 
caballero deja de ser caballero cuando una dama deja de ser una 
dama". Sin embargo, no va a ser esta mi actitud: como es ella la 
unica dama que suscribe el articulo, deseo hacerle hincapie en el 



hecho de que al acusarme eiia de deshonrar hogares dominicanos 
por la fuerza, da' ocasion para que cualquier persona inmoral ex- 
plote esto en su contra, considerandola a ella una de esas "victi- 
mas". Senora, recuerde un pensamiento que existe y que debe te- 
ner muy en cuenta, "la crueldad humana es mayor que la bondad 
divina". 

Quiza quieran extender estos actos cometidos por mi, a am- 
bitos mas amplios, mas internacionales. Podia incluso pregun- 
tarse a Mis. Kirn Novack, Mis. Debra Paget y Mis. Joan Collins, 
ejemplos internacionales de belleza, y damas por educacion y 
conviccion si ellas compartirian la opinidn de los senores suscri- 
bientes. 

'LOS desvios psicologicos, (innovacion tecnica que jamas habia 
oido) si los sufrio Pupo Roman. El senor que jamas crey6 en Dios, 
pidio el capellan de la aviacion para confesar y comulgar. Se acce- 
di6 gustosamente a ello. Un recado recibi de su parte (el capellh 
cumpliendo con su deber pastoral me transmitio el mensaje): esta- 
ba completamente arrepentido por todo el dano que le habia he- 
cho a la Republica Dominicana, pero que habia tenido una revela- 
ci6n y se le habia aparecido un corazon muy grande con dos ojos y 
le habia dicho "Estas perdonado". 

Si estos senores buscan fines altruistas, si no desean ingre- 
sar a un instituto de reeducacion, si desean ofrecerle a todos los 
complotados, difuntos y familiares cercanos, si desean asumir 
una actitud digna, ofreciendo a todos los ofendidos y difuntos 
desde 1961 a 1965, debieran aplicarse a ellos mismos los conse- 
jos desafortunados que me dan de: "callar". !Es el unico y mejor 
tributo que pueden ofrecerle a todos, mas que a nadie a los trai- 
dores! 

"Pretender que calle yo, seria privar al pueblo dominicano de 
su propia historia, de sus derechos de conocer hechos que deben 
conocef. 

Termino con esas frases nobles de Jesus: "'Perdonales, Padre 
mio, que no saben lo que hacenr'. 



CARTA DE OCTAVIO VTAWW) BALCACEL 
Balcacel era un ex oficial de la Fuerza Aerea, amigo de Ram- 

fis Trujillo. La carta probablemente esta dirigida a Cesar Baez, 
otro ex oficial de la ~uerza  Aerea y tambien exiliado. Segun Ch- 
sar Augusto Saillant, taquigrafo de Ramfis ("El Caribe", 20 de 
julio de 1962), los prisioneros de la expedicion de julio de 1959 
eran primero interrogados por Ramfis al llegar a San Isidro, "des- 
pues los entregaba a los perros de presa -Abbes, Baez y Balcar- 
cel- quienes desaparecian con ellos rumbo a las tenebrosos in- 
fiernos de La Cuarenta y El Nueve". La carta, escrita a mano, es 
probable que fuera entregada, en Madrid donde vivia, por C6- 
sar Baez a Ramfis Tnija0 y este le entrego una fotocopia a Ro- 
driguez Demorizi. 

"Miami, a. 
Mayo 6,1966. 
Querido Hermano: 
Cesar, estoy dando contesta a tu atenta de fecha 24 del pasado 

abril, cuando la recibi ya te habia emito con fecha 28. 
Yo estoy bien, con "J", gracias al Diablo. Me va a costar pren- 

derle un velon a San Pipo a ver si se acuerda de mi. Como te dije, 
me mude: la verguenza se fue al carajo y vivo en mi guarida (en un 
patio) como todo un hijo de puta. 

Tus cartas me recuerdan a Felipa y Macario, pues no me con- 
testas nada de lo que te hablo. Como a mf ya se me olvido lo que es 
un jumo, dime si los totos y el vino ponen asi. 

Te voy a pedu un favor, pero que no lo eches en saco roto: man- 
dame una copia de la carta (escrito) del General, titulado "A Pro- 
posito de una Carta".' Esta de pelicula; si puedes, me lo felicita 
(sic) en mi nombre. Dile al General que parece que el olvido relatar 
algunos hechos que retratan la baja estatura moral de ese TRAIDOR, 
tales como que: 

'Ya publicada en este volumen. 



Es un acto de vileza y poco escrupulo, y para hundir con 61 a su 
propia esposa (la madre de los sufridos suscribientes), Pupo decla- 
ro que Dona Mireya le habia dicho que ella tenia escondido a Luis 
Amiama en la Nunciatura. Ademas que Pupo declaro, y ello fue 
comprobado, que 41 orden6 la captura y muerte inmediata de Luis 
Amiama, para lo que ordeno al ex-Sgto. Apodado "Goyito", que 
trabajaba en su finca, cavar una fosa comun para enterrarlo, fosa 
que se cavo y permaneci6 lista. Cono, ya esta bueno de malditos 
recuerdos. No dejes de mandarme la copia. 

Cesar, si no saco pronto mi familia de ese infierno me voy a 
volver loco. Ayudame con algo si puedes. 

Siempre veo al ex-Coronel Cessen (el hungaro o croata);' me 
encarga que te salude con afectos. 

La bendician a mis sobrinos. 
Adios, ripito corto. 
Abrazos 
Tavito Balcacei". 

CARTA DE FERNANDO A ("TuNTIn) SANCHEZ OTERO 
A RAMFIS, SOBRE "PUPO" RoMAN 

El 21 de abril de 1966 con membrete "Cortijo La Altagracia, 
Bobadilla, Malaga, Espana", Fernando A. ('Tmti) Sanchez O. es- 
cribio a Ramfis: 

"Una vez mas y antes que nada mis felicitaciones por la carta 
escrita a los pupitosall No se podia contestar mas mejor. Alguien, 
no se quienf me envi6 del pais El Caribe que contenia la carta firma- 
da por los hermanos. Despues que la habia leido y sin querer me 
vinieron a la mente muchisimos recuerdos. Mi conversaci6n con el 
mas chiquito, la detencion del teniente y un breve intemgatorio 

'Vinculado a la Legih Extranjera de IhijiUo. 
"Los hijos de "Pupo" Roman. 
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hechole por m' como J. B. M. E. N.,' antes de enviarlo a la AMD," para 
los fines compondientes. Tambien recorde lo del divorcio. Re- 
cuerdo con exactitud al pequeno referirse al padre como un mons- 
truo y manifestar un odio indeleble para toda la vida. Tambien me 
recuerdo el tte." decirme, que no podria perdonar a su padre por 
el dano que le habia hecho a el y a su familia. Conste que se le trato 
bien y que no fue extorsionado en ningIm sentido. Dias despues 
me lo devolvio usted con BillyIV y a las 400 de la tarde ilegu6 a mi 
despacho. Fue enviado a su casa y estuvo conversando conmigo y 
esta vez fue mas explicito refirihdose a la conducta del padre y de 
c6mo la repudiaba. Conste de nuevo que le converse sin maltratar- 
lo. En fin asi son las cosas en nuestro pais. Recuerdo el telegrama 
de Horacio Frias con relacion a Papito Sanchez Sanlley y el ex mayor 
Imbert. Fue mi sorpresa tan grande que saii a verlo y usted me orde- 
n& que investigara de inmediato; ordene a Frias que fuese a verme y 
cuando le indague sobre el telegrama que el como jefe de La Victoria 
me habia enviado, me dijo que eso era asunto del secV de la perra. 
Informandosele a usted y usted al presidente Balaguer 

Mas cosas nos espera ver. Que vengan. Lo cierto es que la ver- 
dad siempre d e  a la luz publica. Como la memoria es traicionera, 
voy a escribir tantas de las muchas cosas que se sobre personas de 
dos caras, no quiero que se me olviden. Ademas es una necesidad. 

Hoy tambien le escribi a Victorvl y le daba datos sobre ultimas 
operaciones relacionadas con los encargos suyos.. . (Luego siguen 
asuntos sobre compras de caballos y ganado.) 

... Del pais se muy poco, &lo lo de la prensa espaiiola y las 
cartas que me iiegan. En fin las cosas y segun las pintan han teni- 
do poca mejoria. Es el cuento de nunca acabar. Veremos. 

'Jefe de Estado Mayor del Ewto Nacional. 
"viacion Militar Dominicana. 
Teniente. 
N V i m  Carda Kushner, hip de Virgiiio Carcia Tnijillo. 
'Pupa Romaui. 
"Victor Sud. 



Creo que mama quiere venir. No se acaba de decidir. Que mujer. 
Bueno chief, no le robo mas tiempo y debo salir por esos cami- 

nos de Dios para ver si puedo hacer un contrato de siembra de 
cepas blancas para fines de exportaci6n para este pr6ximo invier- 
no, eso es si llegamos con vida para esa fecha. 

Reciba mi afecto invariable, 
Feniando A. Sanchez O." (firmado a mano) 

OPINION DE HORACIO FR~AS, 
EX JEFE DEL PENAL DE LA VICTORIA, SOBRE "PUPO" R O M ~  

Carta mecanografiada a Ramfis, sin fecha 
"Muy sr. d o  y distinguido jeneral. 
esta corta lineas para saludarlo con todo respeto. 
Senor en asprovecho de mi amista asi a ustes, mes permito 

mandarle abjuto de esta una carta que me mando mi espoza de 
Santo Domingo. Ya que elia d i o  para alia el dia 28 de marzo de 
este ano. 

Yo considero para ponerme acer esplicaciones los mejor es 
mandarles la carta y asi uste la ve. Y ce entera de todos sus por- 
menoms, 

Y cuanto alos que astana amis de preocupece que yo soy su 
amigo y no hay cuidado. 

Depues que uste alla leeido dicha carta le ruego deborvemela 
Los hijos del jeneral Roman parece que cean hoMdado que su 

padre, puede ser la clace de heroes: que ello quieran pero lo sierto 
es que el lo que si fues; fues un traidor, 

Sin Mas, Estoy a su Ordenes. Horacio Frias 
Antonio Toledano 28, lro. C, Madrid 2, Espana". 
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Las negociaciones politicas 
de Ramfis Tyillo 

con los norteamericanos, 
junio-noviembre de 1961 

ANTECEDENTES 
Tan pronto desaparecio el tirano, el gobierno norteamericano 

comenzo a pmionar y a negociar para la busqueda de un gobier- 
no dominicano de transicion que evitara los excesos de la famiiia 
Tmjiilo, redujese su protagonismo, asi como las violaciones a los 
derechos humanos, al tiempo que impidiera una "segunda Cuba" 
a traves del control comunista. Recuerdese que Trujillo murio ape- 
nas seis semanas despues del fracaso de bahia de Cochinos o pla- 
ya Gir6n. 

Los americanos negociaron con Balaguer y Ramfis y este ulti- 
mo utilizo como intermediario a Charles MacLaughlin, quien ha- 
bia sido oficial de los infantes de marina en Santo Domingo de 
1916 a 1924 y cuya hija anos despues casaria con Hector Bienveni- 
do ("Negro") Tmjiiio MoIina. Luis Mercado, el consul dominicano 
en Nueva York, asi como Marco Gomez, amigo de Ramfis, y Eduar- 
do A. ("Dudu") Morales, consul dominicano en New Orleans, tam- 
bidn participaron en la negociacion. A nombre de la reci6n surgida 
oposici6n, la Uni6n Civica Nacional, el PRD y el 14 de Junio, nego- 
ciaron sus principales lideres, muchos de los cuales hasta viajaron 
a Washington. Ramfis, a traves de Porfirio Rubirosa, trato de acer- 
carse directamente a los Kennedy. 

Por el lado norteamericano negoci6 brevemente en junio el c6n- 
su1 Henry Dearborn y luego su sustituto John Calvin Hill, asi como 
varios enviados especiales diplomaticos: Robert Murphy y George 



McGhee. Aunque John Bartlow Martin no negocio, si estuvo en el 
pais y envio a Kennedy un importante infonne cuyas recomenda- 
ciones aceptd el presidente. Tambien jugaron un importante papel 
los agregados militares Manuel Chavez y Edwin Simmons, al igual 
que el embajador norteamericano ante la oEA Delesseps Morrison. 

Los norteamericanos querian que Balaguer se quedara en el 
poder con el apoyo de Ramfis, pero a base de que salieran del pais 
los hermanos Hector y Arismendy ('Tetan") Tmjiiio Molina, a .  tiem- 
po que los ingenios azucareros y otros bienes de la familia pasasen 
a una fundacion para beneficio del pueblo dominicano. 

La capacidad norteamericana de presionar la daba no solo la 
flota y su presencia cerca de las costas dominicanas, sino tambien 
su enorme influencia sobre la Organizacion de Estados America- 
nos (OEA), organismo que habia impuesto sanciones economicas al 
pais y que abarcaban el acceso a la cuota azucarera norteamericana. 

Finalmente McGhee negocib con Ramfis un acuerdo en base a1 
cual, se@ un cronograma, el gobierno dominicano tomaria una 
serie de medidas en fechas especificas despues de las cuales las 
sanciones serfan levantadas por la OEA. 

La oposiaon dominicana, por su lado, insistia en la salida tan- 
to de Balaguer como de todos los TmjiUo, incluyendo a Ramfis, y 
organizo mitines por todo el pais exigiendo el mantenimiento de 
las sanciones! 

MEMORANDUM DE R A ~ S  &CO DE BALAGUER 
Hacia Mes de julio de 1%1 Charles Maclaughh, en compania 

de Marco Gomez, se traslado a Washington y alli vieron a M q h y  a 
Delesseps Morrison, asi como a funcionarios de1 Departamento 
de Estado. Enfatizaron la necesidad del pronto levantamiento de 

'Para una desuipci6n completa de estas negociaciones ver los libnx de Berwdo 
Vega Las Estados Unidos y Ttujillo. Los dhs finales. 1960-61 ipbginas 665-734) y knnedy y 
los Trvjillo (paginas o3-391). 



las sanciones. Los norteamericanos, por su lado, insistieron en la 
necesidad de la salida de Petan Trujillo. No lo hicieron en el caso 
de su hermano Negro, ya que estaba casado con la hija de Ma- 
claughlin. 

MacLaughlin en esas reuniones de julio entreg6 a los norte- 
americanos un rnemorandwn de Ramfis. Ya es conocido, pues Ber- 
nardo Vega lo publico en Kennedy y los Trujillo (paginas 124-129). 
Vega localizo una version traducida al ingles del mismo y la 
retradujo al espanol. &te documento fue lefdo por John F. Kenne 
dy en su casa de veraneo de Hyannis Port. Lo sobresaliente del 
texto original en espanol y que Ramfis en- a Rodriguez De- 
morizi en 1966, son sus comentarios a mano, en el margen izquier- 
do: "ojo; muy cierto; genera1 Fausto Caamano; Diaz Ord6nez; Or- 
d6nez; ;politiqueo, politiqueo!"; asi como las partes que subrayo a 
mano el p p i o  Ramfis, pero sobre todo su largo comentario a mano 
al final del documento y que obviamente redacto en 1966 para ex- 
plicar al historiador por que habia planteado esos puntos de vista 
en el segundo semestre de 1961. Ese comentario dice asi: 

"Este memor6ndum lo escribi yo cuando comenzaron los 
contactos con el Departamento de Estado de Estados Unidos. 
Como verast hay un fondo psicologico y politico que deseo ex- 
plotar a fin de quitarnos la sopa que nos ahoeaba del cuello (san- 
ciones) como tu bien decias 'el chorro de petroleo es mas impor- 
tante que el chorro de azucar' lance el anzuelo de darles partici- 
pacion en los ingenios. Luego culmino con la oferta de donarlos 
al Estado dominicano debido a que su deseo era administrarlos a 
traves de la ORA. Desde entonces ya empezaba la intencion de 
hacer de nosotros conejiiios de Indio. Aunque muchas cosas eran 
ciertas en aauel momento hay otras que Uevandome del texto de 
U.S.A. (United States Army) sobre 'guerra psicologica' dice: no 
siempre la verdad es suficiente, trate de empezar usando esta 
doctrina con ellos. 

'Se Mere a Rodrlguez Demorizi. 



A mi por el contrario nunca me ha simpatizado la mentira y tu 
lo sabes bien. Ante ese pulpo no hay otro remedio que no sea apli- 
carles sus maximas ensenanzas, sino que le pregunten a Francis 
Caamafio" . 

El memorhdum de julio de 1961, con los subrayados y co- 
mentarios al margen de Ramfis, dice asi: 

Primera parte 
La situacion en la Republica Dominicana se agrava cada dia 

mas por el hecho del Presidente Balaguer estar cediendo a una 
democratizaci6n drastica del pais, cuando ha debido ser paulati- 
na, ya que el pueblo dominicano en realidad no ha conocido a 
traves de su historia ese sistema, y cuantas veces ha habido un 
gobierno democratico, ha tenido que ser reemplazado por un go- 
bierno fuerte, debido a la incontrolable situacion de desorden a 
que se llega. 

Es indudable que el doctor Balaguer es una persona capacita- 
da, de nobles sentimientos, pero extremadamente idealista, que 
dirige sus actuaciones no enfrentandose a la realidad sino pensan- 
do en como sera juzgado por la historia. El presidente Balaater 
dirige mas sus actuaciones hacia la opinion publica. -u, no de la 
masa dominicana, sino de la elite social dominicana (subrayado a 
mano); esta indudablemente esta preparada para un sistema de- 
m d t i m ,  no asi las masas po-, que repmentan h mayor fuer- 
za civil de la Republica y que lo que desean es mejuramiento social, 
importandoseles muy poco el sistema de gobierno que exista. 

Viene a presentarse el vmblema de las Fuerzas Armadas, que 
estan acostumbradas a ser plenamente respetadas y que han veni- 
do recibiendo informes de incidentes que han ocurrido en diver- 
sas partes del vais v aue al traXlSCUrXil el tiempo habran de ser mas 
numerosos Y acamar veores consecuencias. 

Las Fuerzas Armadas dominicanas estan constituidas. en su 
mavoria, m r  hombres aue mvienen de los a m p s  de la Rev6blica 
ydelossedoresdela humilde. incluyendo la mayoria de 
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la oficialidad. Solo un 20% de la oficialidad de las Fuerzas Arma- 
das esta constituido por oficiales de academia. el 80% restante lo 
esta por oficiales de una vreparaci6n intelectual muv modesta, a 
los cuales se les hace dificil comprender ciertas necesidades de evo- 
lucion democratica del pais y que considera que las libertades con- 
cedidas son debilidades del eobiemo. Con esto se crea una situa- 
cion que puede dividir las Fuerzas Armadas de tal manera que 
lleme a ser pjudicial en todo sentido vara el vais (subrayado a 
mano). Esa es la razon mas poderosa de que se haya abierto de 
nuevo la Academia Militar. 

El doctor Balaguer, por ser un hombre eminentemente civilista 
y en muchos sentidos, poco practico. no comprende esta realidad 
aue muchas veces le es p-tada por oficiales.de alta 9saduacion 
(subrayado a mano). En estas circunstancias existen, pues, dos po- 
sibilidades: 

lro. Que se precipite una caida radical del actual gobierno, con 
derramamiento de sangre; 

2do. Oue sea d s  moderada la democratizacion del pais, apla- 
zandose las elecciones hasta mavo de 1963 o haciendo re- 
nunciar al  residente (subrayado a mano). 

La oposicion, envalentonada, hace cada dia mayores exigen- 
cias al Presidente, lo que indudablemente es visto con cierto resen- 
timiento por las Fuerzas Armadas, leales al regimen durante 31 
anos, ya que las responsabilidades se hacen recaer en muchos ca- 
sos directamente sobre sus miembros. Esto m a  una circunstancia 
que indudablemente preocupa, pues los altos jefes militares no sa- 
ben hasta que punto pueda esto repercutir, individualmente, en 
los miembros de las Fuerzas Armadas. 

En los circulos iovenes de la oficialidad de alta graduaci6n se 
comentb, desde los primeros &as de junio vasado, la necesidad de 
crear una lunta CiviceMilitar -para encauzar el pais por las vias mas 
convenientes uara su pradual democratizaa6n. Este plan fue A- 
zado m r  el general h i i l lo  hiio, quien considero que el presidente 



Balaeuer era la persona capaatada v con la experiencia necesaria 
para ilevar a cabo esta tarea (subrayado a mano. En el margen iz- 
quierdo, a mano, "ojo. jMuy cierto!"). Sin embargo, con los disturbios 
ocurridos y el proceder del presidente, han vuelto a surgir por parte 
de la oficialidad joven los comentarios e jnsitiuaciones de creacion de 
esa junta civicmnilitar, pues se considera que la oposicion lo que per- 
sigue es el democamiento del regimen del Dr. Baiaguer para crearse 
una Junta de Coaiicion, lo cual no aceptarian jamas las Fuerzas Ama- 
das. El general Trujillo hijo tendria conocimiento de todo el asunto, 
pues la oficialidad pven le es leal y le consultaria cualquier accion a 
-;el, peTsonalmente, no queda participar en una junta semejan- 
te, por las promesas que le hiciera el Dr. Balaguer, pem Pao & 
puesto a servir como mediador y consejero de esa oficialidad. 

Tambien se comenta la posibilidad de redirle la renuncia al vresi- 
dente Balaguer, esco&xuio como Secretar0 de Estado de las Fuerzas 
Armadas a un oficiai e d o  desde hace muchos anos. como medio 
de unidad (subrayado a mano. A mano, en el margen izquierdo: "ge- 
neral Fausto Caamano"). La otra posibilidad, sin embargo, tiene mas 
acceso en la mente de los oficiales, debido a que por ser un gobierno 
completamente nuevo podria pedir su reconocimiento a los demas 
gobiernos con mayo= probabilidades de exito y con mas facilidad. 

Se esta en la completa semiridad de que los miembros civiles 
de la junta tendrian que ser versonas prominentes, vinculadas vor 
nexos familiares con algunos oficiales superiores de las Fuerzas 
Armadas (no de la familia Trujiilo). (Subrayado a mano.) 

Segunda paxte 
Los Estados Unidos no podrian enviar tropas a la Re~uiblica Do- 

minicana sin primero combatir contra las Fuerzas Armadas Y las 
clasescam peshas v obreras, aue remdiarian una accion de esta map- 
nitud, (en el margen, a mano, "ojo) y seria catastrofico tener que dar 
muerte a tantos hombres en una accion que seria condenada por el 
mundo entero (subrayado a mano). Pero se entiende que las Fuer- 
zas Armadas, en el caso de tener que tomar la accion a que nos 
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referimos anteriormente, aceptarian inmediatamente una misi6n mi- 
litar norteamericana tan pronto sea reconocido el gobierno, lo cual 
deberia hacerse rdpidamente para evitar algunos excesos de autori- 
dad y como garantla contra el wmunismo tan infiltrado ya, espe 
cialmente en la zona norte de la isla, donde en muchos casos se sin- 
tonizan las estaciones cubanas, con su intensa propaganda comu- 
nista, mas facilmente que las exnisoras de radio nacionales. 

Se sabe de fuente segura: 
- que el doctor Viriato Fiallo desea un gobierno provisional; 
- que el Movimiento "14 de Junio" encierra en su directiva 

elementos de extrema izquierda, tales como el senor Tavarez 
Justo, ingeniero German hijo,' Rafael Faxas Canto y doctor 
J. A. Fernandez Caminero; 

- queaunqueentmsus miembros existen muchos que no son de 
extrema izquierda, sino mas bien de cenim o de derecha, esto6 
desconocen tales tendencias por parte de sus dirigentes; 

- que el Movimiento Popular Dominicano y el "14 de Junio" 
tienen un entendido en el fondo; 

- que el Frente Nacional Revolucionario, que acaba de consti- 
tuirse en partido, se les unira, en pro de una revoluci6n tipo 
Fidel Castro en Cuba. Esto, indudablemente, no podria ser 
una cosa inmediata sino que necesitarian mucho tiempo para 
lograrlo; soiamente se han querido se?ialar las intenciones; 

- se tiene infonnes de que el Movimiento Popular Dominica- 
no traer6 pr6ximamente al pais alrededor de 100 miembros 
de su agrupaci6n, procedentes de Nueva York y Puerto Rico, 
(evitando el traer ninguno de Cuba para no provocar la irra- 
diacion de su partido de la Republica) y abrira locales en 
distintas poblaciones importantes del pais; 

- que miembros del Partido Cocialista Popular Dominicano 
vendran infiltrados como miembros del Partido Popular ih 
minicano. 



Si bien es cierto que la Policia Nacional cometio algunos exce- 
sos de autoridad en los disturbios recientes, no es menos cierto 
que los grupos de1 partido "14 de Junio" y de la Union Civica Na- 
cional, tambih se excedieron en el ejercicio de los derechos ciuda- 
danos que les correspondian. Los excesos de la Policia Nacional 
pueden ser atfibuidos a falta de experiencia por no haber actuado 
antes en circunstancias similares, y ya se esta pensando, por 
mendacion de una persona, en traer instructores especiales de Chile 
para entrenarla debidamente, asi como tambien instructores espa- 
noles, lo cual se esta gestionando para la agencia Central de Mor- 
macion. Pero, mientras ocurran disturbios y hasta que la Policia 
tenga el debido entrenamiento, estas actuaciones no podran ser 
controladas en otra forma, pues es bien sabido aue la finaiidad de 
esos disturbios es, al fin v al cabo, cometer un asalto a al~lltna forta- 
leza militar para derrocar el aobiernb por la fuerza (subrayado a 
mano). 

Solo mediante el establecimiento de una Junta Civico-Militar 
existiria, por otro lado, la posibilidad de que algunos miembros de 
la familia Tmjillo abandonasen el territorio de la Rebl ica  por 
al@ tiempo, ya que esta seria la unica garantia en la cual se po- 
dria pensar que ellos creerian. (Los miembros de la familia Tmjillo 
saben que en muchos casos sus vidas corren peligro, no colectivo 
sino individualmente, pero esto no les molesta mucho). 

La o~inion general sobre el senor Luis Mercado como iefe del 
Partido Dominicano es favorable en ciertos sedores y desfavora- 
ble en otros; pero entre los miembros de1 Partido Dominicano es 
bien comentada (subrayado a mano). Los candidatos del Partido 
Dominicano no se sabe aun quienes seran, pero podrian pensarse 
que lo fuesen personas que hayan ocupado altos cargos fuera del 
pais, buscando su prestigio internacional. (Subrayado a mano. A 
mano, a la izquierda: "Diaz Ordonez".) 

Se comenta que los miembros del Partido Dominicano que aban- 
donan sus filas para afiliarse a partidos de la oposicion son destitui- 
dos de sus cargos. que acaso la opocia6n dejaria miembros del 
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Partido Dominicano en sus cargos, de ganar unas elecciones, en 
un pais en que todos los cargos, por no haber sistema, son cargos 
politicos? 

No se han registrado casos de defeccion de miembros de las 
Fuenas Armadas. La lealtad de la Policia Nacional v de las Fuer- 
zas Armadas hacia el honorable !Mor Presidente de la Republica 
se debe unicamente al  ene eral Truiiiio hi@, aumentandose cada 
dia la inconfonnidad de los mismos hasta lo aue tildan de irres- 
ponsables actuaciones del presidente de la Remiblica. El general 
Tmiiiio hgo muestra escepticismo en cuanto o hasta cuando Dodra 
mantenerse esta situacion, con tal actuacion de no resvaldo del 
Presidente Balamer a las Fuerzas Armadas en ciertos casos en aue 
estas tienen aue actuar vara mantener el orden publico y viensa 
aue en cual~uier momento vuede llegar el caso de aue los milita- 
res se ne~asen a mantener el orden vara un gobierno aue - no los 
respalda. Piensa i lrnente el eeneral Trujiilo hijo que de ocurrir 
la necesidad, cpe aparentemente ha vuelto a s u r e  en la mente de 
los oficiales jovenes, de creacion de una Junta Civico-Militar, seria 
indispensable el reconocimiento inmediato de Estados Unidos 
evitar que estos, m r  necesidad, se vean inclinados a tener aue aceu- 
tar condiciones de arredo con ~artidos de izauierda. vara asea-  
rar su futuro. Se debe comprender los izauierdistas (subraya- 
do a mano) con tal de lograr sus propositos, se arreglan "hasta con 
el diablo mismo". 

Cabe anadir que las Fuerzas Armadas, la gran mayoria de a- 
yos miembros estuvo tan comprometida personalmente con el re- 
gimen del desaparecido lider, el Generatisirno Trujilio, estarian in- 
clinadas. no loerando el a-poyo moral necesario, a entenderselas 
c-&de izquierda con el fin de poder sobrevivir 
(subrayado a mano). A esto hay que agregar el hecho de que los 
oficiales y miembros de las Fuerzas Armadas, aunque en ocasio- 
nes pueda haber entre ellos cualquier diferencia en la superficie, 
siempre son unidos en el fondo y consideran unidas su suerte a la 
de aquellos oficiales viejos, activos o retirados. 
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Es bueno exulicar en este memorandum aue se esta haciendo 
una reonzanizacion total de los cuadros militares, con el fin de ir 
bbiiando todos los oficiales vinos v dar mayor oportunidad a ofi- 
ciales iovenes. 

Para terminar, se desea aclarar que el e e n d  Tni-uIIo hijo no 
aceutaria de nineuna manera el formar parte de una iunta de este 
tim, oor considerarlo contrauroducente, tanto para eI como mra 
la iunta. ya que los enemi~os maerian en su nptaci6n y esto 41 lo 
gonsideraria lamentable para el reconocimiento, por parte de los 
demas -paises americanos, de la Tunta Civico-Militar mas mr de- 

putaa6n personal, pues su reputacion nacional es alta y xeconoci- 
da oor la inmensa mavoria del pueblo dominicano. y siente que el 
siempre ha actuado con prudencia, decencia Y caballerosidad (su- 
brayado a mano). 

. El general Trujilio hijo tampoco abandonaria el pais hasta tan- 
to la situacidn no este claramente definida y se hayan aceptado los 
t6rminos de la mision militar norteamericana como garantfa con- 
tra la influencia comunista que se aeceria rapidamente en el pafs. 
(En el margen izquierdo, a mano: "iPolitiqueo!") 

El general 'Ifujdlo hijo jamas abandonaria el pais definitiva- 
mente. Solo se hace mencion de esta posibilidad refiriendose a po- 
sibles viajes que realizaria por motivos personales, manteniendo 
su domicilio permanente en el pais, mientras no exista un gobier- 
no comunista. 

Tercera parte: influencia economica de los Tmjillo 
en la Rep6blica Dominicana 

Siempre ha sido muy criticado el hecho de que el Generalisirno 
Trujillo, siendo lider de la Rebl ica  Dominicana, fuera un hom- 
bre millonario. Si analizamos la situacion econ6mica de la Rep~- 
blica Dominicana en 1930, nos damos cuenta de que el no se apro- 
vecho de un pais rico, como lo hicieron Fdgencio Batista y Perez 
JimQiez, para enriquecerse, sino que por el contrario hizo al pais 
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rico y 61 se enriquecio tambien con su pais. Ambos son, pues, dos 
temas muy diferentes. 

En el pais, indudablemente, existen muchas propiedades, es- 
pecialmente propiedades rurales, que pertenecen a algunos miem- 
bros de la familia Tmjillo, que son igualmente accionistas de mu- 
chas industrias importantes. P e q  tomemos como ejemplo el do- 
minio azucarero, que se les atribuye, del pis. Los ingenios Caei, 
Angelina, y Cristobal Colon pertenecen a la familia Vicini; el inge- 
nio La Romana es extranjero; los ingenios Catarey, Esperanza, 
Amistad y Montellano son propiedad de la Azucarera del Norte, 
empresa con un capital social de 25,000,000 de pesos, de los cuales 
los miembros de la familia Trujiilo poseen la suma minima de poco 
mas de $1,900,000. Luego, la Sucesion Trujiilo es duena de la Azu- 
carera Haina, que posee 7 ingenios. 

En el caso de la industria del trigo en la Republica Dominica- 
na, se puede afinnar que algunos miembros de la familia Tnijiilo 
son accionistas de la misma; sin embargo, existen 140 accionistas, 
entre ellos muchos que son personas de modestas entradas. 

Hay 4 industrias de cacao en la Repdblica Dominicana. Miem- 
bros de la familia Tm-iillo son accionistas s61o de una, donde hav 
mas de 300 accionistas. 

AJgmns miembros de la familia TruiiUo son iguaimente accio- 
nistas de la Fabrica de Pinturas Dominicana. la Industria Nacional 
del Papel y a Industria Dominico-Suiza, i d  que un sinniimero 
de accionistas mas (subrayado a mano). Lo mismo sucede con la 
Fabrica Dominicana de Cemento, la Compania An6nima Tabaca- 
lera y la Sociedad Industrial Dominicana. 

El poder economico atribufdosle no es mas que un poder eco- 
nomico favorable de miembro del Partido Dominicano; pero si se 
hace una justa comparacidn entre las inversiones extranjeras en el 
pais, por un lado; las de los que no son miembros de la familia 
Truflo, por el otra lado; y las de los miembros de la familia 'iiuji- 
ilo, por otro, resultara claro que &tos poseen una inversion en 
mucho inferior a la de los demas. 



En lo que res- al asunto azucarero, la Sucesi6n Tmiillo ti* 
ne mucho interes en acercar inversionistas extraniems. especial- 
mente de los Estados Unidos. con el fin de *e la Republica se 
beneficie con cuotas adicionales (subrayado a mano), Tambien es- 
Un haciendo esfuerw por interesar a inversionistas japoneses, que 
ya han hecho sus o S, y, probablemente, a europeos. (A mano, 
en el margen izquierdo: "iPolitiqueo!".) 

El patrimonio que se atribuye a la familia Tmjillo, que es algo 
fantastico, es, pues, excesivamente superior a su verdadero patri- 
monio. 

Es bueno significar que no se debe hablar de 'familia Tmjillo', 
sino de 'algunos miembros de la familia Tmjillo', pues la inmensa 
mayoria de elios viven de empleos modestamente remunerados. 

Ademas, a las donaciones hechas ultimamente -por los h i i i  del 
Generalisirno Tm-ao. habria cpe a m a r  60,000 tareas de tierra 
que donaron recientemente al Estado Dominicano para ser m p r -  
tidas entre camwsinos pobres (subrayado a mano)". 

MEMORANDUM DE CHARLES MACLAUGHLIN SOBRE 
SU REUNION CON ROBERT MURPHY, EL 7 DE AGOSTO DE 1961 

En su obra Kennedy y los 'ILujillo (paginas 123-130), Bernardo 
Vega cita los memorandums internos del gobierno norteamerica- 
no sobre la d 6 n  del suegro de "Negro" Tmjillo con Murphy en 
julio, pero no tuvo acceso al reporte de Qte a Ramfis sobre esa 
reuni6n y que este ultimo entregaria en 1946 a Rodriguez Demori- 
zi. Sobre la reuni6n de julio, donde se entreg6 el antes citado me- 
morandum de Ramfis, sabemos lo que paso por los memor6ndums 
del Departamento de Estado que evidencian que Murphy presio- 
n6 por la salida de "Petdn", mas no de "Negro" por ser suegro de 
MacLaughlin. Aili se sugin6 que MacLaughlin a su regreso man- 
tuviera contactos con el d e n  llegado consul Hill. En efecto, Mar- 
co G6mez, quien habia acompanado a MacLaughlin, regreso al 
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pais el 30 de julio y se reunio con el consul. Era la primera vez que 
este tenia contacto con una persona cercana a Ramfis, con quien el 
propio Hill se reunio ese mismo dia. Al dia siguiente J3ll tambien 
contacto a lideres de la Union Civica Nacional, el 14 de Junio y al 
mismo ualaguer. 

Como resultado de estas reuniones el presidente Kennedy tomo 
una decision el 2 de agosto que beneficiaba a Balaguer y a Ramfis y 
perjudicaba a la oposicion dominicana, al tiempo que apoyaba a 
Murphy. (Ver Kennedy y los Trujillo, pagina 134) 

Pero es a traves del documento que Ramfis entrego a Rodri- 
guez Demorizi que nos enteramos que MacLaughlin tuvo dos re- 
uniones con Murphy, el 2 y el 7 de agosto. Ramfis le envi6 ese me- 
morandum a Rodriguez Dem0riz.i con una tarjeta personal que dice 
a mano: "poco a poco te lienare tus archivos". Los subrayados a 
mano indican que fueron hechos por Ramfis y no por MacLaug- 
hlin. Alli Murphy sugeria la salida, por tres o cuatro meses, de va- 
rios miembros de la familia Tmflo, excepto el propio Rarnfis. En 
terminos generales la posicion de Murphy era que tanto Balaguer 
como Ramfis tenian que quedarse hasta despu4s de las elecciones. 
La posicion de ese ex alto funcionario del Departamento de Estado 
diferia mucho de las de varios otros funcionarios del Departamen- 
to de Estado y de John Bartlow Martin y estaba totalmente en con- 
tra de los objetivos de la oposicion demodtica dominicana. 

"MEMORANDUM 
7 de Agosto de 1961 
Asunto: Reuni6n con el Sr. Robert Murphy el dia 7 de agosto 

de 1961 a las 10:30 a.m. 
Fui recibido a las 10:30 a.m. con la cortesia y franqueza acos- 

tumbrada. 
Lo siguiente es un resumen de nuestra conversacion: 
(a). El declaro que habia estado en Washington el domingo y 

que mientras estuvo alli recibio una llamada felef6nica del Presi- 
dente Kennedy referente a la situaci6n en la Republica Dominicana 



con respecto a los disturbios del s8bado1 y que el habia rendido al 
Sr. Kennedy un breve resumen de la conversacion sostenida con- 
migo y con el Sr. G6mez el viernes, 4 de agosto de 1961. 

Que acababa de llegar a su oficina desde Washington y acaba- 
ba de darle instrucciones a su secretaria de que tratara de localizar 
al Sr. Gomez o a mi cuando recibi6 mi llamada telefonica en la cual 
le pedi una entrevista. Que queria ponerse en contacto con noso- 
tros para conseguir un reporte sobre lo que habia pasado en Ciu- 
dad Tmjiiio el sabado. 

(b). Tambien declaro que tanto el Departamento de Estado como 
los exilados dominicanos en los Estados Unidos habian presiona- 
do fuertemente al Presidente Kennedy para que publicamente con- 
denara fuertemente la accion de la polida Dominicana durante los 
disturbios del 5 de agosto, pero que el  habia podido convencer al 
Presidente Kennedy de que no era el momento oportuno de hacer 
una declaracion asi debido a la insuficiencia de informacion co- 
rrecta y que deberia tener mucho cuidado al hacer declaraciones 
ahora debido a los Partidos Politicos y a los elementos j6venes. 

(c). Que habia habido muchas conversaciones en Washington 
cobre la labor que esta siendo efectuada por el Presidente Balaeuer 
y el General 'iiuiillo hiio v aue la o~Miion general era aue ambos 
son indismmsables v deberan auedarse hasta tanto un nuevo Go- 
bierno tome el poder (subrayado a mano). 

Yo le explique entonces que habia vuelto a Nueva York segilin 
instrucciones recibidas del General Tmjiuo hijo y que traia una co- 
pia del periodico dominicano "El Caribe" en el cual habia un rela- 
to claro de los disturbios provocados por partidos poiiticos en la 
Republica Dominicana, para su informacion. 

Que estabamos muy interesados en saber si el tenia alguna in- 
formacion que yo pudiera transmitir cuando volviera a la Republi- 
ca Dominicana, sobre nuestra conversacion del viernes referente a 
cuestiones economicas y otras cuestiones discutidas. 

%e refiere a los allanamientos de los locales de UN6n Civica Nacional y del 14 de 
junio y el apreearniento tanporal de sus lideres 
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El declaro lo siguiente: 
(a). Uue los disturbios del siibado. 5 de agosto v la forma en 

aue habia actuado la Policia, habian tenido una repercusi6n consi- 
derable en el Devartamento de Estado Y otras fuentes en Washine- 
ton sobre todas las declaraciones politicas y economicas que el ha- 
bia sueerido, de acuerdo con nuestra conversacion del viernes, y 
todavia no habia nindn resultado definitivo. 

(b). Que el y algunos del grupo de poder en Washington com- 
prendian la posicion del Dr. Balaguer con respecto a sus proble- 
mas con los partidos politicos en la Republica Dominicana y que 
los partidos politicos son iguales en todas partes del mundo. 

(c). El me pidi6 que le aconsejara al General Tmjillo hijo que 
procediera con cautela al usar la Policia para controlar disturbios 
politicos para evadir reportes de periddicos. 

(d). Que el problema mas dificil que habia encontrado en Wash- 
ington era contestar la pregunta siempre presente: "C6mo pueden 
sobrevivir Partidos Politicos en la Republica Dominicana en vista 
del poder economico de los Tmjillo como duenos de propiedades 
en masa, industrias y control sobre el Partido Dominicano lo cual 
msulta en el despido de empleados de Gobierno que no sean miem- 
bros de ese Partido". 

No tenia contestacion sobre cual seria la solucion actual y la 
estaba buscando ya que parece ser el problema mas grande por el 
momento. 

(Le pedfa me aclara a quien exactamente se referia cuando de- 
cia los Tmjillo y me pregunt6 a su vez si habia alguna diferencia. 
Le inform6 que ademas de la familia del Jefe habia ademas su ma- 
dre, hermanos y hermanas). 

1. Me volvi6 a declarar que era de opini6n que habia un nume- 
ro mayor de Tnijillos en el Gobierno que los antes mencionados. 

2. Que despues de _pensarlo mucho cxefa que la solucion seria 
aue &os miembm de la familia, con la excepcion del General Tm- 
jillo hiio, hicieran un viaie de 3 6 4 meses v asi darle a los Partidos 
Politims val pueblo la ouortunidad de olvidar (subrayado a mano). 
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3. Puse en duda su solucion y le pregunte si el creia que la solu- 
d6n seria que varios miembros de la familia debian abandonar sus 
propiedades sin alguna garantia de que no perderian todas esas 
propiedades durante su ausencia, tomando en consideracion que 
era imposible vender las propiedades. 

4. El contesto que estaba bien enterado de la imposibilidad 
de vender propiedades en la Republica Dominicana y que habia 
inversiones de capital extranjero a menos que el Gobierno de 
los Estados Unidos hiciera algunas declaraciones definitivas de 
su aprobacion o apoyo al Gobierno actual. Que estaba bien en- 
terado de la propaganda universal contra el que familias lati- 
noamericanas en el poder tuvieran millones de dolares y ade- 
mas no creia que el Jefe tenia la cantidad de dinero que le atri- 
buian. El, personalmente, no creia que esta era la solucion del 
problema economico. 

(e). Pregunt6, y declaro que era solamente tratando de encon- 
trar una solucion que satisfaciera la parte referente al control eco- 
n6mic0, si lo siguiente seria tomado en consideracion: 

1). Podria los Estados Unidos mandar tropas a la Republica 
Dominicana como garantia? Mi respuesta a esa pregunta fue: 
"Que en su conversacion de julio con el Sr. Gomez y conmigo el 
habia declarado definitivamente que "El respaldaria al Dr. Ba- 
laguer con tropas si fuera necesario", por lo tanto esta era una 
pregunta, que definitivamente no podria ser tomada en consi- 
deracion. 

2). Como manda vreeunta y como base de  arant tia vregunt6 
si seria aceptable una mision (subrayado a mano). Le informe que 
no podia contestar. 

3). Como tercera sugerencia, "La OEA, que fue invitada por el 
Presidente Balaguer, podria volver pero que era dudoso lo que 
podrian garantizar, ademas 41 no tenia mucha fe en ellos. 

f). EL Sr. Murphy estaba muy conversador y aparentemente es- 
taba tratando de conseguir informacion. Algunas de las preguntas 
que hizo fueron las siguientes: 
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1). Cual es la opinion general sobre Luis Mercado como Jefe 
del Partido Dominicano. 

2). Quien seria el candidato del Partido Dominicano para la Pre 
sidencia. 

3). Quienes iban a ser los candidatos a la Presidencia por los 
nuevos Partidos Politicos. 

4). Que  asaria si el Presidente Balamer renunciaba o si un ac- 
cidente le obligaba a dejar la presidencia antes de las elecciones. 
Tomaria el poder una iunta. quienes serian los miembros de la lun- 
ta, que recordara que en casos similares en otros nobiernos, oficia- 
les jovenes han tomado el poder (subrayado a mano). 

5). Despues de leer "El Caribe" del domingo, trato de obtener 
mas informacion cobre el pasado politico de Fiallo, jefe de Union 
Civica Nacional. 

g). Hizo las siguientes declaraciones definitivas: 
1). Que sin una declaracion del Gobierno de los Estados Uni- 

dos demostrando su satisfacci6n sobre la forma en que el Gobier- 
no actual esta progresando, capital extranjero no entraria en la Re- 
publica Dominicana, controlando asi cualquiera posibilidad de que 
los Trujillo se despojen de su control economico. 

2). Que el Presidente Balarmer v el General Truiiiio hiio tenian 
aue auedarse hasta despues de las elecciones y la toma de pose- 
sion del nuevo Gobierno ya que es casi imposible irnarrinarse el 
caos y las consecuencias si alguno de los dos renunciara antes de 
eso (subrayado a mano). - 

3). Que el se ocuparia de que el Consul Hill recibiera instruc- 
ciones de visitar los diferentes cabecillas de Partidos Politicos y de 
indicarles claramente aue podrian contar con el apoyo de los Esta- 
dos Unidos mientras respetaban las leyes Dominicanas solamente 
(subrayado a mano). 

4). la familia Tm~illo que sus vidas estan en peligro? (Yo 
estaba incluido en esto). 

5). habido defecciones o han desertado algunos de las Fuer- 
zas Armadas? 
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6). Cuanto tiempo se mantendran leales la Policia v las Fuerzas 
Armadas en vista de los insultos continuados del pueblo v de los 
disturbios causados por las Partidos Poiiticos (subrayado a mano). 

7). Por que el Jefe se descuido tanto de su seguridad personal a 
lo ultimo ya que el tenfa que saber que tenia que cuidarse. 

NOTA: 
No hay duda alguna de que todas las conversaciones son gra- 

badas ya que el microfono estaba al lado del Sr. Murghy durante 
nuestra conversacion. 

C. A. MacLaughlin" . 

LO NEGOQADO CON MCGHEE Y LAS EXIGENCIAS DE LA OEA 
A finales de septiembre John Bartlow Martin, despues de 

una larga visita a Santo domingo y al interior del pais, entrego 
al presidente Kennedy un extenso reporte sobre lo que habia 
que hacer en la Republica Dominicana. Sus conclusiones eran 
radicalmente diferentes a las de Murphy, quien nunca habia es- 
tado en el pais. Bartlow Martin citaba la enorme popularidad 
de los civicos y agregaba: "existe casi una exigencia unanime 
por parte de la gente de que los Trujillo abandonen el pais8'. Opi- 
naba que las negociaciones de Murphy, Hill y Morrison para un 
gobierno de coalicion eran "una charada sin sentido, pues una 
coalicion es imposible". Propuso como alternativa totalmente 
diferente que antes del 15 de octubre Ramfis anunciase que Hec- 
tor y "Pethn" Trujillo Molina saldrian del pais y que se desman- 
telaria tanto el Servicio de Inteligencia Militar (SIM), como los 
"paleros". Los bienes de la familia Trujillo serian entregados a 
una fundacion y Balaguer invitaria a la oposicion a formar par- 
te de un gobierno provisional de coalicion, que el mismo presidi- 
ria, pero Balaguer no podria ser candidato en 1962. Se prohibi- 
rian las actividades comunistas. La suerte de Ramfis quedaba 
sin ser especificada. 
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El presidente Kennedy acepto de inmediato sus recomenda- 
ciones. Eso significaba un cambio sustancial de politica. Para su 
puesta en ejecucion decidio enviar a Santo Domingo a George 
McGhee, subsecretario asistente de Estado. Murphy, HiU y Morrison 
quedaban fuera. George Ball y McGhee se reunieron con Bala- 
guer en Nueva York con motivo de su discurso ante las Naciones 
Unidas y este acepto el plan. McGhee negocio con Balaguer y con 
Ramfis en Ciudad Trujillo el 13 y el 14 de octubre, en total secreto, 
presentandole el plan de gobierno de Ehrtlow Marun como si fue- 
ran exigencias de la OISA y que se llevaria a cabo en tres etapas. 
Segun Saillant, su secretario particular, "Ramfis se habia negado 
a entrevistarse con 61, pero Balaguer insistio y Ramfis no tuvo 
otro remedio que acceder, aunque de muy malas ganas". El si- 
guiente documento que McGhee entrego lo retuvo Ramfis y en 
Madrid le paso copia a Rodriguez Demorizi con el siguiente co- 
mentario: "Querido Emilio: te interesara conocer la nota conte- 
niendo las exigencias del gob. Americano para el levantamiento 
de las sanciones. iQu6 principio de no intervencion ni de auto de- 
terminacion de los pueblos mas absurdo! Abrazos, Rarnfis, Ma- 
drid 25/4/66". 

El documento, con comentarios a mano de Ramfis, dice: 
"Para llegar lo mas rapido posible a la etapa en que se pue- 

dan normalizar las relaciones entre la Republica Dominicana y la 
OEA y restablecer las relaciones diplomaticas seran necesarias 
propuestas del gobierno dominicano para retrocar los obstaculos 
siguientes: 

1. Antes del 25 de octubre, para poder facilitar el levantamien- 
to de las sanciones de enero: 

(a) Partida de ciertos miembros principales de la familia. 
(b) Un plan para la cesion progresiva de posiciones militares 

de parte de otros miembros de la familia para reducir la impmion 
del control que esta en manos de ellos. 

(c) Comienzo de un plan, en F c i p i o ,  sobre las propiedades 
azucareras. 



(d) Medidas para asegurar que no haya medidas de supresion 
extralegales y reformas contempladas en la polida y los servicios 
de inteligencia (la mision de los carabineros, &c.) 

(e) Ratificacion ptiblica de la intencion del gobierno para ob- 
servar los derechos humanos, libertad de prensa, etc., y la elimina- 
cion de abusos; reforma de la prensa. 

(f) Aceptacion de parte del gobierno de las bases para un go- 
bierno de coalicion. 

(g) Una invitacion al Fondo Monetario Intemacional. 
(h) Un reporte de lo anterior hecho por el Presidente a la OEA. 

2. Etapas antes del 15 de noviembre para facilitar considera- 
cion adicional por la OEA, y para obtener la cuota azucarera 
"wind faii" . 

(a) Cesion efectiva de puestos militares y civiles de parte de 
otros miembros de la familia. 

(b) La firma del contrato entregando las propiedades azucare- 
ras a la Fundacion y el decreto de Leyes poniendo las propiedades 
bajo una base de impuestos regulares. (A mano en el margen: ''la 
primera no, lo iriltimo si".) 

(c) La regulaci6n del estado del Partido Dominicano a base de 
las recomendaciones del Comite Tecnico de la O W  y la iniciacion 
de las reformas electorales recomendadas por dicho Comit6. 

(d) El establecimiento de un gobierno de coalicion, incluyendo 
cualquier reforma necesaria del Congreso. (A mano en el margen: 
"no cualquier reforma".) 

(e) Una solicitud del Presidente sin publicidad pidiendo una 
mision militar de los Estados Unidos la cual iniciaria esta accion. 

3. Etapas para ser tomadas en diciembre, conjuntamente con la 
primer accion favorable de la OEA y la reasuncion de las relaciones. 

(a) Finalizacion de la transferencia de las propiedades azu- 
careras. 

(b) Un anuncio ptibfico o cualquier otra comunicacion a la OEA 

de la intencion de entregar a la Fundacion cualesquiera propieda- 
des que no se hay& vendido antes del 1 de junio de 1962". 



Ramfis acepto el plan, excepto el monto a serle pagado por los 
ingenios. Tambien acordo permanecer en el pais, pero retirandose 
de las Fuerzas Armadas. 

En sus memorias y en sus Revelaciones a Sdnchez Cabral, Cesar 
A. Saillant, el secretario particular de Ramfis, dice que este, en su 
intimidad, no acepto el grueso de lo planteado por McGhee y que 
pronto tom6 medidas alternativas que evidenciaban que planeaba 
marcharse del pais. El 24 de octubre los hermanos Trujilio Molina 
partieron hacia el extranjero y Ramfis anunci6 que traspasaria los 
ingenios a una empresa estatal, al tiempo que los "paleros" y los 
ejercitos privados de Petan desaparecerian y el MPD era declarado 
ilegal. 

Con esto, un dia antes de la fecha limite del 25 de octubre, Ram- 
fis cumpiia con una buena parte de los quisitos de McGhee para 
que la OEA pudiese levantar las sanciones en etapas, eiiminando- 
las en su totalidad en enero de 1962. 

La segunda etapa tenia que ser cumplida antes del 15 de no- 
viembre y para analizar la situacion la OEA se reuniria el dia ante- 
rior. Pero Ramfis, a traves de sus cabildems, Porfirio Rubirosa, Igor 
Cassini y Luis Mercado, recibia informaci6n falsa en el sentido de 
que, contrario a lo acordado con McGhee, el levantamiento de las 
sanciones seria total y no parcial, incluyendo el establecimiento de 
relaciones diplomaticas y el acceso a la cuota azucarera. El dia 10 
un subcomite de la OEA habia exigido mas progreso antes del le- 
vantamiento de todas las sanciones, las cuales, segun el plan de 
McGhee, tan solo serian levantadas a finales de diciembre. 

Desde el dia 8 Ramfis tomo medidas preparativas para el ase- 
sinato colectivo de los heroes de mayo, hecho que tendria lugar el 
18. McGhee trato de ir al pais para entrevistarse con el, pero Ram- 
fis rehus6 verlo. Segun Saillant, Rarnfis decia que habia cumplido 
con sus compromisos y que le comspondia a los norteamericanos 
ejecutar su parte. Segun ese secretario particular, Ramfis dijo a sus 
mas fntimos: "el presidente Kennedy me mand6 a decir que me 
aguante cuatro o cinco dias. Preghtenle a Rubirosa. Me mando a 



decir con Rubi 'dile al general Trujillo hijo que aguante cuatro o 
cinco dias mas". En efecto, R u b M  habia pasado por Nueva York 
el 12 y el 14 estaba en Santo Domingo. Como se ve Rarnfis seguia 
creyendo las cosas que le decian sus amigos y que tal vez le llega- 
ban a traves de Murphy, al tiempo que rehusaba ver al individuo 
que realmente estaba llevando a cabo las negociaciones. En otra 
version de Saillant, Ramfis decia: "yo con ese senor (McGhee) ya 
no tengo nada que hablar. Todo lo que habia que hablar se hablo. 
Yo he cumplido con mis compmmisos. Los americanos ahora que 
cumplan los suyos". Luis Mercado se habia reunido en Punta del 
Este con un funcionario del Departamento de Estado quien, segun 
Mercado, le habia dicho que las sanciones serian levantadas. El 
consul Hill negaba esa informacion, pero no se le hacia caso. 

Ramfis tampoco consultaba el documento, que por ser tan im- 
portante mantuvo y que luego entregaria a Rodriguez Demorizi 
en Madrid, donde se decia claramente que las sanciones (restable- 
cimiento de relaciones diplomaticas, fin del embargo economico, 
etc.) serian levantadas en diciembre y que el otorgamiento de la 
cuota azucarera era lo unico que podria ser aceptado el 15 de no- 
viembre. 

El dia 14 la OEA tan solo decidio eliminar las sanciones econd 
micas que eran mas bien simbolicas, pues limitaban la importa- 
cion de ciertos productos que, de todas maneras podian llegar des- 
de Europa, siguiendo asi, al pie de la letra, lo negociado por McGhee. 
Esa noche Ramfis ordeno el regreso de sus tios y el 18 salio del 
pals, luego de asesinar a los h h e s  de mayo. 

En resumen, que los tres documentos sobre las negociaciones 
que Ramfis Trujilio entrego a Rodriguez Demorizi incluian el mas 
importante, el del plan acordado con McGhee y que seria imple- 
mentado por la OEA en sus tres etapas, pero Ramfis, o no enten- 
dio que no lo estaba cumpliendo a cabalidad, o simplemente deci- 
di6 irse del pais. Un amigo intimo de Ramfis informo a Beniardo 
Vega que poco antes del 14 de noviembre se reunio con Murphy en 
Nueva York y que, en presencia suya el norteamericano telefoneo 
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al presidente Kennedy y le explico la situacion dominicana, tal y como 
la habia p-tado el amigo de Ramfis. El presidente le solicito a 
Murphy que fuera a verle a la Casa Blanca y este a su vez pidio al 
amigo de Ramfis que le acompanara a Washington. Una vez alli 
Murphy se entrevisto con el pipsidente y luego se reunio con el amigo 
de Ramfis y le explico que el presidente habia decidido autorizar el 
levantamiento de todas las sanciones, es decir incluyendo el reconoci- 
miento diplomatio y sugirio destapar una botella de champana para 
festejar la decision. Eso hicieran. El amigo de Ramfis regreso de inrne- 
diato a Canto Domingo para darle la noticia tanto a el como a Bala- 
guer. Agrega que la sorpresa de Ramfis al enterarse de la recomen- 
daci6n de la OEA de tan solo levantar las sanciones economicas, fue, 
pues, autentica. Pem McChee expreso anos despues a Beniardo Vega: 
"Ramfis se cayo en pedazos. Perdio su nervio, su temple". 

LAS MEMORIAS DE MCGHEE 
En sus memorias1 McGhee narra como el subsecretario de esta- 

do George Ball le pidio el 5 de octubre de 1961 que fuese a Ciudad 
Trujillo a poner en ejecucion el plan recomendado por Bartlow 
Martin a Kennedy. Se debia lograr que Ramfis entregara los inge- 
nios azucareros, pero "al mismo tiempo se reconocia que necesita- 
mos a Ramfis Trujillo y que no deberiamos decir nada sobre su 
remoci6n. Por otro lado, no deberiamos darle la impresion de que 
lo apoyariamos indefinidamente. Habiamos concluido que lo n e  
cesitabamos mucho en ese momento para evitar que Sanchez? un 
poderoso general de la Fuerza Aerea, tomase el poder. Tambien 
mucho necesitabamos lograr el apoyo de Ramfis para la remocion 
de sus dos tios, Hector y Arismendy Tmjillo, quienes estaban 
complotando con varios grupos para lograr el poder". 

'1 did it fhis way. From Texas andoil to Oxford, diplmacy and corporate boanis,Rutledge 
Books h., m1. 

%mando A. YibM" Sdnchez O. 



EMILIO RODRkUEZ DEMORlP 

Ball y McGhee fueron a Nueva York a reunirse con Balaguer, 
con motivo de su discurso ante las Naciones Unidas, donde le ex- 
plicaron la estrategia, con la cual estuvo de acuerdo y ofrecio todo 
su apoyo en la negociacion. 

Antes de salir hacia Ciudad Trujilio McGhee se reuni6 con Ken- 
nedy para recibir sus instrucciones y el presidente le sugirio obte- 
ner un bajo precio por los ingenios. Se munio con Ramfis en Can 
Isidro en una oficina tan oscura "que me era casi imposible ver al 
hombre con quien negociaba. Le sugeri que entregara los ingenios 
a un fideicomiso, para beneficio del pais", pem Ramfis le contest& 
"yo no soy un angel. No voy a regalar esas propiedades. Tendria 
que recibir alguna compensacion antes de soltarlos". Cambiando 
el tema, McGhee logro que Ramfis prometiese sacar del pais a sus 
dos tios. Luego loar6 que un empresario norteamericano de Bos- 
ton, Thomas Pappas, quien habia ofrecido comprar los ingenios 
&rase su oferta. Kennedy luego le mandaria una carta a Pappas 
agradeciendo su "gesto". Mbs tarde McGhee se junto con Balaguer 
quien estuvo de acuerdo en que se le ofreciesen US$15 millones a 
Ramfis, fondos que saldrian del gobierno dominicano. Despues 
tuvo lugar una reunion en el Palacio Nacional entre Ramfis, Bala- 
guer y McGhee, donde hizo la oferta. Ramfis contesto que las pro- 
piedades valian mucho mas, pero el norteamericano le insinuo que 
existian dudas de que el dominicano realmente pudiese quedarse 
con los ingenios. Mas tarde Ramfis ofreceria UC$25 millones. 

McGhee se fue para Washington sin responderle, aunque per 
sonalmente consideraba que esa propuesta debia ser aceptada, pues 
equivalia a una cuarta parte del valor real de los ingenios. En Wash- 
ington se decidio aceptar la oferta y se envio a Ciudad Tnijio a un 
abogado de la Fundacion Ford experto en fideicomisos para asem- 
rar al hijo del dictador. 

Pem el 15 de noviembre los dos tfos retornaron al pais. "Echavarrfa' 
habia emergido como un hombre fuerte y Balaguer temfa un golpe de 

'Pedio Rafael Ramon Rodriguez Ediavarria. 
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Estado", explicaria McGhee. La flota apareci6 en el horizonte y Ken- 
nedy le pidio que regresase a la Republica Dominicana para ver si 
podia estabilizar la situacion. Solicito una cita con Ramfis y se tras- 
lad6 a Miami para estar mas cerca. Agrega: "en esa coyuntura Tm- 
jillo aparentemente estaba tomando drogas1 y viviendo en su yate, 
el 'Elita' bidn, con un gmp6 de sus amigos, piayboys y piaygirls. 
Lucia que se habia caido totalmente en pedazos", dice McGhee. 
Cuando Ramfis recibio el mensaje del norteamericano "contesto 
algo incoherentemente en el sentido de que no habia razon para 
que McGhee viajase.. . Ya yo le he dado todo", diria el dominicano. 

CARTA DE J. ARISMENDY (TETAN") TRUJILLO, DE 1962 
Ta jeta personal del Dr. Rafael L. Trujillo hijo enviada a Rodri- 

guez Demorizi, con nota a mano: "un afectuoso abrazo". Escrito al 
margen aparece la siguiente palabra: "confidencial". 

"Madrid 30 1962 
Querido Sobrino Ramfis: 
Me he quedado asombrado con la solemne mentira del cobar- 

de de Perez Sosa, pues no se de donde saco (sic) semejante sinver- 
guenceria, apezar (sic) de que siempre he dudado de su seriedad 
de hombre. Ni que tuviera el dinero para votar (sic) en la calle ad- 
mitiria darle un centavo 4 este loco degenerado. Tu sabes mui (sic) 
bien que si yo pudiera tener dinero jamas te hubiera molestado, 
pues siempre has sido mui (sic) bueno conmigo. El negocio del 
Hotel no lo he realizado por falta de tres millones de pesetas, pero 
hoy hable con Peron y me prometio una recomendaci6n para un 
Banco para facilitarme un millon. Estoi (sic) haciendo esfuerzos 
sobrehumanos para ejecutar este negocio, pues no tengo nada de 



qub vivir en Espana. Mi salida del pais fue cumpliendo una orden 
de Negro, pues yo me resistia hasta el dtimo momento y queria 
(sic) morirme antes de abandonar la tropa, pero el cobarde de Mc 
Laughlin fue el Director de la escena, diciendo que las tropas 
Yankees estaban listas para desembarcar en caso de que Negro i 
(sic) yo salierarnos del Pais seguido. Yo le conteste que me impor- 
taba poco y que estaba dispuesto a peliar (sic) hasta el ultimo 
aliento de mi vida, pero Negro se hutnill6 demaciado (sic) y per- 
di6 el caracter para secundarme. Ahora, no hay nada que hablar, 
el tiempo dira cual es el camino que nos seiiala el destino i (sic) 
nada mas. 

Nunca es tarde si la vida dura y los Oficiales no nos abandonan. 
Conservate bien y recibe un fuerte abrazo de tu tio. 
J. Arismendi Tmjillo M. 
Direccion: Avenida "America" Numero 29-Tercer Piso. 
(Escrito al margen aparece la siguiente frase: "Ramfis.. Perdona 

la molestia") 
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Otros asuntos 

LAS 44 PREGUNTAS HECHAS POR RODR~GW DEMORIZI 
ARAMFiS 

E1 21 de marzo de 1966 Rodriguez Demorizi envio la siguien- 
te carta: 

"Al Dr. Rafael L. Trujillo hijo, 
Presente 
Como Ud. ha de constituir., para todo investigador, algo asi como 

un documento autentico, unico, sin copia posible, cuyo conocimiento 
no puede omitirse en los anales dominicanos del dramatico 1x1, apro- 
vecho mi estada en Madrid para pedirle, a Ud., +e es apasionado 
amante de nuestra historia, respondeme con toda la amplitud posi- 
ble,elcu- transcnto, en la seguridad dequede su ontestacion 
no hare uso politico, sino el estrictamente historico que lo inspira. 

Huelga decirle que puede omitir las contestaciones que desee, 
de puntos que no desee elucidar. Y como no tengo prisa en elio, 
Ud. podr4 tomarse todo el tiempo necesario para la dacci6n de 
su escrito, mientras mas extenso mejor: 

1. Vida intima de su padre. 
2. Su concepto general del regimen politico y administrativo. 
3. Discrepancias politicas con su padre. 
4. Idea de sus amigos y servidores; sus dos especies: unos, con- 

sagrados a medrar, a servir sin condiciones; otros, empefiados en 
servir y a la vez en que el regimen fuese menos rigido. 



5. Su concepto de los gobiernos dominicanos, en cuanto a su 
autoridad y eficacia. 

6. Recuerdo que en mi primera visita a su oficina, hacia 1956, 
en compania del mutuo amigo Dr. O. Robles Toledano, quien se 
empen6 en llevarme a su despacho para conversar acerca de temas 
historicos de su preferencia, Ud. me hablo del general Santana y 
asi mismo de Hostos. Creo que no infiui en su ya existente santa- 
nismo, como alguien ha dicho. De ahi esta pregunta: jcuales son 
los fundamentos de su simpatia por el general Santana? 

7. Entrada de Ud. en el Ejercito. Actuacion y prop6sitos. 
8. La politica vista desde su sector de entonces. 
9. Actuaa6n de Ud. en lo concerniente a la invasion del 14 de 

junio de 1959. explicaciones podria ofrecer, del caso, a la ju- 
ventud de hoy? 

10. Caso AnseIrno Paulino, el inteligente politico en quien Tru- 
jdlo deposito la mayor suma de poder. Su eficacia, su lealtad poli- 
tica. Causas y circunstancias de su caida. 

11. Su parecer acerca del caso de la Iglesia y de la pastoral del 
31 de enero de 1960. A Ud. le consta, porque estuvo presente en 
una conversacion al respecto entre su padre y yo, que yo era con- 
trario a la lucha contra la IgIesia. Su padre estuvo de acuerdo, pero 
en pocos dias cambio de idea. que? 

12. sabe Ud. del atentado contra el presidente Betancourt? 
13. sabe Ud. del caso de las hermanas Mirabal, victimadas 

el 25 de noviembre de 1%0? 
14. El caso de Johnny Abbes. (Recuerdo que en presencia del 

Dr. Balaguer, en agosto de 1961, al yo decirle a Ud. que se hablaba 
del retorno de Abbes, Ud. me dijo textualmente: 'si ese sefior pone 
los pies aqui lo hare fusilar inmediatamente, no por maldad, como 
hacia el, sino por conviccion'.) 

25. Conversacion del 30 de mayo, con su padre, desde Paris. 
16. La noticia de la tragedia. El retorno. 
17. Entierro. Leyenda de que el cadaver no fue sepultado en 

Can Crist6bal. 
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18. Investigaciones del hecho. Actitud de su padre. Zacarias. 
19. Su opinion acerca de los adores del 30 de mayo. 
20. Caso Pupo Roman. 
21. Muerte de A. de la Maza y de J. T. Diaz. 
22. Su primera visita politica al Palacio. Reunion con el presi- 

dente Balaguer y su gabinete. Comienzos del proceso de democra- 
tizacion. 

23. Actos del praceso citado en que Ud. intervino. Sus ideas 
acerca del caso. 

24. sabe Ud. del incendio de Radio Caribe, el 7 de julio? 
25. Actitud de sus tios Hector Bienvenido y Jose Arismendy 

ante el proceso de democratizacion. 
26. En mi condicion de Secretario de Estado de Educacion y 

Bellas Artes y de amigo intimo del Dr. Balaguer Ud. me pidio re- 
presentarle ante el en vista de que, segun me dijo Ud., no deseaba 
volver al Palacio mientras su tio Hector quisiera imponerle su vo- 
luntad, lo que fue la razon de nuestros frecuentes contactos en San 
Isidro y Boca Chica. fueron las circunstancias de esta reso- 
lucion suya? 

27. En vista de que se estaba formando un nucleo en torno a su 
tio Hector que pretendia que el tuviese la autoridad del gobierno y 
en vista de que otro grupo estaba insinuando la candidatura presi- 
dencial de su tio Jose Arismendy, yo insisti ante Ud. para que sus 
tios fuesen enviados al exterior, lo que al fin se hizo, pero tardia- 
mente. que razon facilito Ud. luego el retorno de ambos? 

28. La oposicion. Su concepto de la U. C. N., constituida el 11 de 
julio. 

29. Libertad de presos politicos. Su impresion de la visita que 
le hicimos, para tratarIe el caso, el Lic. Messina y yo. 

30. Posicion politica de Ud. Proyectos frustrados. Su empeno 
en que el Dr. Balaguer fuera el candidato presidencial. 

31. Ud. autoriz6, como se lo propuse e1 21 de juiio, la supiesion 
del foro publica (sic). La orden se la cominique (sic) al director de 
"El C a r i i ,  don Francisco Prats Ramhz. Su opinion acerca del foro. 



32. Visita de h g e l  MiolEin, primer meeting del P. R. D. Su 
aceptacion del meeting, con la sola condicion de que no se ultra- 
jara el nombre de su padre. Su simpatia por algunos sectores de 
la oposicion. 

33. Aunque en aquel momento, por intrigas pasajeras, Ud. y 
yo estabamos distanciados, Ud. estuvo de acuerdo en que yo fuese 
a Miami, con Miolan, el 22 de septiembre, a apresurar el retorno de 
Bosch al pais, para darle mayor amplitud al proceso de democra ti- 
zaaon. concepto tuvo Ud. de la actuacion de Bosch, de su 
campana politica y finalmente de su triunfo? 

34. Diccurco del Dr. Balaguer en la O. N. U., el 3 de octubre. Ud. 
recordarA que me invit6 a comentar con Ud., en Boca Chica, el so- 
nado discurso, minutos despues de pronunciado. Segun me dijo 
Marco Gomez, esa tarde, Ud. no conocia el discwso. cierto? 
Recuerdo que ese dfa me dijo Ud. que deseaba que, en caso de que 
el Dr. Balaguer presentara su candidatura, yo fuese el Encargado 
de la presidencia durante la campana electoral. Le respondi que 
ello me honraba mucho pero que no debia ser porque yo tenia al- 
g u ~ s  ideas radicales, entre ellas la salida de sus tios del pais, y 
porque tenia otros inconvenientes. Ud. me respondio: 'todos tene- 
mos inconvenientes'. Apunto esto como evidencia de que Ud. acep- 
taba la necesidad de que en el gobierno predominase el elemento 
"vil, y Ud. no ignoraba que yo me empenaba en el predominio de 
lo civil sobre lo militar, es decir, de la plena autoridad de Balaguer, 
a quien, me consta, que Ud. trataba con ejemplar respeto. Intere- 
san sus ideas al respecto. 

35. El 23 de octubre fue declarado iiegal al M. P. D., que dirigia 
e1 esforzado leader Maximo Upez Molina, expatriado. cierto 
que 61 recibio protecci6n suya? 

36. El mismo dia, 23 de octubre, salio del pais su tio J. A. 
Trujillo y el dia 25 su tio Hbctor B. Trujillo, quienes regresaron el 
16 de noviembre. le indujo a autorizar ese retorno? 
sabe Ud. del complot de ambos contra el gobierno del Dr. Bala- 
guer ? 
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37. Ud. sali6 del pais el 18 de noviembre en forma singular, por 
el numero e importancia de medidas que hubo de tomar para ello, 
propiamente al final del regimen. fueron sus razones para 
tan grave determinaci6n? fueron sus principales actos? 

38. En un libro publicado recientemente en Espana se dice e n 6  
neamente que los presos politico6 implicados en el hecho del 30 de 
mayo fueron eliminados en el mismo sitio en que ocurrio la trage- 
dia de ese dia. Caben aqui sus aclaraciones, ya que se refieren al 
caso mas comentado y mejor conservado en secreto. 

39. Como a Ud. se le atribuye connivencia con Rodriguez 
Echavarria en el golpe militar del 19 de noviembreI deseo saber la 
verdad del caso, pues ignoro detalles de sus ultimas actuaciones en el 
pais ya que una o dos semanas antes de su partida dejarnos de vemos. 

40. opinion se formo Ud. del Consejo de Estado y en par- 
ticular de su comportamiento con el Dr. Balaguer? 

41. relatarme las incidencias del caso yate Awelita, re- 
gresado al pais al iniciarse diciembre? cierto que hubo una pro- 
posicion para la devoluci6n del yate a Francia, a la familia Trupllo, 
a cambio de unos tres millones de dolares? 

42. Proyectos de secuestros, etcetera, contra Ud., y gestiones 
de extradici6n. 

43. Sus conceptos del derrocamiento de Bosch y de la Revolu- 
cion del 24 de abril. 

44. Como en tomo a todo Poderoso se crea el mito de su fortu- 
na, y como a su padre se le atribuia una fortuna fabulosa, conviene 
que Ud. exponga los detalles del caso Suiza. 

Espero que ninguna de mis preguntas pueda ofenderle ni m* 
lestarle. Se trata sencillamente de una investigacion historica, de la 
'lectura de un documento vivo', que no debe abandonarse a las 
cosas perecederas del tiempo. 

Y muchas gracias, 
Emilio Rodriguez Demorizi 
Serrano 230, Porta1 O, 2, izq. 
Madrid, 16.  



De este cuestionario redactado por Rodriguez Demorizi vale 
la pena destacar dos aspectos. Primero, la diplomacia que utilizo 
para no provocar la ira de Ramfis. Las preguntas 37 y 38, por ejem- 
plo, tratan sobre el asesinato por parte de Ramfis de los heroes del 
30 de mayo el 18 de noviembre de 1961. En segundo lugar, muchas 
de las preguntas tienen que ver con el papel del propio Rodriguez 
Demorizi entre junio y noviembre de 1961, actuaciones desconoci- 
das hasta hoy. 

Setenta y dos dias despub de recibido el cuestionario, en una 
tarjeta personal escrita a mano, Ramfis le contesto: 

"Mi querido amigo Emilio. 
Hoy dia lro. de junio, fecha elegida para la celebracion en el 

pais de las elecciones presidenciales, he comenzado a contestar tu 
cuestionario. Solo he cambiado e1 orden de las preguntas para 
empezar por la No. 7, seguida por la No. 1 y asi sucesivamente de 
acuerdo a lo que m& convenga a mi subconsciente (almacen de los 
recuerdos) no creo que el orden de los factores altere el producto y 
lo estoy haciendo con todo mi corazon por principios y por mti- 
tud. Con esa frase he querido plagiar la tuya de acuerdo a mi perst~ - 
nalidad. Muy bueno el articulo del prof. que lei anoche en El Caribe.' 

Un abrazo de tu amigo, Ramfis". 
Lamentablemente serfan muy pocas las preguntas que el hijo 

del dictador contestaria al conocido historiador. No contesto ni la 
7, ni la Ira. 

SANTiAGO REY Y EL ENTERRAMIENTO DE TRUJILLO EN PARIS 
Santiago Rey Pema fue un muy conocido politico cubano, quien 

desempeno importantes funciones durante el ultimo gobierno de 
Fulgencio Batista, asiiandose luego en la Repiiblica Dominicana, 

'Pmsumiblemente un ardoulo de Juan Boach. 
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donde se le acuso de haber organizado trampas en las elecciones 
que gan6 Joaquin Balaguer en 1966. 

Redacto un folleto de dos pbginas, sin fecha, el cual envio Ram- 
fis a Rodriguez Demorizi y que lleva como titulo "El Pere Lachaise 
lo hubiera hecho", donde justifica el enterramiento de Tmjillo en el 
cementerio de Paris que lleva ese nombre, alegando que su funda- 
dor, el padre Lachaise, lo hubiese aceptado. Critica un articulo pu- 
blicado en el 'Diario de las Am&icasM que dirigfa Pancho A-, 
amigo de los triunWos dominicanos, bajo el titulo "Profanacion en 
Paris". En su articulo Rey Pema defiende la labor de Ramfis Tnijio 
en su busqueda de un lugar donde enterrar a su padre. 

OPINI~N DE RAMFIS TRUJILLO 
SOBRE ANSELMO PAULINO ALVAREZ 

E1 lro. de abril de 1966 Rarnfis Tmpllo envid la siguiente carta 
a Rodriguez Dernorizi: 

"Mi estimado Emilio: 
Muy interesante la carta que te dirigiera Paulino hvarez.' 
Desconocia los graves disgustos y acusaciones de que fue obje- 

to en el ano 1953, por haber desenmascarado a R~emberg.~  Como 
no conocia al Sr. Rosemberg hasta 1954, desconozco todo lo rela- 
cionado al caso que menciona tu amigo. 

Desconocia tambien que sus hijos durante cierta epoca deam- 
bularon por el mundo sin que pudiesen obtener de las autoridades 
competentes la renovacion de los pasaportes dominicanos de que 
eran acreedores. 

Tu sabes bien que Paulino se gano la simpatia de ciertos gm- 
pos y el odio de otros. El tiempo, que en ciertas personas todo lo 

'Esa caria RO aparece en los archivos de Rodriguez Demorizi. 
% b d  Rosemberg, un europeo amigo intimo de Ramfis Tmjuio. 



borra, hace olvidar; pero estoy segun, que muchos se aprovecha- 
ron del disgusto de mi padre con el, para echarse encima de Paulino 
con todo el rigor de sus posiciones oficiales.' Dos motivos muy co- 
nocidos por ti, hicieron que esa antipatia se profundizara mas: 
primero, su matrimonio con una ciudadana haitiana; segundo, su 
vinculacion directa con el 'leva y trae" del Foro Ptiblico, que si 
bien fue en principio de ideologia liberal, luego se convirtio en ata- 
que desconsiderado hacia personas de todas las clases sociales, pero 
especialmente de aquellas que poseian cargos oficiales, y a quie- 
nes se les minaba el terreno por medio de estas publicaciones. 

Se que Paulino es como yo, en cuanto a que ambos poseemos 
buena memoria, y que dificilmente olvidamos a aquellas personas 
que nos hacen algun dano en el curso de nuestras vidas. Contrasta 
este proceder con el de gran numero de dominicanos que, como 
decia el padre del general Fernando A. Sanchez," 'el dominicano ni 
agradece favores, ni guarda rencores'. 

Las injusticias suelen ser muy comunes en nuestros paises semi 
civilizados y sub-desarrollados. Lo que hace un gobierno, aunque 
este bien hecho, lo elimina el pr6ximo gobierno, por el solo hecho 
de haber sido creado por aquel. Igual sucede con los cambios den- 
tro del gabinete de un gobierno; el que sustituye, destruye todo lo 
que su antecesor creo, sea bueno o sea malo. Y asi sucede en todos 
los cargos publicos, de un rango al otro. Siempre existen los mis- 
mos celos, las mismas envidias, los mismos egoismos y, mas que 
todo, la ambicion de 'por que el y no yo'. 

Otro caso que repercutio sobre el amigo Pauiino fue aquel que 
llevo a prision injustamente al contralmirante Dewint (sic) y al jo- 
ven oficial Arvelo." g1 fue, y esto me consta, directamente respon- 
sable de este hecho. Ellos tenian el respaldo del entonces secretario 

'Anselmo Paulino hvarez fue probablemente la persona que mas infiuencia tuvo 
con Trujiiio hasta que cayo "en desgracia" el 27 de agosto de 1954. 

"El padre de "Itnti" Sanchez fue un militar de carrera. 
LoCesar Khiquitin") de Wmt Lavandier y Alberto ("Bebeto") Rafael Arvelo Conza- 

lez, ambos de la Marina de Guerra. 
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de las Fuerzas Armadas, general Hector B. Tmpllo, quien fue im- 
potente para contener las acusaciones contra ellos. 

No necesito la amistad de Paulino, como estoy seguro que el 
no necesita la mia, pero en las personas de buenos sentimientos, 
como me considero ser, no puede dejar de existir algun recuerdo 
afectuoso para con quien mantuvo estrechas relaciones y comia en 
la misma mesa durante siete largos anos, aunque algunos recuer- 
dos sean de ingrata evocacion. 

Como te dije, cuando Paulino cayo en desgracia fue recien Ue- 
gado de Europa y el viaje de regreso lo realice junto a mi padre y 
precisamente, como en la generalidad de los casos, lo acompanaba 
Paulino. 

Al mismo tiempo de regresar al pais, recibi una inusual llama- 
da telefonica de J. Ansmendy Trujillo, anuncihdome que 'el hom- 
bre cay6'; preguntandole yo a que se referia, me dijo: 'el tuerto'! 

En aquel entonces, mi disgusto estaba canalizado hacia la per- 
sona del general 'Pupo' Roman, en quien habia depositado una 
confianza extraordinaria, por infinidad de razones sentimentales, 
y quien habia traicionado esa confianza. No era pues de mi interes 
si Paulino 'caia o no caia', pero conocia que se habia granjeado la 
enemistad de enemigos potenciales y que ineludiblemente siem- 
pre tendrian voz y voto para llegar hasta mi padre. No deseo men- 
cionar nombres, pues entre ellos figuraban militares, intelectuales 
y viejos amigos de mi padre. 

Cuando Paulino fue preso, ahora recordando bien, este me 
envid un recado -a, para que fuera a conversar 
con el. 

Me cabe preguntar, que recurri6 Paulino a mi, cuando era 
prisionero? te parece que considero que yo era la unica perso- 
na de los allegados a mi padre que responderia a su llamada? Soy 
de opinion de que habia otras personas que tenian influencia sufi- 
ciente y acceso a mi padre, que aparentemente eran mas del afecto 

%weimo Paulllio &va= no veia de un ojo. 



de Paulino que yo. Quiza el, a quien considero muy inteligente, 
comprendia que aquellos le profesaban una amistad circunstan- 
cial y politica y que yo, al querer a mi padre entranablemente, seria 
consecuente con 61, en ese momento tan dificil. 

No por un gesto filantropico fui a verle a la carcel, sino porque 
en conciencia sabia que en el fondo el mas afectado seria mi padre, y 
que si a Paubo en ese momento se le dejaba sin que su voz pudiera 
Negar hasta mi padre, nadie sabe que podria oamirle, sin que se 
pudiese aducir que el acto fue cometido por terceras personas y no 
por el mismo (me refiero a un supuesto suicidio). Por estas razones, 
fui a verfe, y tambien por otra que debes conocer en mi, y es que 
nunca me he caracterizado por atacar a los que estan abajo, y menos 
si estos han sido personas vinculadas a mi de una u otra forma. 

A veces, dicen que un enemigo arrepentido vale mas que un 
amigo. Bste no es el caso de Paulino, ya que nunca lo consida6 mi 
enemigo, ni enemigo de mi padre. Me estoy refiriendo a otras per- 
sonas de quienes hemos conversado. 

Resulta pues, que con el enemigo hay a veces posibilidades de 
reconciliacidn, pero con el amigo que se 'voltea' y que luego, por 
intereses mezquinos e irresponsables, cuando ya la 'marea' ha ba- 
jado su nivel, tratan de volver a quienes fueron verdaderos amigos 
desinteresados, su mezquindad aece y se agiganta de tal forma, 
que se hacen repugnantes ante la idea de este inaudito regreso. 

Te va a interesar mucho el relato que voy a hacerte seguida- 
mente: 

John W. Abbes, cuando empezo a tomar cuerpo en su posicibn 
y a operar en muchos casos inconsultamente, tenia unos planes en 
marcha para hacer asesinar a Anselmo Paulino en la misma Sui- 
za. Para ello, habia contratado unos personajes italianos. Entera- 
do yo de este asunto, fui donde mi padre y lo puse al tanto de lo 
que estaba ocurriendo, significandole el disparate que una tal 
accion constituiria. Mi padre se mostro sorprendido llamando en mi 
presencia a John W. Abbes, quien neg6 toda actividad en este senti- 
do, pem estoy seguro que desde ese momento fue que desisti6 de su 
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idea, la cual muy probablemente tendria el beneplacito de algun o 
algunos altos funcionarios. me entere? Dicen los versos: 
'nube que rayo contiene, baja, cumple con su oficio, sin decir de 
donde viene'. Jose Marti Otero, intimo y confidencial amigo de John 
W. Abbes, es hermano de padre y madre de Salvador Marti Otero, 
intimo amigo mio durante muchos anos. Asi extraoficialmente U e  
go esta noticia a mi, que luego, entre copas, me la confirmara Luis 
Rafael Tmjilio (Nene), quien solamente habia oido de los referidos 
planes y creia firmemente que no era una acci6n unilateral de Abbes, 
pen, con la timidez que caracterizaba a muchas personas, tampoco 
se atrevia a hacer pre&untas al respecto. 

Una vez mas, cumplia con mi deber de hijo y de subalterno 
leal a mi Jefe. No creas que me animaba a hacerle un bien a Paulino; 
tampoco tenia ninguna razon para desearle un mal. Primordial- 
mente deseaba evitar que sobrecayeran sobre mi padre, mi Jefe en 
este caso, responsabilidades ajenas, por acciones inconsultas, como 
tantas veces se habian cometido y se cometieron. 

Creo que poco a poco voy contestando tu cuestionario. Me falta 
tiempo y me sobran experiencias para narrarlo todo. No quisiera 
caer en el mismo m r  del padre Lautico Garcia, sj (para sorpresa 
mia, jesuita) haciehdo una narracion superficial de hechos pasados. 

Me asiste la idea, sin embargo, de contestar las que pueda 
del cuestionario, y las demas las ire recordando y te ire escribiendo.' 

No soy como muchas personas que cuando la adversidad llega 
a su casa, van a la iglesia a rezarle a Dios y a pedirle que les ayude. 
Siempre vivo con mi fe puesta en la Omnipotencia Divina que es la 
que me ha salvado y ayudado en los momentos tan dificiles y 
desagradables que he vivido. Y asi, en los momentos estos de 
amargura, no tengo por que hincarme en la iglesia a pedirle a 
Dios que me ayude, sino que todos los dias le doy las gracias por 
haberme ayudado, y en los momentos dificiles solo digo: 'hagase, 
Senor, tu voluntad'. 

'Lamentableaente contesto muy pocas. 
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Hay una frase muy interesante en la carta de tu amigo, refirien- 
dose a los sufrimientos y las persecuciones. Por mi parte debo decir- 
te que los sufrimientos, persecuciones y todas las vicisitudes por las 
cuales he pasado, me han hecho sentir que lejos de doblegarme y 
desalentarme, me han hecho sentir mas fortaleza de espiritu y mu- 
cho mas firme mis ideas. La adversidad es h mejor escuela del hom- 
bre, y aunque nos pese cuando las sentimos en carne viva, luego, 
mirandola de lejos, nos sentimos mas fuertes, porque hemos lucha- 
do, hemos vencido y, por tanto, nuestra fe nos ha salvado. 

Queria agregarte algunas cosas mas, pero me falta tiempo. 
Recibe un abrazo de tu buen amigo, 
Rafael L. Tnijillo hijo". 

OPINION DE nAMFIS TRuJILLO SOBRE MAYOBANEX VARGAS 
"NOTA: Mayobanex Vargas fue superviviente de una Iucha entre 

una patnilla del Ejercito Nacional contra catorce guemiieroc en las 
lomas de Constanza, en el ano 1959. Este gmpo fue sorprendido por 
la patrulla del Ejercito cuando se encontraban cocinando dentro de 
un conuco bastante lejos del pueblo de Constanza y cerca de Bonao. 

En el intercambio de fuego, el logro escapar; de los demas, m o  
que todos fueron muertos. Este joven luego se entrego a un hacen- 
dado de Bonao, emparentado con el, y quien en esa epoca era muy 
amigo de Jose Arismendy Trujillo Molina. 

Jose Arismendy llamo personalmente por telefono a mi pa- 
dre, informandole del caso. Mi padre ordeno al Ejercito ofrecerle 
al joven todas las garantias y mas tarde, fue puesto en libertad. En 
esa epoca se decia que era de los mas jovenes invasores! 

Considero que si logro escapar, fue porque huyo a tiempo. 
Rafael L. Trujillo Marhez 
Madrid, 31 marzo 66" 

Tenia 18 aiios. 
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OPINION DEL CORONEL MIGuEL ANGEL HERNANDO RAM~REZ 
SOBRE TRUJILLO, JOSE RENI! ROMAN, LUIS AMIAMA TI0 
Y ANTONIO IM~ERT, Y REAcCI~N DE RAMmS TRUJILLO A ESOS 
COMENTARIOS 

El com~el constitucionalista Miguel h g e l  Hernando Ramirez 
fue uno de los principales iideres militares de la insurreccion del 
24 de abril de 1965 y si no hubiese tenido que recluirse por un ata- 
que de hepatitis, probablemente hubiese continuado como lider 
de la revolucion, papel que tuvo que entregar a Eran& Caamano. 
Al igual que muchos otros miiitares constitucionalictas, a finales 
de 1965 tuvo que salir del pais. Debido a la gran hostilidad hacia el 
por parte de los militares wessinistas, ni siquiera fue nombrado 
a m a d o  militar como la mayoria de los otros, sino que con su sim- 
ple sueldo de oficial fue enviado a Barcelona. A principios de 1966 
visito a Ramfis en Madrid. Tan &lo fue nombrado agregado mili- 
tar cuando Balaguer ascendi6 al poder, trasladandose a Qutto, Ecua- 
dor. Hernando Ramirez y su familia sentian mucha gratitud hacia 
Ramfis y hacia su padre, pues cuando su madre iba a perder su 
casa, los Trujilio le regalaron dinero para saldar la hipoteca. A su 
hermano le nacio un hijo enfermo y los Tmjiilo pagaron su estadia 
en un hospital en los Estados Unidos. Desde Quito el 13 de mayo 
de 1967 Hernando Ramuez escribio a Ramfis Trujilio, quien entre 
g6 copia de esa carta a Rodriguez Demorizi, con una tarjeta perso- 
nal que dice a mano: '"un fuerte abrazo. Nos veremos pronto. (Con- 
fidencial hasta su momento historico)". 

"Mi distinguido general y amigo: 
Con emoci6n lei su afectuosa carta de fecha 8 de mayo de 

1967, la cual me causo una inmensa alegria, ya que se debe a la 
pluma de una de las personas a quien mas admiro, respeto y agra- 
dezco, y ademas, porque presiento que sera ampliamente gene- 
roso y se molestad leyendo y dindola a leer a su amantisima 
madre, la prestigiosa senora, dona Maria Martinez vda. Trujillo, 
esta carta: le ruego me perdone general, se que toda su vida ha 
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sido una persona excesivamente ocupada, que no dispone de tiem- 
po para leer misivas extensas, pero debo en esta oportunidad es- 
cribir generosidades y acciones de su dignisimo padre, que en paz 
descanse, que usted quizas desconozca. 

Tuve el privilegio de ser su ayudante, y ese es mi mas grande 
orgullo, por consiguiente usted me conoce y sabe que soy persona 
que no conoce la adulacion, que lo que voy a decir aqui obedece 
unicamente, a la admiracion y al carino que sentia por uno de los 
hombres mas valientes que he conocido, el generalisimo 'Iiujiillo. 

Una vez usted me mando a llevarle al generalisimo a su finca 
en San Cristobal una carta donde se le deda que la proxima vez 
que visitara Puerto Plata le iban a matar. Su padre cuando le entre- 
gue la carta amablemente me mando a sentar; la ley6 y me dijo: 
'dile al general que esta bien'. Me trato con mucha confianza y me 
dijo: 'tu veras muchacho, que son unos cobardes, paseare solo por 
las calles de Puerto Plata y nada pasara'. Recuerdo que el estaba en 
camisilla. Me dijo: 'vete tranquilo'. A los dos dias leia en los perio- 
dicos que el generalisimo Tmjilio habia paseado completamente 
solo las calles y el parque de Puerto Plata y el pueblo se confundio 
con el abrazandolo. Eso es ser gallardo.' Estando yo en Santiago, 
cuando la invasion de 1959, habiendome usted designado ayudante 
del traidor de 'Roman', un dia fue a Santiago el generalfsimo a 
inspeccionar personalmente en el mismo terreno de los aconteci- 
mientos el orden de batalla de las Fuenas Armadas Dominicanas. 
Yo era mayor, el generalisimo invito a un grupo a comer en su casa 
de Santiago para que se le informara la situacion. Estabamos el 
traidor Roman, el coronel Rodriguez Reyes, el coronel Marcos Jor- 
ge Moreno, el coronel Diaz Ruiz (creo que a este le decian Totoio'), 
dos mas que ahora no recuerdo quienes eran y yo; el generalisimo 
dio unas ordenes como el sabia darlas, con serenidad, con preci- 
s ih ,  con hombria. Dijo que iria a las 4:00 de la tarde a un lugar por 

vlctor C6mez Bsges (Balaguer y yo: la historiu, Tomo 1, pegina 141) tambien cita el 
hecho de la caminata en abril de 1%1 por parte de M+, durante la madrugada, airede- 
dor del parque de Puerk, Plata, nnni vecies d d a s  y sin escolta militar. 



LA MUERTE DE TRuJlLLO SBCON CUC A W R E S  Y LCX PAPELES DE RAMFIS TRuJiLLO 

donde estaban operando los g u d e r o s  que habian interceptado un 
camion de4os llamados Rfo Halna, dandole muerte a sus ocupantes. 
E1 coronel Rodxiguez Reyes que conocia el peligm del lugar (el era el 
comandante de operaciones de la zona) le dijo: 'jefe, no vaya, para m 
estamos nosotros aqui'. El generalisirno contesto lo siguiente: 'coronel 
Rodriguez, donde muere un soldado raso debe tambien morir un ge- 
nerausimo'. Supe que ese dia se dirigio al lugar mencionado solo con 
el chofer (no quiso que le acompanara nadie) se bajo del cam y andu- 
vo caminando a campo traviesa por un sitio infectado de guerrilteros 
a donde Kcuniente se le podia pegar un tiro de cualquier M, ya que 
muchos soldados disparaban alocadamente. 

General, su padre era un hombre exageradamente valiente. Oja- 
la a mi Dios me premie y me conceda la gracia de morir dispadn- 
dole con un revolver a mis enemigos, como lo hizo su padre con 
sus traidores asesinos. Dona Maria, usted, dona Angelita, Radha- 
mes, sus hijitos, hermanos y doscientos de miles de gentes que le 
admirarnos, queriamos y respetibamos nos (sic) sentimos orgullo- 
sos de su bizarria.. . 

(Luego sigue una referencia a ayudas que Trujillo padre dio a 
la familia del coronel.) 

. . .Por otro lado, cuando asesinaron al jefe, el pais no tenia deu- 
da interna ni extenia. Hoy desorientados por los traidores ambi- 
ciosos que asesinaron al glmo. los dominicanos debemos a los 
yankis cerca de trescientos millones de dolares; la suma de la deu- 
da interna no la conozco, pero es enorme. 

Si cuando desembarcaron los yankis en abril de 1965 en Rep. 
Dom. el glmo. hubiera estado vivo, lo habriamos visto con un fusil 
en la mano combati~dolos. En cambio, el cerdito y el otro! que se 
auto titulan heroes corrieron hacia los marines para apoyarse en 
sus potentes brazos como ninos que necesitan proteccion. Cuando 

'Antonio Imbert y Luis Amiama. La hostilidad de ex oficiaies constituaonahtas ha- 
cia Antonio lmbert se debe a que este encabezo el Gobierno de Reconstrucci6n Nacional 
en mayo de 19o5, gobierno que efectuo la "operaci6n limpieza" contra los constituciona- 
listas en la parte norte de Canto Domingo durante ese mes. 
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al cefdito lo atacaron a tiros en compania de un tal (ex mayor Gar- 
aa) un estupicio de la misma calaila que el cerdo, al resultar heridos 
los dos y no tener de quien apoyarse, pues los 42,000 marines ya no 
estaban en el pais, huyo como lo que es, un cobarde. 81 pudo pelear, 
pero le falto valormr Cuando asesinaron a su padre, lo hicieron con 
premeditacion, ,con alevosia, unos doce contra uno, es una verguen- 
za sentirse hombm o heroe, como se sienten el cerdito y el otro. Por 
esa d n ,  acostumbrados como estan a actuar en &nipos y por trai- 
cion, cuando se encuentran solos huyen como gallinas. 

General, por favor, digamele a dana Maria que ella perdio a su 
esposo, todo un hombre, un valiente, un sefior que nunca conocio 
el miedo, que lo podra recordar siempre con la frente en alto, orgu- 
ilosa, que murio peleando como solamente saben hacerlo los pre- 
destinados. El cerdito ha de morir llorando, gimiendo, invocando 
la pmtecd6n de $2,000 marines que ya lo utilizaron y no les impor- 
ta su proteca6n. Mientras esa hez humana viva, no dormira una 
hora tranquiio, si es que duerme, ya que la soledad lo aterra y hoy 
no tiene quien lo cargue. 

Le estoy muy reconocido por brindarme su amistad y su afec- 
to. Yo, generai, le repito estoy a su disposicion en todo y en 4- 
quier lugar. 

Cuando estuve en Madrid el ano pasado, tuve deseos de visi- 
tar a dona Maria, pero como antes no tuve la suerte de tratarla, no 
sabfa si ella iba a estar en disposicion de recibirme. 

Un saludo muy carinoso para sus hijitos, dona Maria, dona 
Angelita, don Radhames, y un abrazo a los amigos don Victor Sued 
y don Luis Jose Leon. 

Reciba un fuerte abrazo de su leal y sincero amigo, 
Miguel h g e l  Hernando 
P.D.: general: para que usted tenga una idea de como anda la 

desorganizacion en las Fuerzas Armadas dominicanas, le informo 

'Se refiere al atentado contra Antonio Imbert perpetrado el 21 de mano de 1967 des- 
de un automovu miaitras imbert estaba en otro. Imbert se dirigio a una ciinica donde fue 
atendido. Nunca se pudo aclarar quien 1s ataco. 
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lo siguiente: hace dos meses, mas o menos, nombraron jefe de Es- 
tado mayor del Ejercito, a un mecanografo iiamado Juan E. Perez 
Guiilen. Este senor tiene el rango de general. 

Mah 
Perdone general, pero mi esposa y yo somos muy malos meca- 

nografos y ademas la maquinilla no sirve". 
Rarnfis'Ifujillo tambien en-o a Rodriguez b n o ~ s u ~ p u e s t a  

a Miguel &el Hemando Ra&, fechada el 30 de mayo de 1967. 

"Querido amigo: 
Con mucho placer contesto tu carta de fecha 13 de los corrien- 

tes, hoy dia 30 de mayo, fecha en que recordamos la muerte por 
asesinato de mi querido padre y mi Jefe. 

Tu misiva, aparte de ser extensa, es intensa, y, por tanto, no es 
nada aburrida de leer, sino por el contrario, interesante, pues esta 
llena de datos historicos, siempre interesantes para los doxninica- 
nos que nos intereca conocer los tiempos pasados de nuestra histo- 
ria y de nuestros grandes hombres. 

Recuerdo perfectamente uno de los datos que me das. El de 
una accion, cuando los guerrilleros estaban entonces operando, y 
61 salio en el coche, solo con su chofer, por la zona infectada de 
guerrilleros. 

Como bien dices, el desembarco de los yanquis en abril de 1965, 
habria producido en el animo de mi padre, el enfrentairselos para 
combatirlos, no como parte de una faccion politica en pugna, sino 
como dominicano que no puede admitir que se pisotee la sobera- 
nia y la nacionalidad que el tanto defendio, y que su enemigo pos- 
tumo, Sanchez Cabral,' en una carta p~blica que me escribio, dice: 
'hay algo que ni siquiera sus mas acendrados enemigos podrian 
quitarle: su dominicanidad'. 

Es asi como mi padre, convencido pro-occidentaf, hubiese ac- 
tuado; es asi como yo me he sentido en esos momentos de intenso 



pesar, para los que vimos una patria sin deudas internas y exter- 
nas; cuyo unico pecado gubernamental consistia en que habia un 
dictador que dictaba responsablemente, y no un invasor que dicta 
y que a la vez, no era dominicano. 

Lo del cerdito, es tal y cual tu lo dices, es un solemne cobarde. 
Lo unico que ha sabido hacer es esconderse bien en todas las situa- 
ciones peligrosas. Es un experto conocedor del portaaviones 'Boxer', 
del cual podria llegar a ser, por benevolencia foranea, un miembro 
de su tripulacion. 

Espero que hayas recibido la carta que te escribio mi madre, 
que aunque corta, esta llena de sentimientos puros, de viuda, de 
madre y de mujer de nobles sentimientos. 

Me encuentro en Ia actualidad sumamente ocupado con la in- 
auguraci6n de una industria en este pais y la pr6xima inaugura- 
cion de otra. 

Mis compromisos deportivos, tambien hacen que mi tiempo 
est'e muy limitado, y por esta razdn he tardado en contestar hi con- 
secuente carta. 

He hecho llegar tus saludos, tanto a @S familiares como a los 
amigos aludidos en tu carta. Acabo de asistir a los funerales cele- 
brados por la memoria del alma de mi padre, y r e p o  a mi despa- 
cho a mis rutinas normales. No hay lugar para la flojera en los hom- 
bres que se sienten serlo. 

Cariiiosos saludos para toda tu familia. 
Cuenta con la amistad de tu afectisimo. 
(a mano) Rafael L. Truflo hijo". 
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